
Audi буксует 
на российском 
рынке
Концерн уступил 
позиции конкурентам

В последние пару лет немецкая 
компания Audi теряет позиции на 
российском рынке, уступая долю 
рынка конкурентам. Дилеры се-
туют на малое количество новых 
моделей, отсутствие популяр-
ных дизельных версий и высокие 
цены. Эксперты отмечают сла-
бое присутствие Audi в популяр-
ном сегменте SUV (внедорожники 
и кроссоверы). Сам бренд обеща-
ет исправить ситуацию с новинка-
ми с 2018 года и называет Россию 
важным рынком, хотя в структу-
ре продаж Audi на РФ приходится 
менее 1%.

Продажи машин премиум-сег-
мента отличаются большей устойчи-
востью к колебаниям спроса: в кри-
зис они могли расти, а в этом году сег-
мент скорее стабилен. За январь—ав-
густ продажи Mercedes-Benz снизи-
лись на 5%, до 23,8 тыс. штук, Lexus — 
на 4%, до 14,5 тыс. штук, спрос на 
BMW вырос на 5%, до 19,2 тыс. штук. 
На этом фоне продажи Audi просели 
сразу на 24%, до 11 тыс. машин. Мар-
ка потеряла 0,5 п. п. рынка и теперь 
с долей 1,1% уступает Lexus (1,5%), 
Mercedes (2,4%) и BMW (2%). В 2016 
году, при снижении рынка на 11%, 
Audi сократила продажи на 19%, до 
20,7 тыс. штук. Еще в 2015 году доля 
Audi составляла 1,6%.

В петербургской «Аксель групп» 
(дилер бренда) замечают, что мо-
дельный ряд Audi в РФ давно не об-
новлялся, «но в 2018 году они пла-
нируют запустить сразу несколь-
ко обновленных моделей, прода-
жи пойдут вверх». Но один из источ-
ников 

”
Ъ“ среди дилеров утвер-

ждает, что причина и в относитель-
но высокой цене. С начала 2016 го-
да у Audi прошло четыре обновле-
ния и появилось шесть новых моде-
лей. У Mercedes было 17 обновлений 
и 11 новинок. У BMW — пять обнов-
лений и 12 новых моделей.

В петербургской «Мега-Авто» (про-
дает Audi, BMW, Volvo, Mercedes-
Benz и др.) считают, что в 2018 году 
Audi займет новую нишу с выходом 
Q8 — конкурента BMW X6, Range 
Rover Sport, Porsche Cayenne.
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Короля приняли по-царски
Как монарх Саудовской Аравии попал в Кремль
5 октября президент России 
Владимир Путин принял в Крем-
ле короля Саудовской Аравии 
Сальмана ибн Абдель-Азиза 
аль-Сауда. Саудовская сторона 
еще до начала визита назвала 
его историческим. А специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников называет его еще 
и беспрецедентным: никогда 
в новейшей российской истории 
по причине приезда загранично-
го государственного деятеля не 
перестраивали Большой Крем-
левский дворец.

За день до начала визита короля 
Саудовской Аравии в Москве про-
шел деловой совет Россия—Саудов-
ская Аравия. Бизнесмены делились 
друг с другом перспективами взаи-
модействия. Так, выступил предсе-
датель совета торгово-промышлен-
ных палат Саудовской Аравии Ах-
мед аль-Раджи и рассказал, что пер-
спективы действительно есть. Так, 
говорил он, Саудовская Аравия сей-
час завозит из Австралии и Новой 
Зеландии мяса на $20 млрд в год (14 
часов самолетом). А смысл — если 
в Воронеже есть мясо не хуже, а вез-
ти его четыре часа?

В общем, перспективы казались 
захватывающими, причем, воз-
можно, обеим сторонам. Но было 
с другой стороны и очевидно, что 
любые контракты, которые могли 
бы быть заключены во время этого 
визита, все равно померкнут на фо-
не расходов, которые саудиты по-
несли в части его организации.

Не только все читали об этих 
расходах, но, кажется, все уже и пи-

сали о них. Говорят, например, но-
мер, в котором живет король в от-
еле Four Seasons, стоит не меньше 
миллиона рублей. Правда, не учи-
тывают скидку, а она может иметь 
место: как известно, всей мировой 
сетью отелей Four Seasons владеет 
родной племянник короля аль-Ва-
лид бен Таляль, богатейший, мягко 
говоря, человек мира.

Все написали и о некоторых неу-
дачах, которые преследовали коро-
ля в самом начале приезда: я имею 
в виду стояние на трапе, явно не 
для этого привезенного из Саудов-
ской Аравии.

Еще одной историей той ночи 
является, конечно, стояние вице-
премьера Дмитрия Рогозина, и то-
же возле этого трапа. Безусловно, 
кого-то смутил его внешний вид. 
Все-таки он короля приехал встре-
чать, да еще какого, а из-под паль-
то виднелась олимпийка с никели-
рованной молнией, хоть, мы все 
в нем уверены, и недешевая.

А потом он ведь некоторое вре-
мя шел прямо рядом с королем, и это 
могло стоить России не просто ноты 
протеста МИД Саудовской Аравии, 
а настоящей симфонии. Таким обра-
зом, эта история стала первой провер-
кой на прочность отношений России 
и Саудовской Аравии. И как здорово, 
что они эту проверку выдержали.
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Предприниматели 
получили  
«черную метку»
Бизнес жалуется  
на массовые отказы банков

Использование банками так называе-
мого черного списка отказников прине-
сло первые плоды —  предприниматели 
столкнулись с массовыми отказами 
в проведении операций и блокировками 
счетов. Бизнес-омбудсмен Борис  Титов 
уже обратился в ЦБ с предложением со-
здать службу по защите бизнеса от по-
добных действий и привлечению банки-
ров к ответственности за блокировку без 
должных оснований. Банки и Росфинмо-
ниторинг надеются, что обращение ом-
будсмена позволит вернуться к обсужде-
нию механизма реабилитации клиентов, 
попавших в черный список. Однако по-
следнее слово за  регулятором.

Как стало известно 
”
Ъ“, количество жа-

лоб в службу уполномоченного при прези-
денте РФ по защите прав предпринимате-
лей Бориса Титова на незаконные блоки-
ровки счетов и трансакций в десятки раз 
превысило количество остальных обраще-
ний. «Их приходит не менее двух в неде-

лю»,— отметил общественный омбудсмен 
по защите прав предпринимателей на рын-
ке финансовых услуг Олег Иванов.

По данным общественной организации 
«Деловая Россия», с начала года банки забло-
кировали около 500 тыс. счетов предприни-
мателей. Как пояснил 

”
Ъ“ Олег Иванов, бан-

киры не только отказывают в проведении 
отдельных операций, но и блокируют счета 
клиентов банков (вследствие чего и денеж-
ные средства на этих счетах фактически за-
мораживаются). Кроме того, банки требуют 
от клиентов отказаться от сотрудничества 
с отдельными контрагентами, а порой и на-
стаивают на добровольном отказе клиента 
от обслуживания в банке, указывает госпо-
дин Иванов.

На основании массовых жалоб Борис Ти-
тов направил председателю Банка России 
Эльвире Набиуллиной письмо с просьбой 
разобраться в ситуации.
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Северной Корее 
предлагают 
безыспытательный срок
Госдеп США подготовил  
план деэскалации конфликта с КНДР

Как стало известно ”Ъ“, в Госдепарта-
менте США разработали план по деэска-
лации конфликта между Вашингтоном 
и Пхеньяном. Он включает в себя замо-
розку северокорейских ракетно-ядер-
ных испытаний как минимум на два меся-
ца, взамен которой США обещают начать 
с КНДР прямой диалог. В первом прибли-
жении эта идея соответствует запросам 
самих северокорейцев. Впрочем, опро-
шенные ”Ъ“ эксперты полагают: шансов 
на то, что лидер КНДР Ким Чен Ын примет 
эти условия, немного. Страна  находится 
в нескольких шагах от обретения полно-
ценного ядерного оружия и средств его 
доставки, а в администрации США нали-
цо разлад по вопросам внешней полити-
ки, в том числе в отношении КНДР.

По информации источников 
”
Ъ“, близких 

к Госдепартаменту США, в разговорах с парт-
нерами из стран, ранее принимавших учас-
тие в шестисторонних переговорах по ядер-
ной программе КНДР (помимо США и Север-

ной Кореи в них участвовали Южная Корея, 
Япония, Китай и Россия), американские ди-
пломаты продемонстрировали готовность 
к компромиссу с КНДР. Если Пхеньян согла-
сится в течение как минимум двух месяцев 
не проводить ядерные и ракетные испыта-
ния, Вашингтон пойдет на прямые двусто-
ронние переговоры с ним. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“ назвал это предложение «планом 

(госсекретаря США Рекса.— 
”
Ъ“) Тиллерсона».

Отношения между США и КНДР приняли 
угрожающий оборот в результате серии ра-
кетно-ядерных испытаний Пхеньяна, про-
исшедших с марта 2016 по сентябрь текуще-
го года. Новый глава Белого дома Дональд 
Трамп в ходе сентябрьского выступления 
в ООН пригрозил «стереть КНДР с лица зем-
ли», на что северокорейский лидер Ким Чен 
Ын назвал его «старым безумным маразма-
тиком». За 2017 год КНДР уже провела 15 ра-
кетных и одно ядерное испытание.
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культура | Нобелевскую 
премию по литературе  
получил Кадзуо Исигуро —11
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Как и предполагал ”Ъ“, по итогам вчерашних переговоров президента 
Владимира Путина и короля Саудовской Аравии Сальмана ибн Абдель-
Азиза аль-Сауда достигнуты принципиальные договоренности по закупке 
Эр-Риядом зенитных ракетных систем С-400 «Триумф». Также стороны 
заключили контракт на организацию производства в Саудовской Аравии 
автоматов Калашникова, а также подписали меморандум о покупке 
и локализации тяжелых огнеметных систем ТОС-1А, противотанковых 
ракетных комплексов «Корнет-ЭМ» и гранатометов АГС-30. Более точные 

параметры сделки будут обговорены на заседании межправительствен-
ной комиссии по ВТС, которая запланирована на конец октября.

О том, что Россия подготовила к приезду саудовского монарха пакет оружейных 
контрактов на сумму свыше $3 млрд, ”Ъ“ сообщал накануне. Вчера министр промыш-
ленности Денис Мантуров, не раскрывая подробностей, подтвердил факт проведения 
переговоров с Саудовской Аравией по линии военно-технического сотрудничества (ВТС), 
а вице- премьер Дмитрий Рогозин подтвердил интерес Эр-Рияда к зенитным 
ракетным системам (ЗРС) С-400.

Король Саудовской 
Аравии и президент 
России долго шли 
на встречу друг к другу   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Поручение президента прави-
тельству разработать систему 
сводных расчетов загрязнения 
атмосферы, включая квотиро-
вание выбросов, решили испол-
нить в законодательном собрании 
Челябинской области. Депутаты 
направили в Госдуму проект по-
правок в закон об атмосферном 
воздухе, нововведения которо-
го удивляют не только экспертов, 
но и Минприроды.

В ответ на поручение президен-
та разработать до 1 октября 2017 го-
да порядок выполнения сводных рас-
четов загрязнения воздуха, включая 
использование системы квот на та-
кие выбросы, заксобрание Челябин-
ской области внесло в Госдуму про-
ект соответствующих поправок в за-
кон об охране атмосферного воздуха. 
В документе предлагается ввести по-
нятие системы сводных расчетов за-
грязнения для населенных пунктов 
с превышениями выбросов. В ее рам-
ках будут устанавливаться квоты кон-
центраций загрязнителей в виде до-
ли их предельно допустимой нормы, 
а предприятия должны будут рассчи-
тывать свой норматив исходя из них. 
Авторы предлагают снижать норма-
тивы выбросов отдельных стационар-

ных источников из расчета общей за-
грязненности атмосферы населен-
ных пунктов, включая выбросы от 
транспорта,— вместо единого норма-
тива (предельно допустимой концен-
трации) для всех предприятий.

Александр Багин из Высшей шко-
лы экономики считает, что приня-
тие «столь подробного закона» пре-
ждевременно, так как закон об ох-
ране окружающей среды уже содер-
жит понятие норматива допусти-
мой антропогенной нагрузки — он 
устанавливается для компаний в со-
ответствии с величиной общего воз-
действия всех источников загряз-
нения в пределах отдельной терри-
тории или акватории. Кроме того, 

по словам эксперта, его необходи-
мо рассматривать в увязке с разрабо-
танным Минприроды проектом по-
становления правительства о нор-
мативах качества окружающей сре-
ды — он вводит новый порядок ре-
гулирования. По мнению господи-
на Багина, непонятно, как предла-
гаемое регулирование может дейст-
вовать без функционирующего он-
лайн-контроля выбросов, так как су-
ществующая система мониторинга 
вряд ли сможет обеспечить адекват-
ные расчетные показатели нагрузки 
с учетом частоты отбора проб. «Доку-
мент слишком детальный и в таком 
виде больше подходит для постанов-
ления правительства или документа 
Минприроды»,— заключает он. 

Глава комитета по экологии ТПП 
РФ Сергей Алексеев и вовсе считает, 
что законопроект нереализуем. «При-
нять его могут, но он будет деклара-
тивным и ничего, кроме путаницы 
и хаоса, не принесет,— говорит он.— 
Кроме того, он не стыкуется с законо-
дательством о наилучших доступных 
технологиях. Документом, например, 
вводится понятие квот на выбросы, 
которое в нашем законодательстве 
отсутствует, а сами по себе квоты про-
тиворечат действующей системе пре-

дельно допустимых выбросов». Со-
беседник 

”
Ъ“, крупный промышлен-

ник, отмечает: квотировать выбро-
сы по концентрации нельзя — невоз-
можно рассчитать норматив для пред-
приятий, расположенных рядом.

В Минприроды обращают вни-
мание, что они также разработали 
поправки в законодательство в ча-
сти установления квот, но планиру-
ют вводить их только в качестве экс-
перимента ввиду сложностей с при-
менением нормы на практике. В ве-
домстве рассказали 

”
Ъ“, что система 

сводных расчетов, о которой гово-
рится в проекте, сегодня уже работа-
ет в 15 субъектах РФ — их использу-
ют для территориального планиро-
вания населенных пунктов, в част-
ности размещения предприятий, а 
также решения транспортных про-
блем (строительства развязок). «Они 
применяются в Казани и Санкт-Пе-
тербурге, где благодаря таким рас-
четам нет превышений, а предлагае-
мые поправки не позволят регионам 
использовать системы сводных рас-
четов вреда из-за распространения 
их только на города с превышения-
ми»,— добавили в министерстве.

Ольга Никитина,  
Алексей Шаповалов

Челябинск поспешил с квотами на выбросы
Местные депутаты внесли в Госдуму радикальный проект их регулирования

Челябинская область, выд-
винувшая инициативу по 
введению квот на выбросы, 
входит в число наиболее 
экологически неблагопо-
лучных регионов России
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Минэкономики завершило раз-
работку механизма создания 
единого недвижимого комплек-
са — совокупности принадле-
жащих одному лицу объектов 
недвижимости, которые мож-
но будет регистрировать как 
единое целое. Одновременно 
с этим ведомство предлагает 
уточнить статус линейных объ-
ектов — сейчас компании тра-
тят значительные средства на 
их оформление в качестве «не-
движимости». Теперь железные 
и автомобильные дороги, а так-
же линии передачи и иные ли-
нейные объекты будут призна-
ны неотделимыми улучшениями 
земельного участка. 

Минэкономики разработало за-
конопроекты о порядке формиро-
вания единого недвижимого ком-
плекса, который объединяет зе-
мельный участок и все здания на 
нем, находящиеся в собственности 
одного лица,— у граждан появится 
возможность его регистрации в ка-
честве одного объекта. Документы 
были опубликованы ведомством 
на портале regulation.gov.ru.— как 

пояснил 
”
Ъ“ глава департамента не-

движимости Минэкономики Алек-
сей Бутовецкий, сейчас они нахо-
дятся на согласовании. Поправки 
должны вступить в силу с 2019 года. 

Гражданский кодекс определяет 
только понятие единого недвижи-
мого комплекса — оно включено в 
него в 2013 году и подразумевает со-
вокупность зданий, сооружений, 
иных вещей (например, линейных 
объектов), объединенных единым 
назначением и неразрывно связан-
ных (физически или технологиче-
ски) или расположенных на одном 
земельном участке. Минэкономики 
же в своих проектах описывает регу-
лирование оборота ЕНК.

Единый недвижимый комплекс 
образуется и прекращает существо-
вание с момента госрегистрации по 
заявлению собственника. Он может 
быть предметом ипотеки — в таком 
случае право залога распространя-
ется на все включенные в его со-
став объекты. Если здания на участ-
ке (или участок и здания) находят-
ся в собственности разных лиц, 
комплекс не может быть создан — 
для его оформления потребуется 

учреждение общей долевой собст-
венности. Законопроект также до-
пускает возможность разделения 
комплекса как полностью, так и ча-
стично. Раздел участка, входяще-
го в комплекс, допускается только 
при исключении его из состава ЕНК 
(при соблюдении принципа един-
ства судьбы земли и расположен-
ной на ней недвижимости) или при 
прекращении существования само-
го комплекса. При этом раздел ком-
плекса на помещения или машино-
места не допускается. 

Как отмечает руководитель про-
ектов АКГ «МЭФ-Аудит» Александр 
Овеснов, полезным такой меха-
низм будет в основном для владель-
цев дачных и загородных домов — 
будет облегчен оборот таких объек-
тов (единый договор купли-прода-
жи, единая запись в ЕГРП). Однако 
у собственника в дальнейшем мо-
гут возникнуть сложности — если 
он захочет возвести на своем участ-
ке еще одно здание или продать ка-
кие-то из имеющихся. Как подчер-
кивает юрист, ЕНК не будет очень 
распространен. «Велико количест-
во зданий, расположенных на зем-

лях, находящихся в государствен-
ной или муниципальной собствен-
ности, и зданий, фактически разде-
ленных на отдельные помещения, 
у которых различные собственни-
ки»,— говорит он.

Минэкономики отдельно огова-
ривает: линейные объекты (дороги, 
кабели связи, трубопроводы), распо-
ложенные на участке, но принадле-
жащие другому лицу, в единый не-
движимый комплекс не включают-
ся — для их размещения и обслужи-
вания может быть установлен серви-
тут. Из нескольких линейных объек-
тов в собственности одного лица мо-
жет быть создан отдельный недви-
жимый комплекс (если в него входит 
хотя бы один земельный участок), 
однако участки, необходимые для 
эксплуатации объектов, но не при-
надлежащие их собственнику, в не-
го не включаются.

Уточняется и правовой статус са-
мих линейных объектов — Минэко-
номики предлагает считать их «не-
отделимыми улучшениями земель-
ного участка». Как отмечает Алексей 
Бутовецкий, многие объекты, сведе-
ния о которых внесены в ЕГРН (на-

пример, кабели связи, линии элек-
тропередачи), однозначно нельзя 
назвать недвижимостью, но компа-
нии тратят значительные средства 
на их оформление как недвижимо-
сти. «В итоге платит за это потреби-
тель услуг — из-за того, что затраты 
ложатся в тарифы»,— подчеркивает 
он, добавляя, что потребители также 
вынуждены ждать подключения, по-
ка объект не будет оформлен как не-
движимость. 

К неотделимым улучшениям зе-
мельного участка также предлагает-
ся отнести железные и автомобиль-
ные дороги. Как отмечает Алек-
сандр Овеснов, прямое указание на 
то, что они являются не объектами 
недвижимости, «должно положить 
конец спорам о возможности реги-
страции права собственности на ав-
тодороги как самостоятельные объ-
екты и возможности участия их в 
гражданском обороте обособлен-
но». По его словам, до сих пор встре-
чаются ситуации, когда на основе 
некоторых старых ведомственных 
актов называют сооружениями да-
же временные грунтовые дороги.

Евгения Крючкова

Единый недвижимый комплекс готовят к оформлению
Минэкономики описало порядок его формирования

Значительное повышение эф-
фективности использования 
энергии, несмотря на снижение 
цен на энергоносители, оказа-
ло существенное влияние на гло-
бальный энергетический спрос, 
уменьшило затраты потребите-
лей, сдержало рост выбросов 
парниковых газов и повысило 
безопасность энергетических си-
стем, говорится в докладе Меж-
дународного энергетического 
агентства (МЭА). В то же время 
достигнутые результаты опира-
ются на прежнюю энергетиче-
скую политику — внедрение но-
вых мер энергоэффективности 
замедлилось.

Интенсивность глобального по-
требления энергии, измеряемая как 
количество первичной энергии, не-
обходимое для производства одной 

единицы ВВП, в 2016 году сократи-
лась на 1,8%. Это ниже, чем средний 
показатель в период с 2010 по 2015 
год (2,1%), но выше, чем в предше-
ствовавшие 40 лет (1,3%). Интенсив-
ность потребления в разных странах 
снижалась разными темпами — бы-
стрее всего этот процесс шел в Китае: 
без его вклада общемировой про-
гресс составил бы только 1,1%. Если 
бы энергоемкость осталась на уров-
не 2002 года, миру потребовалось бы 
на 12% больше энергии, чтобы про-
извести тот же объем ВВП, а за пери-
од с 2000 года страны, входящие в 
МЭА, благодаря повышению энерго-
эффективности сэкономили $50 мл-
рд на импорте энергоносителей. Об-
щемировая экономия в 2016 году, по 
оценкам МЭА, составила $2,2 трлн.

Достижения в области энергоэф-
фективности после 2000 года приве-

ли к снижению коммунальных пла-
тежей для домохозяйств. Например, 
счета для жителей Германии, Фран-
ции и Великобритании в 2016 году в 
среднем оказались на $400 ниже, чем 
были бы при альтернативном сцена-
рии, а китайские потребители сэко-
номили 25%. Снижение энергоемко-
сти также стало главной причиной то-
го, что объемы выбросов парниковых 
газов, связанных с энергосектором, 
практически не меняются с 2014 года, 
несмотря на рост мирового ВВП. Три 
четверти этого эффекта в МЭА относят 
на счет роста энергоэффективности и 
лишь одну — на внедрение возобнов-
ляемых источников энергии. 

Доля потребления энергии, на ко-
торую распространяется действие 
обязательных мер энергоэффектив-
ности, в 2016 году достигла 32% — на 
1,4% больше, чем годом ранее. Тем не 

менее остальное потребление подоб-
ное регулирование не затрагивает. 
При этом нынешний тренд по боль-
шей части вызван продолжающим-
ся влиянием прежней энергетиче-
ской политики государств и обнов-
лением старого оборудования. На 
долю новых мер повышения энер-
гоэффективности приходится лишь 
1% всего эффекта — это самый низ-
кий показатель за всю историю МЭА. 
В 2016 году было внедрено меньше 
новых национальных практик в об-
ласти энергоэффективности, и этот 
тренд продолжился и в первой поло-
вине 2017 года. Лидером и здесь стал 
Китай — обязательные требования, 
реализованные главным образом в 
промышленном секторе страны, от-
ветственны за 70% общемирового 
роста энергоэффективности в 2000–
2016 годах. В целом энергоемкость 

мировой промышленности за этот 
период сократилась почти на 20%. 
В таких энергоинтенсивных отра-
слях, как производство алюминия и 
цемента, скачок экономичности был 
достигнут благодаря резкому росту 
производства — новые заводы, осо-
бенно в развивающихся странах, го-
раздо эффективнее старых. 

Еще одной тенденцией 2016 года 
стал рост рынка электромобилей на 
40% — электродвигатели гораздо эф-
фективнее, чем традиционные дви-
гатели внутреннего сгорания. В то 
же время снижение цен на бензин 
увеличило продажи низкоэффектив-
ных больших пассажирских транс-
портных средств, включая SUV, что 
оказало негативное влияние на об-
щий уровень энергоэффективности 
парка автомобильной техники. 

Надежда Краснушкина

Энергоэффективности не хватает поддержки
Страны не торопятся внедрять новую энергетическую политику

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,1

процента составила дефляция потребительских цен в сентябре 2017 года, сообщил Росстат. Сни-
жение инфляции фиксируется второй месяц подряд (0,5% в августе) и зафиксировано впервые с 1997 года, 
тогда как дефляция два месяца подряд наблюдается впервые за последние 20 лет. В годовом выражении 
инфляция в сентябре снизилась до 3% — с 3,3% месяцем ранее — и оказалась ниже прогноза ЦБ (3,5–
3,8%). Снижение цен происходит из-за сезонно подешевевших овощей и фруктов, что привело к снижению 
продовольственной инфляции на 0,7% (без учета плодов и овощей цены на продукты не изменились). Базо-
вая инфляция (исключает сезонное и административное влияние на цены) за сентябрь выросла на 0,3%.

ДЕМОГРАФИЯ

Браки держатся  
за традицию

Частота заключения браков в РФ со-
храняет зависимость от церковного 
календаря c 1995 года, констатируют 
эксперты Высшей школы экономики 
в отчете «Россия: демографические 
итоги первого полугодия 2017 года». 
По итогам 2016 года в стране заклю-
чено 968 тыс. браков (без учета 
Крыма), это на 26,4% меньше, чем 
пять лет назад (в 2011 году), и на 
15% меньше, чем в 2015 году. В ян-
варе—июне 2017 года число браков 
выросло на 20,3 тыс., или 5,3% 
по сравнению с тем же периодом 
2016 года, до 403,8 тыс. (без учета 
Крыма). В 2016 году сократилось 
(но значительно слабее) и число 
разводов — на 0,7% по сравнению 
с 2015 годом, до 600 тыс. В янва-
ре—июне 2017 года число разводов, 
как и браков, несколько выросло по 
сравнению с тем же периодом 2016 

года — на 0,3% (293,5 тыс. против 
293 тыс.), однако в целом продол-
жается волна роста числа разводов 
на тысячу браков (см. график). 
Коэффициент брачности (отношение 
числа браков к числу тех, кто может 
в него вступить) в 2016 году в стране 
варьировался от 3,6% в Ингушетии 
до 7,8% в Севастополе. В первом 
полугодии 2017 года распределение 
изменилось: максимальное значе-
ние коэффициента (8,1%) пришлось 
на Чукотский автономный округ, 
минимальное (3,8%) — на Калмы-
кию и Ингушетию.

Как поясняет в работе автор, 
сотрудник Института демографии 
Екатерина Щербакова, рост числа 
браков и разводов связан, во-пер-
вых, с движением «демографиче-
ской волны» различных поколений, 
а во-вторых, с социокультурными 
изменениями в обществе, форми-
рующими отношение к институту 
брака. Так, если в 1970-е годы и 
в первой половине 1980-х годов 
доля детей, родившихся вне брака, 
составляла около 11%, то с сере-
дины 1980-х годов она неуклонно 
росла, поднявшись до 21,1% 
в 2016 году. На фоне снижения ин-
тереса населения к браку в целом 
в статистике становятся заметнее 
устойчивые религиозные мотивы 
тех, кто все же регистрирует его: 
спады и пики в календаре браков 
соотносятся с периодами право-
славных постов. Так, в 2016 году 
больше всего браков зарегистри-
ровано в июле (137 тыс.), августе 
(130 тыс.), третье место поделили 
июнь и сентябрь (по 113 тыс.). 
Минимум пришелся на январь 
(48 тыс.) и май (47 тыс.). Динамика 
разводов также имеет сезонность, 
хотя объяснить ее церковным 
календарем сложнее. В 2016 году 
минимум разводов пришелся 
на январь (43 тыс.), максимум — 
на март (54,9 тыс.).

Анастасия Мануйлова

ДИНАМИКА БРАКОВ И РАЗВОДОВ 
В РФ В 1960–2017 ГОДАХ
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Короля приняли по-царски
В общем, визит начал складываться не-

просто. Но были и плюсы. Остановка тра-
па спровоцировала ситуацию, когда король 
большую часть пути преодолел ногами. А из-
вестно, что не только в Саудовской Аравии, 
но и во всем мире есть недоброжелатели, ко-
торые утверждают, что король слишком слаб 
и не в состоянии сделать и нескольких ша-
гов. И это был неожиданный ответ всем им. 
А ведь известие о том, что король Саудов-
ской Аравии плох, мгновенно подкосило бы 
все мировые рынки…

Другое дело, настоящие подданные коро-
ля берегут его и делают все, чтобы лишний 
раз не подвергать его здоровье ненужным 
испытаниям. Так, по сведениям 

”
Ъ“, накану-

не визита в Москву одной из главных тем об-
суждения у организаторов стала одна очень 
деликатная.

Дело в том, что саудиты стали настаивать, 
что король должен передвигаться по Боль-
шому Кремлевскому дворцу (БКД), где в кон-
це концов прошли все официальные меро-
приятия 5 октября, на электромобиле, кото-
рый сделан, естественно, по спецзаказу в Са-
удовской Аравии. Это очень небольшая чер-
ного цвета машинка, внешне напоминаю-
щая такую, на которых дети катаются в тор-
гово-развлекательных центрах и в парках.

Причем речь шла о том, что король будет 
ездить в этом электромобиле с водителем 
всюду, кроме публичных мероприятий с уча-
стием телекамер. Такое предложение звуча-
ло беспрецедентно: по историческим кори-
дорам и залам Большого Кремлевского двор-
ца еще никто и никогда не ездил на машине.

Больше того, для того чтобы проект со-
стоялся, потребовалась бы некоторая пере-
стройка Большого Кремлевского дворца. 
Предполагалось, что кортеж короля подъе-
дет к БКД со стороны Благовещенского подъ-
езда. Тут король и должен был пересесть 
в электромобиль. Но как машинка заедет 
внутрь? В каком именно месте БКД в нее ся-
дет король Саудовской Аравии? Все это пока 
были вопросы без ответа.

Сразу скажу, что, когда перед самым под-
писанием двусторонних соглашений в Мала-
хитовом фойе я спускался по знаменитой па-
радной лестнице, ведущей от входа в Георги-
евский зал на улицу (по ней, например, под-
нимается Владимир Путин во время своих 
инаугураций), я знал о том, что выход с этой 
лестницы к Благовещенскому подъезду (этот 
выход — непарадный, не для руководителей, 
а для членов делегаций, персонала и журна-
листов) подвергся некоторой перепланиров-
ке. Люди, рассказавшие мне об этом минуту 
назад в этом же фойе, заслуживали уважения, 
их информации можно было доверять, учи-
тывая, что они вообще-то никогда не имеют 
никаких дел с журналистами. Но нужно было 
убедиться во всем своими глазами.

Это оказалось несложно. И переплани-
ровка, хоть небольшая, бросалась в глаза. По 
обе стороны лестницы у стен появились по-
ручни. Их, конечно, раньше не было. Зачем 
же они были нужны? А это был на самом де-
ле знак уважения королю. Его никто не дол-
жен был и не мог поддерживать, пока он под-

нимался по этой лестнице. Это подданные 
понимали слишком хорошо. Но и оказать 
поддержку, хотя бы моральную, в такой си-
туации было необходимо. Поручни и стали 
такой поддержкой.

А я кроме поручней увидел и кортеж ко-
роля у выхода из Благовещенского подъезда. 
Тут было, кстати, не так уж много машин — 
примерно 20. И среди них не было каких-то 
невероятных, поражающих воображение. 
Это отчего-то радовало.

А что касается ситуации, для которой 
нужны были поручни, то, по данным 

”
Ъ“, 

кортеж короля утром 5 октября остановил-
ся у входа в БКД со стороны Благовещенско-
го подъезда. Король вышел и произвел подъ-
ем по лестнице (это всего несколько ступе-
нек) до электромобиля, который довез его 
лифта. Воспользовался ли король поручня-
ми, история умалчивает и будет умалчивать 
теперь всегда. Но электромобилем в БКД — 
да, пользовался.

В Андреевский зал Кремля для офици-
альной церемонии встречи себя король во-
шел, разумеется, самостоятельно, при этом 
шел, повторяю, не медленно: словно всем 
врагам назло.

Журналисты появились в Андреевском 
зале за час до начала церемонии. Это были 
почти одни фотографы: вышел тот редкий 
случай, когда им отдали тотальное предпоч-
тение перед пишущей прессой.

Все тут занимались своим делом. Два сол-
дата роты почетного караула проводили ге-
неральную репетицию открывания и закры-
вания двери, из-за которой должен был пока-
заться король Саудовской Аравии. Дверь ог-
ромна, но открывается на самом деле легко, 
и вся история в том, чтобы сделать это син-
хронно и в полном соответствии с ритуалом.

Один арабский журналист переживал, 
не слишком ли длинный путь от этой двери 
до середины зала, где короля должен был 
ждать Владимир Путин, предстоит королю 
проделать.

Сотрудники двух протоколов не отхо-
дили друг от друга, безусловно нервничая: 
встреча и правда, особенно сейчас, перед ее 
началом, казалась исторической.

Начали входить члены делегаций и зани-
мать свои места. Мимо меня шла и станови-
лась в шеренгу прямо передо мной (хоть и 
спиной) ее арабская часть. Я был, честно го-
воря, поражен какие же рослые и широкие 
это люди. Это, видимо, и правда были прин-
цы крови, которых, если не знать этого и не 
видеть, что стоят они именно в Андреевском 
зале для участия в церемонии встречи сво-
его короля, скорее можно было принять за 
его охрану.

И через несколько секунд воздух вокруг 
меня, казалось, можно было раздвигать ру-
ками: он состоял из ароматов, которые исто-
чали эти люди. Это не была, конечно, туалет-
ная вода. Это были арабские ароматизиро-
ванные масла, и поскольку у каждого масло 
было, разумеется, свое и, подозреваю, автор-
ское, то общая смесь, из которой теперь со-
стоял воздух, оказалась бесконечно слож-
ной, и голова от нее шла кругом с умопомра-
чительной центробежной силой.

Мимо прошли и расставились и члены 
российской делегации. Для них этот зал был 
более или менее родной, и чувствовали они 
себя в нем уверенно. Глава Чечни Рамзан Ка-
дыров, которому обстоятельства устроили 
интересный день рождения, с чувством де-
лал селфи на фоне стен зала и шеренги са-

удитов. Потом президент Татарстана Рустам 
Минниханов попросил его подойти и сфото-
графироваться с собой — и это заняло у них 
много времени, тем более что к ним сразу 
присоединился Рамазан Абдулатипов. Всег-
да наедине с мобильным телефоном, не рас-
ставался с ним и тут министр культуры Вла-
димир Мединский. Выше этого, то есть на-
слаждаясь друг другом, стояли немного в 
стороне Сергей Лавров и Дмитрий Рогозин, 
и оттуда по обыкновению слышалось мно-
го смеха… Экономический блок, представ-
ленный прежде всего министром энергети-
ки Александром Новаком, тоже отчаянно фо-
тографировался на фоне стен и друг друга и 

друг с другом, что, конечно, говорило о неко-
торой неуверенности этих людей в завтраш-
нем дне: как будто они считали, что следую-
щего случая может и не представиться…

И только глава «Роснефти» Игорь Сечин 
стоял так, словно церемония уже началась, 
и что же мне это напоминало?.. А, конечно, 
это напоминало мне членов делегации Са-
удовской Аравии, которые стояли с одина-
ковыми выражениями лиц напротив, мож-
но сказать, резвящихся членов российской 
делегации.

Но что это? Минут через десять я увидел, 
что и у саудитов сдали нервы: сначала один 
как-то робко вытащил не очень понятно от-
куда мобильный телефон, потом другой, тре-
тий… И они начали делать то же, что наши. 
Только очень застенчиво, думая, может, что 
делают тайком… И я уже видел, как один 
включил камеру телефона только для того, 
чтобы посмотреть на себя и понять, что в 
полном порядке, и не спеша выключить, и 
я успел подумать, что это ведь хороший на-
вык… А другой, самый, похоже, молодой 
тут принц, сделав из шеренги три шага на-
зад, уже разговаривал по телефону, повер-
нувшись спиной к коллегам, да и громко, и 
им, похоже, на зависть…

Я понял, что саудиты восприимчивы к 
чужим правилам игры и сами могут их экс-
плуатировать не хуже тех, кто думает, что их 
устанавливает.

Вдруг заиграла музыка, стало ясно: це-
ремония начинается. В зал вошел король и 
немного горбясь, направился к вышедше-
му в центр зала Владимиру Путину. Походка 
Сальмана ибн Абдель-Азиза аль-Сауда была 
королевской. Походку Владимира Путина, 
выходит, надо было считать президентской.

Они недолго стояли в центре зала: пока 
играли гимны. Собственно говоря, на этом 
церемонию встречи можно было считать ис-
черпанной.

Они дошли до противоположного конца 
зала и там постояли, словно обсуждая план 
дальнейших действий, то есть как будто им 
самим было непонятно, что же делать даль-
ше. На самом деле им теперь предстояли пе-
реговоры в узком составе.

Они наконец вышли из Андреевского за-
ла, где когда-то — и долго — стоял царский 
трон. Понемногу стали расходиться и чле-
ны делегаций. Рамзана Кадырова все тут по-
здравляли с днем рождения, Игорь Сечин не 
отказал в интервью арабскому телеканалу, а 
мимо меня в задумчивости и, я бы сказал, со 
светлым лицом шел министр культуры Вла-
димир Мединский.

— Нет, какой у нас зал!..— поделился он 
со мной своими мыслями.— Какой зал у 
нас есть!..

Я, пока не понял, сгоряча подумал, что он, 
может, про какой-то кинозал говорит…

— И какие люди в нем…— попытался 
поддержать я, когда понял.— Были ли такие 
тут когда-нибудь?..

— Да…— вздохнул Владимир Медин-
ский.— Все-таки монархия — это сила…

Я уж не стал уточнять, какую именно мо-
нархию он имеет в виду: ту, что создала этот 
зал, или ту, что только что вышла из него.

Андрей Колесников
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Андреевский зал  
еще не видел такого  

Глава Чечни Рамзан Кадыров 
(в центре) и президент 
Татарстана Рустам Минниханов 
(слева) радовались встрече 
друг с другом так, как будто 
встретились с королем  

Эр-Рияд получит огня, ракет и гранат

По итогам встречи глав государств генди-
ректор «Рособоронэкспорта» Александр Ми-
хеев и председатель совета директоров Сау-
довской военно-промышленной компании 
(Saudi Arabian Military Industries; SAMI) Ахмад 
аль-Хатыб в присутствии господ Путина и аль-
Сауда подписали контракт на организацию в 
королевстве производства автоматов Калаш-
никова АК103 и патронов к ним, а также ме-
морандум «о покупке и локализации произ-
водства продукции военного назначения».

Как сообщил вчера источник 
”
Ъ“, знако-

мый с ходом переговоров, по результатам 
встречи глав государств стороны достигли 
принципиальной договоренности о прио-
бретении Эр-Риядом зенитных ракетных си-

стем С-400 «Триумф». Собеседник 
”
Ъ“ утвер-

ждает, что точные параметры сделки пред-
стоит еще обсудить на заседании межпра-
вительственной комиссии по ВТС, которое 
должно состояться в конце октября, но, ис-
ходя из его слов, саудовские военные могут 
приобрести не менее четырех дивизионов 
«Триумфов» (на сумму около $2 млрд). В SAMI 
вчера уточнили, что меморандум подразуме-
вает частичную локализацию производства 
компонентов ЗРС. Правда, по данным 

”
Ъ“, 

российские переговорщики настаивают, что 
процент этой локализации должен быть не-
большим, а все основные компоненты долж-
ны производиться исключительно концер-
ном ВКО «Алмаз-Антей». 

Если стороны смогут в сжатые сроки со-
гласовать условия сделки и подписать твер-

дый контракт, то Саудовская Аравия станет 
третьей страной, на вооружении которой 
будет стоять С-400. Первым заказчиком этой 
системы стал Китай (контракт на четыре ди-
визиона подписан в сентябре 2014 года), вто-
рым — Турция (соглашение на четыре диви-
зиона заключено в сентябре 2017 года). Пе-
кин начнет получать эти системы после 2018 
года, Анкара — после 2019-го. Производство 
системы для Эр-Рияда начнется только по-
сле получения «Рособоронэкспортом» аван-
сового платежа, говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“: «Чтобы между нами не возникло ни-

каких недоразумений».
В SAMI также сообщили, что подписан 

меморандум закупки и последующей лока-
лизации тяжелых огнеметных систем ТОС-
1А, противотанковых ракетных комплексов 

«Корнет-ЭМ» и гранатометов АГС-30. Плани-
руется, что степень локализации у каждого 
оружия будет разная: например, в случае с 
«Корнетом» и АГС-30 саудиты планируют ос-
воить полный цикл сборки и производства, 
а с ТОС-1А — установить усовершенствован-
ную пусковую установку под ракеты. Россий-
ские собеседники 

”
Ъ“ напоминают, что мемо-

рандум не носит юридически обязывающего 
характера, но надеются, что «саудовские парт-
неры сохранят заинтересованность, которую 
они демонстрировали во время встречи пре-
зидента и короля». В «Рособоронэкспорте» и 
Федеральной службе по ВТС от дополнитель-
ных комментариев 

”
Ъ“ вчера воздержались.

Директор Центра анализа стратегий и тех-
нологий Руслан Пухов отмечает, что в Саудов-
ской Аравии одно слово короля стоит больше 

длительных переговоров экспертов. «В этот 
раз, даже учитывая тот факт, что саудиты два-
жды открещивались от договоренностей о 
закупках оружия, если не будет никакой ка-
тастрофы, слово они сдержат»,— отмечает 
эксперт. По его мнению, строительство заво-
да по производству автоматов Калашникова 
является разумным, поскольку легкое стрел-
ковое оружие для Саудовской Аравии являет-
ся расходным материалом, который Эр-Рияд 
использует в своих интересах. А вот о частич-
ной локализации С-400 говорить вряд ли воз-
можно даже в долгосрочной перспективе, 
считает господин Пухов: «В этой системе есть 
технологии, делиться которыми не стоит да-
же с самыми проверенными партнерами».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич
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В четверг правоохранительные 
органы проявили повышенный 
интерес к оппозиции. Следова-
тели обыскали штаб движения 
Михаила Ходорковского «От-
крытая Россия», а заодно и квар-
тиры почти двух десятков его со-
трудников или их родственников 

и знакомых. Эти действия в СК 
объяснили необходимостью пои-
ска доказательств по делу ЮКО-
Са. Проблемы возникли и у сто-
ронников Алексея Навального, 
находящегося под арестом за 
призывы к проведению в Ниж-
нем Новгороде несанкциониро-

ванной акции. Были задержаны 
координаторы трех его регио-
нальных штабов, а главу феде-
рального штаба Леонида Волкова 
выпустили из-под стражи, чтобы 
снова отправить в суд. Оппозици-
онеры призывают своих сторон-
ников выйти на улицы 7 октября.

Первые обыски у сторонников 
Михаила Ходорковского начались 
рано утром. «К моим родителям 
в 5:50 заявились шесть здоровых 
лбов,— заявил председатель 

”
От-

крытой России“ Александр Соловь-
ев.— Предъявили постановление 
об обыске по делу ЮКОСа, возбу-
жденному в 2003 году. Я был в вось-
мом классе». По его словам, само де-
ло возбуждено в отношении собы-
тий 1994 года, когда господину Со-
ловьеву было всего семь лет.

В то же самое время следователи 
звонили в двери главного редакто-
ра сайта «Открытой России» Веро-
ники Куцылло — у нее в итоге изъ-
яли всю технику, а также постеры 
издания «Коммерсантъ-Власть» (не 
выходит с 2017 года) с фотография-
ми Михаила Ходорковского, Влади-
мира Путина и Дмитрия Медведе-
ва. Люди в форме пришли и к быв-
шему сотруднику движения Нико-
лаю Левшицу — он провел шесть 
часов в наручниках, наблюдая за 
обыском. К исполнительному ди-
ректору «Открытой России» Тиму-
ру Валееву следователи зашли вме-
сте с сотрудниками телекомпании 
РЕН ТВ — работая на телекамеры, 
правоохранители уложили моло-
дого человека лицом в пол, закова-
ли в наручники и сели на него свер-
ху; правда, своих лиц телезрителям 
показывать не стали. Отметим, что 
через некоторое время правоохра-
нителям снова пришлось ехать в 
этот район — совсем рядом с квар-
тирой обыскиваемого оппозицио-
нера киллер застрелил известного 
воронежского бизнесмена Арсена 
Папазяна.

Навестили люди в форме и квар-
тиру дочери главного редактора 
«Центра управления расследовани-
ями» (ЦУР, финансируется за счет 
полученного от господина Ходор-
ковского гранта) Андрея Коняхина, 
а потом и саму редакцию ЦУР. Отту-
да были изъяты стационарные ком-
пьютеры (с базой расследований), 
ноутбуки, мобильные телефоны и 
около 400 листов документов. В то 
же время другая группа их коллег 
обыскивала офис «Открытой Рос-
сии». По подсчетам пресс-секрета-
ря «Открытой России» Полины Не-
мировской, вчера движение в об-
щей сложности пережило 17 обы-
сков. Восемнадцатым за день стал 
неожиданный визит следователей 
к политологу Станиславу Белков-
скому. Господин Белковский позже 
рассказал, что продемонстрировал 
следователям хранящуюся у не-
го книгу главы СК Александра Ба-
стрыкина, «посвященную линиям 
руки», поэтому обыск прошел «дру-
желюбно».

В официальном заявлении СК 
говорится, что обыски проходят в 
рамках расследования дела «в от-
ношении бывших основных акци-
онеров и руководителей ОАО 

”
НК 

«ЮКОС»“ по факту хищения ими 
нефти дочерних нефтедобываю-
щих предприятий ЮКОСа и ее ре-
ализации». Следователи утвержда-
ют, что решили проверить «обстоя-
тельства распоряжения в РФ денеж-
ными средствами, вырученными 
от легализации ранее похищенно-
го имущества».

Одновременно интерес право-
охранителей почувствовали и сто-

ронники Алексея Навального. На-
помним, что 2 октября суды в Мо-
скве приговорили господина На-
вального и главу его федерально-
го штаба Леонида Волкова к 20 сут-
кам ареста за призывы к участию 
в несанкционированной акции в 
Нижнем Новгороде. Господин Вол-
ков, чья жена находится на девя-
том месяце беременности, объя-
вил голодовку протеста. Вчера его 
неожиданно освободили: Мосгор-
суд отменил арест и направил дело 
на новое рассмотрение в суд Ниж-
него Новгорода. «Я не понял, что 
это было, но постановление отме-
нено. Ща осмотрюсь и напишу, что 
дальше»,— написал в Twitter госпо-
дин Волков. Он остался в суде дожи-
даться постановления, необходи-
мого, чтобы получить паспорт из 
спецприемника. «Со мной началь-
ник спецприемника, к нему при-
бегал эшник, шушукались о чем-
то»,— поделился он наблюдения-
ми в Twitter. Через некоторое вре-
мя его адвокат Иван Жданов сооб-
щил, что Леонид Волков снова за-
держан. «Вы думали, ночные про-
цессы ушли вместе с Берией? Нет. 
Леонида Волкова сейчас будут су-
дить за твит»,— сообщил адвокат 
в 21:35. Речь, по всей видимости, 
идет о записи господина Волкова 
в соцсети, которую он сделал после 
неожиданного освобождения: оп-
позиционер призвал подписчиков 
выйти 7 октября на улицы с требо-
ванием «политической конкурен-
ции». Когда верстался номер, реше-
ние суда было еще неизвестно.

Александр Черных,  
Александр Воронов

«Открытую Россию» обыскали 17 раз
По делу ЮКОСа 2003 года

Полпредство президента в Севе-
ро-Западном федеральном окру-
ге (СЗФО) начало подготовку к 
президентской кампании с соци-
ологических исследований воз-
можной явки на выборы, способов 
ее повышения и угроз. Полпред-
ства других федеральных окру- 
гов такой работой пока не зани- 
маются. Директор «Левада-цен-
тра» Лев Гудков прогнозирует яв-
ку на президентские выборы 55–
60%, но отмечает, что на местном 
уровне есть угрозы ее снижения 
на 5–10% из-за предопределен-
ности результата выборов.

Как стало известно 
”
Ъ“, в августе и 

сентябре проходила первая волна ис-
следований в СЗФО — это были коли-
чественные соцопросы и фокус-груп-
пы; сейчас политтехнологи и социо-
логи ведут мониторинг ситуации в 
регионах. По сведениям 

”
Ъ“, техно-

логи и социологи, которые проводят 
мониторинг, находятся во всех ре-
гионах округа, Архангельской обла-
стью и Ненецким автономным окру-
гом занимается один человек. Осо-
бое внимание в полпредстве уделя-
ют Санкт-Петербургу — родному го-

роду президента Владимира Пути-
на, где каждый район города куриру-
ет отдельный технолог. «Полпред Ни-
колай Цуканов (экс-губернатор Ка-
лининградской области, занял пост 
полпреда в прошлом году.— 

”
Ъ“) 

очень хочет показать президенту хо-
роший результат. Ресурсами и людь-
ми Цуканову помогает бизнесмен Ев-
гений Пригожин, в частности иссле-
дованиями руководит политтехно-
лог Ярослав Игнатовский»,— указал 
источник 

”
Ъ“. Об исследованиях пол-

предства в СЗФО знает и собеседник 

”
Ъ“, близкий к руководству Госдумы. 

На президентских выборах 2012 го-
да явка составила 65,34%, при этом в 
СЗФО она колебалась около 60%, а в 
Карелии была самой низкой по окру-
гу и составила 55,38% (республика во-
шла в тройку регионов с худшей яв-
кой вместе с Пермским краем и Вла-
димирской областью).

Николай Цуканов не стал коммен-
тировать 

”
Ъ“ проведение соцопро-

сов. Господин Игнатовский не под-
твердил 

”
Ъ“ свое участие в социссле-

дованиях, однако заявил, что прове-
дение «таких срезов вполне логич-
но». «Во многих регионах меняется 

ситуация, назначены временно ис-
полняющие обязанности губерна-
торов. Срезы по основным кандида-
там проводить уже можно, хотя Вла-
димир Владимирович заявляет, что 
еще не определился с участием в вы-
борах, мы надеемся на это. Исследо-
вания могут проводить и админист-
рации региона, и полпредства. Вклю-
чение полпредств в кампанию тоже 
хороший ход — они обеспечат контр-
оль»,— добавил он.

Как рассказал 
”
Ъ“ высокопостав-

ленный источник в администрации 
одного из регионов СЗФО, о присут-
ствии технологов из полпредства и 
их исследованиях региональные 
власти «в курсе». «Но эти люди к нам 
за помощью не обращались, они ра-
ботают независимо от нас и на нас не 
выходили. Если обратятся, то помо-
жем»,— сказал чиновник.

Источник, близкий к Дальнево-
сточному полпредству (возглавляет 
Юрий Трутнев), сказал 

”
Ъ“, что таких 

исследований в округе пока не про-
водят. «Проводить исследования и 
строить прогнозы явки нужно, ког-
да будет понятен список кандида-
тов. Сейчас смысла в таких действи-

ях нет»,— сказал он. При этом собе-
седник 

”
Ъ“ подтвердил, что админи-

страция президента «настраивает 
полпредства на мероприятия по по-
вышению явки». Исследования по-
ка не проводят и в полпредстве Цен-
трального федерального округа. «Ви-
димо, соцопросы — инициатива се-
веро-западного полпредства»,— го-
ворит источник 

”
Ъ“.

По словам директора «Левада-цен-
тра» Льва Гудкова, «общий сценарий 
президентских выборов уже опре-
делен, и он безальтернативный». «С 
95-процентной вероятностью выд-
винется Владимир Путин, по нашим 
опросам он получает большинство 
голосов при явке 55–60%. Ресурсы 
по мобилизации более высокой яв-
ки уже исчерпаны, патриотический 
подъем по поводу Донбасса и Кры-
ма прошел. На местном уровне мо-
гут быть угрозы по понижению явки 
на 5–10%, это действительно немало. 
В основном это люди, которые счи-
тают, что итог выборов предрешен 
и без них. Их можно привлечь, что-
то пообещав или, наоборот, припуг-
нув»,— заявил 

”
Ъ“ господин Гудков.

Андрей Перцев

Конституционный суд (КС) вче-
ра рассмотрел дело о соблюде-
нии прав реабилитированных 
граждан. Ряд статей Уголовно-
процессуального кодекса (УПК) 
оспорил краснодарский предпри-
ниматель Максим Бондаренко, 
который не смог добиться от го-
сударства компенсации убытков, 
понесенных им в результате неза-
конного преследования. В частно-
сти, его претензии касаются уча-
стия в процессах о реабилитации 
прокурора, который де-факто вы-
ступает оппонентом незаконно 
осужденного гражданина и к тому 
же обладает полномочиями воз-
обновить следствие по уголов-
ному делу. Представители госо-
рганов считают, что изложенные 
проблемы лежат исключительно 
в области правоприменения.

С жалобой в КС обратился красно-
дарский предприниматель Максим 
Бондаренко, которого несколько лет 
преследовали по обвинению в мо-
шенничестве. Дело бизнесмена пре-
кратили за отсутствием состава пре-
ступления и признали за ним право 
на реабилитацию. Спустя три года, 
когда суд рассматривал требование 
господина Бондаренко возместить 
расходы на адвокатов, прокурор сво-
им постановлением возобновил в от-
ношении него уголовное преследова-
ние, и компенсации расходов он до-
биться не смог. В своей жалобе Мак-

сим Бондаренко требует признать не-
конституционными несколько ста-
тей УПК, которые, по его мнению, 
препятствуют осуществлению прав 
реабилитированного гражданина, в 
частности норм, регламентирующих 
участие прокурора в процессах по воз-
мещению ущерба, который нанесен 
органами власти в результате неза-
конного преследования.

Как заявила в суде адвокат заяви-
теля Валентина Леонидченко, УПК не 
определяет процессуальный статус 
прокурора в таких процессах. По за-
кону «О прокуратуре» прокурор впра-
ве вступить в дело на любой стадии 
процесса, «если этого требует защи-
та прав граждан и охраняемых зако-
ном интересов общества или государ-
ства». Однако, отметила адвокат, неяс-
но, «что или кого прокурор защища-
ет в реабилитационных процессах». 
«Сам реабилитированный не нужда-
ется в защите прокурора, интересы го-
сударства представляет Министерст-
во финансов, интересам общества ни-
что не угрожает»,— отметила госпожа 
Леонидченко. Адвокат Борис Алексе-
юк добавил, что участие прокурора в 
таких процессах приводит к наруше-
нию принципов равенства сторон и 
состязательности. «Фактически Мак-
симу Бондаренко противостояли две 
государственные структуры, которые 
заинтересованы в том, чтобы суд отка-
зал в удовлетворении указанных тре-
бований: Минфин — в целях эконо-

мии бюджета, а прокурор — в целях 
сокрытия незаконных действий долж-
ностных лиц, виновных в незаконном 
преследовании»,— заявил адвокат.

Неконституционным заявитель 
также считает закрепленное в УПК 
право прокурора возобновлять след-
ствие по делу, закрытому до суда, де-
факто лишая гражданина права на 
реабилитацию. Постановление про-
курора о возобновлении преследо-
вания Максима Бондаренко адвокат 
Алексеюк назвал «произвольным»: 
по его словам, в нем была изложе-
на лишь «личная позиция прокуро-
ра, не подкрепленная никакими до-
водами». Правоприменительная пра-
ктика, по мнению адвокатов, также 
говорит о неконституционности та-
ких полномочий прокурора, что «ста-
вит право на реабилитацию граждан 
в зависимость от органов уголовного 
преследования».

Представители госорганов не со-
чли обоснованными доводы заяви-
теля. «Я могу согласиться с тем, что 
нарушение законодательства (при 
рассмотрении дела Максима Бонда-
ренко.— 

”
Ъ“) было, но нельзя гово-

рить о том, что оно препятствует реа-
лизации прав»,— заявил представи-
тель президента РФ в КС Михаил Кро-
тов. По его словам, в процессе о реа-
билитации прокурор осуществляет 
надзор за исполнением закона и «на 
каждый случай написать регламен-
тацию невозможно». Михаил Кротов 

предположил, что в отношении зая-
вителя «было допущено нарушение 
принципа разумных сроков уголов-
ного производства», но возобновле-
ние следствия спустя три года пол-
пред связывает исключительно с 
правоприменительной практикой.

«Прокурор является процессуаль-
ным оппонентом лица, который доби-
вается реабилитации, прокурор явно 
находится в ситуации конфликта ин-
тересов, поскольку поддерживает об-
винение и защищает честь мундира, 
не имея возможности оставаться бес-
пристрастным»,— считает управляю-
щий партнер адвокатского бюро «Бар-
толиус» Юлий Тай. По этой причине, 
говорит адвокат, прокурор в процессе 
по возмещению компенсации ущер-
ба за незаконное преследование либо 
вообще не должен участвовать, либо 
должен иметь специфический право-
вой статус и соответственно полномо-
чия. «Лицо, которое незаконно при-
влекалось к ответственности, долж-
но иметь гарантии, что его положе-
ние не пострадает от того, что проку-
ратура возобновит уголовное пресле-
дование именно по причине нежела-
ния выплачивать денежную компен-
сацию»,— отмечает адвокат, уточняя, 
что федеральный законодатель дол-
жен усовершенствовать механизм ре-
абилитации, защитив частных лиц от 
дополнительных рисков.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Николай Цуканов изучает планы избирателей
Северо-западное полпредство занялось явкой на президентские выборы

Незаконно осужденные  
требуют права на реабилитацию
Конституционный суд оценит нормы УПК

Десятки миллионов граждан по-
лучат возможность участвовать 
в выявлении и наказании нару- 
шителей ПДД: нарушение мож- 
но будет снять на мобильное 
устройство и отправить ролик  
в ГИБДД. Вчера правительст- 
во одобрило для внесения в  
Госдуму законопроект, который 
позволит легализовать такую 
практику. На разработку необ-
ходимого софта правительство 
РФ выделяет 2,5 млрд руб. От-
метим, что правила запрещают 
водителям пользоваться теле-
фоном во время движения. Экс-
перты призывают чиновников 
разработать софт и для видео-
регистраторов, используемых 
автомобилистами, в Белом до-
ме ”Ъ“ заявили, что идею под-
держивают. 

Правительство РФ вчера одо-
брило для внесения в Госдуму про-
ект поправок к КоАП, который по-
зволит гражданам воспользовать-
ся специальным мобильным при-
ложением, чтобы снять нарушение 
ПДД. Софт будет доступен пользо-
вателям портала госуслуг (по дан-
ным Минкомсвязи, сейчас их около 
56 млн, то есть 44% населения Рос-
сии). Видеофайлы поступят на пор-
тал, где пройдут первоначальную 
проверку (видео с плохо различи-
мыми номерами, снятые в услови-
ях недостаточной освещенности и 
т. д., будут отбраковываться), после 
чего будут направлены в УГИБДД по 
месту совершения нарушения. По-
сле просмотра инспектор примет 
решение о направлении «письма 
счастья» автовладельцу.

На разработку приложения и не-
обходимой инфраструктуры, пояс-
нил вчера министр по делам «От-
крытого правительства» Михаил 
Абызов, правительство РФ выде-
лит 2,5 млрд руб. В Минкомсвязи 

”
Ъ“ сообщили, что уже сформиро-

вано техзадание для подрядчика. 
Источник 

”
Ъ“ говорит, что им, ско-

рее всего, станет ПАО «Ростелеком» 
— компания выступает единым ис-
полнителем по развитию проекта 
электронного правительства. По-
сле принятия закона с «Ростелеко-
мом» будет заключен контракт, по-
сле чего и начнется разработка про-
граммного обеспечения.

ГИБДД уже несколько лет актив-
но выступает за привлечение гра-
ждан к фиксации нарушений — ве-
домство испытывает серьезный де-
фицит кадров. Сейчас идею поддер-
живает большинство экспертов, хо-
тя изначально отношение к ней у 
общественности было весьма скеп-

тическое: многие считали амораль-
ным «стучать на соседа» по дороге. 
Тем не менее это уже практикует-
ся: можно снять видео, прислать 
на сайт ГИБДД (с начала года ведом-
ство получило от граждан 110 тыс. 
роликов), инспектор при этом дол-
жен вызвать виновника для состав-
ления протокола, как того требует 
законодательство. Власти Москвы 
и Татарстана несколько лет при-
меняют собственные приложения 
для фиксации гражданами наруше-
ний парковки: автовладельцы не 
вызываются, штрафы направляют-
ся на почту. В Казани ряду граждан 
удалось отменить вынесенные та-
ким образом (без протокола и вы-
зова водителя) штрафы в суде, в Мо-
скве подобных прецедентов нет. 
Правительственный законопроект 
призван узаконить эту практику.

Отметим, что ПДД запрещают во-
дителям пользоваться телефоном 
(не оборудованным устройством 
hands free) во время движения — 
штраф составляет 1,5 тыс. руб. Пер-
вый зампред комитета Госдумы по 
госстроительству Вячеслав Лысаков 
считает, что акцент нужно сделать 
не на смартфонах, а на видеореги-
страторах. Возможность «залить» в 
них сторонний софт есть, уже про-
даются регистраторы на Android. 
Координатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов указывает, 
что смартфоном неудобно пользо-
ваться: «Пока загрузишь, пока на-
жмешь кнопку записи, нарушитель 
уже уедет, а видеорегистратор рабо-
тает всегда». По его словам, многие 
ждут приложения, чтобы наказы-
вать с помощью регистраторов вы-
езжающих на обочину. 

Михаил Абызов также назвал по-
явление софта для регистраторов 
«крайне желательным». «Но Минком-
связи пока представило лишь кон-
цепцию программного обеспече-
ния, которая сейчас направлена на 
согласование в различные ведомст-
ва, в том числе в МВД,— пояснил он 

”
Ъ“.— К приложению будут предъ-

являться повышенные требования 
по безопасности, защите персональ-
ных данных, должна быть исключе-
на возможность подделки информа-
ции. Кроме того, далеко не на все ре-
гистраторы можно установить сто-
роннее приложение». Что касается 
сроков появления софта в открытом 
доступе, то, по словам Михаила Абы-
зова, речь идет о конце 2018-го — на-
чале 2019 года: «надо быть реалиста-
ми, предстоит принять закон и со-
здать необходимую инфраструктуру 
для работы приложения».

Иван Буранов

На борьбу  
с нарушителями 
бросают  
лучшие кадры
Правительство даст  
возможность гражданам 
контролировать движение
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Президент Владимир Путин назначил 
 исполняющим обязанности губернатора 
Орловской области главу фракции КПРФ 
в Мосгордуме, секретаря ЦК Андрея Клыч-
кова. Он сменил не доработавшего свой 
первый срок коммуниста Вадима Потом-
ского, который стал заместителем полпре-
да президента в Центральном федераль-
ном округе (ЦФО) по вопросам экологии. 
Для Орловской области господин Клыч-
ков будет уже третьим губернатором-
«варягом» подряд. Перевод столичного 
политика в регион меняет расклад на вы-
борах мэра Москвы: ранее Андрей Клыч-
ков уже объявил о предстоящем выдви-
жении в 2018 году. Временно его можно 
считать выбывшим и из борьбы за лидерст-
во в КПРФ.

О предстоящей отставке Вадима Потомско-
го 

”
Ъ“ сообщал 2 октября. Кандидатами назы-

вали зампреда ЦК КПРФ, депутата Госдумы 
Юрия Афонина и выходца из Орловской об-
ласти генерал-лейтенанта МВД Анатолия Яку-
нина. Вчера на сайте Кремля появилось сооб-
щение о встрече Владимира Путина с Андреем 
Клычковым, но текст стенограммы приведен 
не был. В Орловской области родился и начал 
свою политическую карьеру лидер КПРФ Ген-
надий Зюганов, и для него, как говорят в пар-
тии, важно сохранить влияние на регион. «Я не 
эмигрирую и не расцениваю это как ссылку, до 
Орла 300 км,— сказал 

”
Ъ“ Андрей Клычков.— 

С одной стороны, это вызов, с которым нужно 
справиться: нужно оправдать доверие партии 
и руководства страны». 

Отставки Вадима Потомского в регионе жда-
ли давно. «Это не было для нас новостью,— ска-
зал 

”
Ъ“ вице-премьер Александр Бударин.— 

Что-то получалось частично, чего-то не получа-
лось совсем». По его словам, «так исторически 
сложилось, что все в Орле друг другу немного 
родственники, и это порой затрудняло работу». 
Выходец из Всеволожска Ленобласти Вадим По-
томский возглавил Орловскую область в февра-
ле 2014 года. В том году не был допущен до вы-
боров один из крупнейших бизнесменов реги-
она Виталий Рыбаков, ставший главным оппо-
нентом губернатора. 

За время правления господина Потомско-
го сразу несколько крупных чиновников ста-
ли фигурантами уголовных дел, один из них — 
Сергей Кочергин (обвинялся в превышении 
полномочий и мошенничестве) даже заявлял 
в суде, что действовал по распоряжению губер-
натора. Некогда сильное орловское отделение 
КПРФ резко сдало позиции и оказалось на гра-
ни раскола. КПРФ потеряла пост мэра Орла, а от 
половины мандатов в горсовете региональной 
столицы у нее осталось лишь три мандата. Гу-
бернатор несколько раз приглашал в регион 
высокопоставленных чиновников, но в 2016 
году с Вадимом Потомским памятник царю 
Ивану Грозному открывали лишь байкер Хи-
рург и публицист Александр Проханов. Источ-
ник 

”
Ъ“ в обладминистрации посетовал на то, 

что в честь отставки «нельзя будет запустить са-
лют — в Орле дождь со снегом». 

Виталий Рыбаков счастлив, что «накрыв-
ший Орловщину морок ушел»: «Клычкову для 
нормального управления надо находить ком-
промиссы». В местной «Единой России» не зна-
ют, будут ли выдвигать кандидата: в 2014 году 

у назначенного врио Вадима Потомского оп-
понентов-единороссов не было. «Когда узнали, 
что будет именно Клычков, сразу появился во-
прос: а кто он такой? Третий подряд пришелец, 
да еще и без команды. Нас что, по наследству 
передают?» — негодовал в беседе с 

”
Ъ“ местный 

предприниматель. «Мы тут, наверное, истори-
ческую трилогию готовить начнем: козловщи-
на (по имени приехавшего из Москвы предше-
ственника Вадима Потомского Александра Коз-
лова.— 

”
Ъ“), потомщина и клычковщина»,— 

сказал другой местный политик. Работа в реги-
оне — это «вызов для Клычкова», говорит поли-
толог Владимир Слатинов: «Не имея серьезного 
управленческого опыта, он приезжает в глубо-
ко депрессивный регион с заведомо враждеб-
ной местной элитой. Ему необходимо будет со-
здавать при этом общую коалицию именно из 
орловских для того, чтобы добиться успехов».

Вадим Потомский оставил господину Клыч-
кову сюрприз: по его инициативе облсовет 
в сентябре принял поправки к региональному 
законодательству, ограничивающие массовые 
акции почти во всем областном центре. Эти 
изменения критиковали областные депутаты 
от КПРФ, но в силу изменения пока не вступи-
ли — господин Потомский не успел подписать 
их. «Отказаться от этого закона — первый шанс 
для Клычкова сразу понравиться»,— уверен 
Владимир Слатинов. 

Собеседник 
”
Ъ“ в руководстве региона пред-

ложил перевод господина Потомского в пол-
предство «считать повышением». Отметим, 
что у полпреда президента в ЦФО Александра 
Беглова весьма «статусные» подчиненные. Его 
заместитель Ирина Потехина с 2005 по 2012 
год была исполнительным вице-президентом 
и членом правления АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова, а другой заместитель Мурат Зязи-
ков в 2002–2008 годах возглавлял Ингушетию, 
в 2008–2012 годы являлся советником прези-
дента. Бывший глава Федеральной миграци-
онной службы (была ликвидирована в апреле 
2016 года, полномочия переданы МВД) Конс-
тантин Ромодановский занимает пост помощ-
ника полпреда. А другой помощник — Влади-
мир Каланда — был первым заместителем гла-
вы Федеральной службы по контролю за обо-
ротом наркотиков (служба, которую возглав-
лял Виктор Иванов, ликвидирована 1 октября 
2017 года, полномочия переданы МВД) и явля-
ется мужем топ-менеджера компании «Транс-
нефть» Ларисы Каланды (занимает пост с но-
ября 2016 года). До этого она десять лет рабо-
тала в НК «Роснефть», с декабря 2012 года бы-
ла статс-секретарем и вице-президентом ком-
пании, а в июле 2015 года возглавила аппарат 
главного исполнительного директора компа-
нии Игоря Сечина.

Посылка из Москвы
По словам источника 

”
Ъ“ в КПРФ, решение по 

кандидату было принято в течение послед-
них трех дней. «Аргументация для таких слу-
чаев была стандартная: профессионал, наблю-
дали за ним давно, молодой»,— сказал собе-
седник 

”
Ъ“. Другой собеседник в партии гово-

рит, что кандидата предлагал Геннадий Зюга-
нов. «Решение по Клычкову связано с необхо-
димостью найти равноудаленную фигуру, ко-
торая не была бы задействована в борьбе за 
посты в партии в преддверии смены предсе-

дателя,— считает политолог Николай Миро-
нов, работающий с КПРФ.— Для него это рост, 
а для других было бы выбытие из борьбы». 
«Все говорят о карьерном росте — мне была 
предоставлена такая возможность»,— отмеча-
ет Андрей Клычков. 

Директор Фонда прогрессивной политики 
Олег Бондаренко также считает, что фамилия 
Клычкова «была не первой среди наследников 
в КПРФ, да и Зюганов не торопится уходить». 
Опыт Вадима Потомского, губернатора Сер-
гея Левченко в Иркутской области и мэра Но-
восибирска Анатолия Локотя показывает, что 
работа в регионе «отдаляет от участия в опре-
делении структуры будущего лидерства в ЦК 
КПРФ и ослабляет их публичный имидж», гово-
рит директор по исследованиям ИСЭПИ Алек-
сандр Пожалов. 

Андрей Клычков останется на учете в сто-
личной организации и будет выполнять свои 
прежние функции (секретарь ЦК, курирую-
щий партийную вертикаль), сказал 

”
Ъ“ зам-

пред ЦК Дмитрий Новиков. Заменить его во 
фракции МГД мог бы глава комиссии по науке 
и промышленности Леонид Зюганов или Ни-
колай Зубрилин, считает Владимир Родин из 
московского горкома КПРФ. Леонид Зюганов 
сказал 

”
Ъ“, что у него большая нагрузка в ко-

миссии МГД: «Если партия скажет 
”
надо“, про-

тивиться не буду». 
Своим решением президент изменил и кон-

фигурацию выборов мэра Москвы 2018 года. 
Андрей Клычков еще зимой 2017 года заявил 

”
Ъ“, что будет баллотироваться (см. 

”
Ъ“ от 17 

февраля). Удаление от Москвы Андрея Клыч-
кова может быть выгодно «будущим кандида-
там от демократов и, в частности, Дмитрию 
Гудкову» как основному его конкуренту за вто-
рое место, говорит господин Пожалов. В вы-
борах мэра 2013 года от КПРФ участвовал пер-
вый зампред ЦК Иван Мельников (стал треть-
им с 10,7%), а вторым с 27,2% тогда стал оппози-
ционер Алексей Навальный. В феврале 2017 го-
да он заявил, что считает самым сильным кан-
дидатом Андрея Клычкова. Глава московского 
горкома КПРФ депутат Госдумы Валерий Раш-
кин сказал 

”
Ъ“, что решение о кандидате в мэ-

ры будет принято позже, не уточнил, готов ли 
идти сам. Дмитрий Гудков считает, что теперь 
от коммунистов в мэры «пойдет возрастной 
кандидат, не представляющий угрозы» для дей-
ствующего мэра Сергея Собянина. 

Отметим, что КПРФ к выборам в МГД 2019 
года также потеряла депутатский мандат Анд-
рея Клычкова (победил в Юго-Восточном адми-
нистративном округе префекта Владимира Зо-
това в 2014 году). Господин Гудков считает, что 
никто не захочет тратить ресурсы, чтобы «по-
лучить мандат на один год», поскольку следу-
ющий единый день голосования пройдет толь-
ко 9 сентября 2018 года. Собеседник 

”
Ъ“ в сис-

теме избирательных комиссий допускает, что 
довыборы в 2018 году, совмещенные с выбора-
ми мэра, могут вообще не проводить, посколь-
ку до следующего дня голосования останется 
меньше года.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Максим Иванов, Иван Сафронов

Московскому коммунисту нашли 
новую область применения
Андрей Клычков поруководит родиной Геннадия Зюганова

В случае если условия американцев 
будут в Пхеньяне приняты, отмечаю-
щийся 10 октября День основания Тру-
довой партии Кореи пройдет без оче-
редного теста.

Эксперт южнокорейского Asan 
Institute for Policy Studies Го Мён Хён оце-
нил предложение как соответствующее 
запросам самой КНДР и отметил, что те-
оретически оно могло бы быть приня-
то. «Впрочем, надо удостовериться, что 
это единая позиция американского ру-
ководства,— сказал он 

”
Ъ“.— Дональд 

Трамп, кажется, не совсем с этим согла-
сен, и в этом случае это предложение ни-
чего не стоит».

Напомним, в минувшие выходные 
президент США и госсекретарь проде-
монстрировали разные позиции по Се-
верной Корее (или как минимум созда-
ли видимость разногласий). После того 
как Рекс Тиллерсон в беседе с журнали-
стами сообщил, что у Вашингтона «есть 
каналы прямой коммуникации» с Пхе-
ньяном, через которые американские ди-
пломаты изучают, готово ли руководст-
во КНДР вступить в переговоры по ядер-
ной программе, Дональд Трамп написал 
в Twitter: «Я сказал Рексу Тиллерсону, на-
шему замечательному госсекретарю, что 
он тратит время, пытаясь начать диалог 
с маленьким человеком-ракетой (лиде-
ром КНДР.— 

”
Ъ“). Побереги свою энер-

гию, Рекс».
При этом в понедельник пресс-секре-

тарь Белого дома Сара Сандерс уточни-
ла, что для прямого диалога с Пхенья-
ном «время еще не пришло». По ее сло-
вам, Вашингтон в настоящее время готов 
вести переговоры только о возвращении 
из КНДР содержащихся там американ-
цев: по обвинению в шпионаже в северо-
корейских тюрьмах содержится три гра-
жданина США.

Между тем во вторник глава Пента-
гона Джеймс Мэттис поддержал Рекса 
Тиллерсона, отметив, что тот «правиль-
но заявил, что США изучают возможно-

сти для разговора с Севером (КНДР.— 

”
Ъ“)». А в среду телеканал ABC сообщил, 

что некоторое время назад Рекс Тиллер-
сон в беседе с коллегами назвал Дональ-
да Трампа «болваном» и пригрозил ухо-
дом в отставку из-за несогласия с гла-
вой Белого дома по целому ряду вопро-
сов, включая КНДР. Сам госсекретарь 
в тот же день на специально созванной 
пресс-конференции опроверг информа-
цию о том, что хотел уволиться, но на во-
прос о якобы произнесенном им в адрес 
президента ругательстве прямо не отве-
тил. Дональд Трамп же поспешил зая-
вить, что «полностью доверяет» Рексу 
Тиллерсону. Сообщения ABC он назвал 
«фейком».

В Пхеньяне внимательно следят за 
разладом в руководстве США, полагает 
директор Центра азиатской стратегии 
России Института экономики РАН Геор-
гий Толорая. Это, по его мнению, внуша-
ет руководству КНДР дополнительные 
опасения в том, что условия сделки мо-
гут не соблюдаться США или просто яв-
ляются уловкой. «Если предложение бу-
дет принято, это позитивно скажется на 
развитии ситуации. Без прямого диало-
га она будет только ухудшаться,— заявил 

”
Ъ“ Георгий Толорая.— Переговоры, если 

они и состоятся, сначала будут некоторое 
время идти по линии военных и спец-
служб, потому что во влиятельность Гос-
департамента в этом вопросе Пхеньян не 
верит». По мнению эксперта, отношения 
США и Пхеньяна уже достигли той точ-
ки, «где надо уже или воевать или дого-
вариваться».

При этом он указал на то, что ничьи га-
рантии безопасности, кроме американ-
ских, Ким Чен Ына не устроят. Китай, ко-
торый долгие годы рассматривался как 
главный партнер и защитник КНДР, свя-
занный с ним Договором о дружбе и со-
трудничестве от 1961 года, теперь вос-
принимается в Пхеньяне едва ли не как 
недружественное государство. Пекин 
долгое время практически игнорировал 
наложенные на Северную Корею санк-
ции ООН, но после очередного принято-
го 11 сентября пакета (№2375) наконец-
то решился на серьезные меры. Китай за-
блокировал импорт текстиля из КНДР, 
пообещал с 1 октября ограничить экс-
порт туда нефтепродуктов и полностью 
перекрыть поставки сжиженного при-
родного газа. Поступали также сообще-
ния о том, что власти КНР предписали 
закрыть все северокорейские предпри-
ятия на территории КНР с 1 января 2018 
года и приступили к постепенному со-
кращению численности северокорей-
ских рабочих в приграничных областях.

Основные претензии Пекина к Пхе-
ньяну — нежелание прислушиваться 
к голосу «старшего брата», от которого на 
90% зависит северокорейская экономи-
ка. Из-за ракетно-ядерных эксперимен-
тов КНДР США, Япония и Южная Корея 
получили повод для размещения в реги-
оне дополнительных вооружений, кото-
рые Китай в реальности считают направ-
ленными против себя.

В этих условиях, полагает Георгий То-
лорая, нет ничего удивительного, что 
американо-северокорейские перегово-
ры во многом идут через Москву. Напом-
ним, в Россию 28 сентября прибыла ру-
ководитель отдела Америки МИД КНДР 
Чо Сон Ху, которая была принята высо-
копоставленными российскими офи-
циальными лицами, включая посла по 
особым поручениям МИД РФ Олега Бур-
мистрова. А в середине сентября в Мо-
скве побывал спецпредставитель США 
по КНДР Джозеф Юн. «Россия из всех го-
сударств, вовлеченных в северокорей-
скую проблему, имеет в ней меньше все-

го собственных интересов,— заметил Ге-
оргий Толорая.— И поэтому пользуется 
наибольшим доверием Пхеньяна из всех 
окружающих КНДР стран».

При этом попытка разрешить северо-
корейскую проблему может стать одним 
из немногих примеров конструктивного 
взаимодействия Москвы с новой амери-
канской администрацией. Напомним, 
в своем прощальном интервью бывший 
американский посол в РФ Джон Теффт 
заявил 

”
Ъ“, что США «торопят своих рос-

сийских и китайских друзей надавить на 
КНДР так сильно, как это только возмож-
но, увеличить санкции до уровня, ког-
да они (северокорейские власти.— 

”
Ъ“) 

прекратят испытания и сядут за стол пе-
реговоров». На замечание корреспонден-
та 

”
Ъ“, что официальные лица США гово-

рят о России как о «друге», только когда 
Вашингтону нужна помощь Москвы, ди-
пломат ответил просто: «Мы знаем, что 
Россия является мировой державой, ко-
торая оказывает влияние на многие про-
цессы, и мы подходим к взаимодейст-
вию с ней очень прагматично».

Выступая в среду на Российской энер-
гетической неделе, президент РФ Влади-
мир Путин высказался за установление 
«прямого диалога между Соединенны-
ми Штатами и Северной Кореей» и по-
иск «сбалансированного и приемлемо-
го» решения ситуации вокруг КНДР на 
основе диалога. Все остальные пути, по 
его словам, являются «опасными и тупи-
ковыми».

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

Северной Корее 
предлагают 
безыспытательный срок

К О Н Т Е К С Т
Р О С С И Я Н Е  П Р О Д Е М О Н С Т Р И Р О В А Л И  Н А И Б О Л Ь Ш Е Е 
 М И Р О Л Ю Б И Е  П О  О Т Н О Ш Е Н И Ю  К  К Н Д Р

43% респондентов из ведущих стран мира считают, 
что Северная Корея может с той или иной долей 
вероятности использовать ядерное оружие, а 46% 
полагают, что этого не произойдет. Это следует 
из результатов оказавшегося в распоряжении ”Ъ“ 
опроса, проведенного ассоциацией независимых 
исследовательских агентств Gallup International 
в 14 странах мира, в том числе и в России, где 
эксклюзивным представителем сети является 
исследовательский холдинг «Ромир». При этом 
из всех стран именно в РФ наибольшее число 
опрошенных высказалось за продолжение мирных 
переговоров с Северной Кореей.

По словам президента холдинга «Ромир» 
и вице-президента Gallup International Андрея 
Милехина, проведенный в сентябре опрос отра-
жает мнение более одного миллиарда человек. 
Жителям Австралии, Австрии, Болгарии, Великоб-
ритании, Вьетнама, Германии, Гонконга, Италии, 
Пакистана, России, США, Франции, Южной Кореи 
и Японии был задан вопрос: какова вероятность 
того, что Северная Корея может применить ядер-
ное оружие. Полученные результаты показывают, 
что в среднем 43% опрошенных считают: КНДР 
может с той или иной долей вероятности исполь-
зовать ядерное оружие. А 46% считают, что этого 
не произойдет.

Среди стран, которые продемонстрировали 
наибольшую озабоченность этим вопросом, фигу-

рируют Вьетнам (54%), Пакистан (51%), Германия 
(48%), Австралия (49%), Австрия (48%), Великоб-
ритания и США (по 46%). При этом Япония (45%) 
значительно больше обеспокоена, чем Южная 
Корея (35%).

Наименее обеспокоены действиями Северной 
Кореи жители России, где в ядерную агрессию со 
стороны Пхеньяна верят всего 23% респондентов, 
а 68% считают это маловероятным.

В среднем более трех четвертей опрошенных 
предпочитают продолжать мирные переговоры 
с Северной Кореей. Самыми миролюбивыми в во-
просе дальнейших действий мировой обществен-
ности в отношении КНДР показали себя россияне, 
которые почти единодушно (96%) отдали свои 
голоса за дипломатическое урегулирование.

Доля респондентов, ратующих за продолже-
ние мирных переговоров, значительно перевеши-
вает в Германии (92%), Болгарии (91%), Австрии 
(88%), Италии и Франция (по 87%), Вьетнаме 
(84%), Великобритании (83%), Австралии (81%).

В то же время Пакистан и Япония демонстри-
руют раскол — 51% респондентов предпочитает 
дипломатию, 49% — военный ответ. В Южной 
Корее мнения респондентов разделились 
в соотношении два к одному: 66% предпочитают 
дипломатию, а почти каждый третий (34%) высту-
пает за военное решение проблемы.

Елена Черненко

В Ы Ч И С Л И Т Е Л Ь Н Ы Й  Ц Е Н Т Р И Т О Г И  П Р А В Л Е Н И Я  В А Д И М А  П О Т О М С К О Г О

Вадим Потомский вступил в должность губернатора Ор-
ловской области 23 сентября 2014 года и занимал этот 
пост 1108 дней.

За время его правления население области сокра-
тилось на 1,97% — с 769,98 тыс. человек на 1 января 
2014 года до 754,82 тыс. на 1 января 2017 года. Ро-
ждаемость уменьшилась на 0,9% — с 11 на 1 тыс. 
населения в 2013 году (76-е место) до 10,9 за 2016 год 
(79-е). Смертность за тот же период увеличилась 
на 1,2% — с 16,2 на 1 тыс. населения до 16,4 (в 2013 
году — 8-е место в России, по итогам 2016 года — 6-е).

Уровень безработицы увеличился на 
0,6 п. п.— с 5,8% в 2013 году до 6,4% в 2016 году. 
Среднемесячная зарплата увеличилась почти 
на 17% — с 19,3 тыс. руб. в 2013 году (72-е место) 
до 23,1 тыс. руб. в 2016 году (также 72-е). Средняя 
пенсия за тот же период выросла в 1,77 раза — 
с 9,6 тыс. руб. (44-е место) до 17 тыс. руб. (46-е место).

Валовый региональный продукт в 2013–
2015 годах увеличился на 19,9% — с 164,8 млрд 
до 205,8 млрд руб. Бюджет остался дефицит-
ным — в 2013 году он был исполнен с дефицитом 

2,75 млрд руб. (доходы — 24,92 млрд руб., расхо-
ды — 27,67 млрд руб.). В 2016 году дефицит составил 
2,94 млрд руб. (доходы — 27,06 млрд руб., расходы 
—30 млрд руб.). Индекс промышленного произ-
водства в 2016 году составил 98,9%. В 2013 году 
этот показатель был равен 100,4%.

Число зарегистрированных преступлений со-
кратилось на 24% — с 12,2 тыс. в 2013-м до 9,3 тыс. 
в 2016-м. С января по август 2017 года в области было 
зарегистрировано 5,8 тыс. преступлений.

Артем Косенок

По мнению эксперта, отношения США 
и Пхеньяна уже достигли той точки, где 
 надо уже или воевать или договариваться

с1

Вадим Потомский оставил свои 
орловские проекты однопартийцу 
Андрею Клычкову 
ФОТО  ОЛЕГА ХАРСЕЕВА, ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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29 сентября в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Калуга» мы рас-
сказали историю вось-
милетней Софии Пе-
трухиной из Калужской 
области. У девочки Spina 
bifida — врожденный 
порок развития спин-

ного мозга, дисфункция органов малого таза 
и нижних конечностей. Ей требуется комплекс-
ное обследование в стационаре под наблюде-
нием команды специалистов. Рады сообщить: 
вся сумма (658 317 руб.) собрана. Спасибо, 
 дорогие друзья.

Всего с 29 сентября 73 678 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Калуга», 

«Чита», «Волгоград-ТРВ», «Курск», а также 170 регио-
нальных СМИ — партнеров Русфонда исчерпываю-
ще помогли 24 детям на 20 245 193 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма,  
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше  действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа (подробно-
сти на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего со-
брано свыше 10,353 млрд руб. В 2017 году (на 5 октября) собрано 
1 282 990 438 руб., помощь получили 1980 детей,  протипировано 
7538 потенциальных доноров костного мозга для  Национального 
регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Тумбочка 
Русфонда
Воронеж и наш фонд 
договорились о партнерстве

26 сентября Департамент здравоохранения Во-
ронежской области подписал соглашение о со-
трудничестве с Русфондом в интересах тяжело-
больных детей, на лечение которых не хватает 
бюджетных средств. До конца года эти дети 
 получат благотворительную помощь на 9,6 млн 
руб. Это первый договор Русфонда о партнерст-
ве с российским регионом. В канун подписания 
соглашения мы получили из департамента спи-
сок детей и график поставки лекарств: первую 
партию следовало доставить уже 1 октября. Мне 
показалось это забавным казусом. Они что там, 
в Воронеже, решили, будто у нас есть тумбочка 
с миллионами? Деньги-то надо еще собрать.

Зря я так подумал. То есть деньги действительно 
надо еще собрать, но вот и свежий человек в фонде 
Катя Джемухадзе говорит: в социальных сетях увере-
ны, что «у Русфонда все в порядке — он не нуждает-
ся в пожертвованиях». Если Катя права, то это наш 
(мой!) крупный прокол. У Русфонда и впрямь все не-
плохо: себестоимость снижается, а сборы растут. Но 
все это мало что значит, если наши потенциальные 
жертвователи, как и воронежские партнеры, увере-
ны, будто у Русфонда денег куры не клюют. Только 
на лечение детей с ДЦП, к примеру, в Институт меди-
цинских технологий (ИМТ, Москва) у нас очередь на 
полтора года вперед! И это при том, что в месяц мы 
перечисляем в ИМТ до 5,6 млн руб. Я не знаю ни один 
другой фонд, который вкладывал бы больше в лече-
ние церебрального паралича. ИМТ мог бы удвоить 
прием детей, да столько денег нам негде собрать.

Я уж не говорю о новом крупном проекте — Нацио-
нальном регистре доноров костного мозга. Он при-
зван решить одну из острейших проблем онкогема-
тологии: обеспечить трансплантатом нуждающихся 
в неродственной пересадке стволовых клеток. Вопрос 
жизни и смерти. Сегодня мы покупаем трансплантат 
за рубежом. Это очень дорого — не каждой семье по 
карману, да и не всем больным подберешь донора-
иностранца. Мы начали перевод донорских центров 
на новую технологию. Она увеличивает скорость со-
здания донорской базы, поднимая качество и в разы 
сокращая стоимость. Нынче Русфонд рассчитывает 
с помощью телезрителей «Первого канала», читателей 

”
Ъ“ и rusfond.ru вложить в Национальный регистр до 

160 млн руб. А надо бы — по 210–250 млн руб. в год! 
Но мы не знаем еще, где их заполучить.

Однако воронежский проект беспрецедентен, по-
этому мы приняли предложение Департамента здра-
воохранения. Это первый договор Русфонда с целым 
регионом, он на контроле у губернатора Алексея Гор-
деева. За такими договорами, на мой взгляд, будущее 
российской благотворительности.

Сам факт рождения этого соглашения весьма случа-
ен, но что в нашей жизни не случайность? В мае в Воро-
неже прошло выездное заседание постоянной комис-
сии по развитию НКО Совета при Президенте РФ по раз-
витию гражданского общества и правам человека. Тогда 
руководитель департамента Александр Щукин и обра-
тился ко мне с просьбой помочь в оплате лечения не-
скольких тяжелобольных детей. Речь шла о лекарствах 
для ребят с орфанными и онкологическими заболева-
ниями, о финансировании операций на сердце в Воро-
неже детям из соседних регионов, а также об открытии 
Благотворительного пункта проката аппаратов искус-
ственной вентиляции легких (ИВЛ) для детей с хрони-
ческими заболеваниями. Так и родилось соглашение.

Дирекция региональных проектов Русфонда и на-
ше воронежское бюро вместе с врачами составили 
графики финансирования, а совет директоров фон-
да утвердил сроки и площадки сбора пожертвований. 
Детям с орфанными болезнями все 3 823 557 руб. в ок-
тябре, как мы надеемся, соберут воронежские благо-
творители и читатели vesti.ru. На лекарства для семи 
онкобольных все 1,39 млн руб. уже собраны. Еще для 
двух детей сбор 1,28 млн руб. начнем 23 октября в мест-
ных СМИ и на vesti.ru. Воронеж запросил один аппа-
рат ИВЛ и расходники к нему на 1,65 млн руб.— сборы 
начнем 13 ноября на lenta.ru и vesti.ru. Врачи рассчи-
тывают на аппарат к 8 декабря. Заявок на кардиоопера-
ции в Воронеже для детей из других областей пока нет.

Дорогие друзья, читатели 
”
Ъ“ и rusfond.ru! Мы бу-

дем чрезвычайно признательны вам за поддержку во-
ронежского проекта. Пусть вас не смущают наши гра-
фики. Если удастся помочь раньше, в выигрыше будут 
дети. Подключайтесь! Вся информация на rusfond.ru.

Николь Леонтьева, 3 года, спастический  
тетрапарез, требуется лечение. 160 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 39 тыс. руб.

В месяц у дочки обнаружили сложный порок 
серд ца. Николь перенесла две тяжелые опера-
ции, и нам казалось, что все беды остались поза-
ди. Николь начала держать голову, пыталась сесть. 
Но в полгода у дочки начались судороги, и она пере-
стала развиваться. Восстанавливается Николь мед-
ленно — сидит с поддержкой, появилась опора на 
ноги и шаговый рефлекс, но еще с трудом двигает-
ся и не говорит. Нас готовы взять на лечение в Ин-
ститут медтехнологий (ИМТ, Москва), но оплатить 
его мы не можем. Помогите! Татьяна Леонтьева, 
 Калининградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч-
ка нуждается в госпитализации. Необходимо сни-
зить патологический тонус мышц, увеличить дви-
гательную активность, развить мелкую моторику 
и речь».

Ангелина Егорова, 4 года, расщелина  
альвеолярного отростка, сужение верхней  
челюсти, кариес, требуется ортодонтическое 
и стоматологическое лечение. 122 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 235 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Псков» соберут 38 тыс. руб.

У Ангелины врожденная расщелина верхней гу-
бы, нёба и альвеолярного отростка. Позади две опе-
рации — расщелину губы и нёба закрыли, но еще 
много проблем: Геле трудно жевать, глотать и гово-
рить. Сейчас ей проводят ортодонтическое лечение, 
установили аппарат для расширения челюсти. Сле-
дующим этапом будет костная пластика нёба. А до 
операции необходимо вылечить зубы: они у Гели 
растут криво и почти все поражены кариесом. Ни-
когда не просили о помощи, но сами уже не справ-
ляемся. Надеемся на вашу поддержку. Юлия Егорова, 
Псковская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Комплексное 
лечение необходимо продолжать, чтобы подготовить 
девочку к пластике нёба. Но перед операцией нужно 
провести лечение зубов под общим наркозом».

Лиза Солопиенко, 6 месяцев, врожденная  
аномалия развития правой кисти, требуются 
этапные операции. 235 289 руб.
Внимание! Цена операций 394 289 руб.  
Одна московская компания внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 59 тыс. руб.

Лиза родилась с недоразвитой правой кистью: 
на трех пальцах не хватает фаланг, нижние фалан-
ги срослись. С такой рукой дочка не сможет нор-
мально развиваться и обслуживать себя. Мы были 
на консультации у микрохирурга. Доктор сказал, 
что ручку Лизы можно восстановить, но потребу-
ется цикл операций. Откладывать лечение нельзя, 
а я не могу его самостоятельно оплатить. Я работаю 
медбратом и сейчас один содержу семью. Мы очень 
надеемся, что вы поможете Лизе. Антон Солопиенко, 
Владимирская область
Травматолог-ортопед Национального медицин-
ского исследовательского центра травматоло-
гии и ортопедии имени Н.Н. Приорова Игорь 
Голубев (Москва): «У Лизы врожденная гипоплазия 
трех пальцев руки. Планируется многоэтапная ре-
конструкция правой кисти (костная и кожная пла-
стика). Мы восстановим объем движений кисти. 
 Лиза сможет нормально развиваться».

Максим Дерябин, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
298 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 41 тыс. руб.

Максим родился здоровым, но плохо ел и с трудом 
набирал вес. В шесть месяцев стал слабеньким, быст-
ро утомлялся. На плановом обследовании у Максима 
обнаружили дефект межпредсердной перегородки, 
взяли под наблюдение. На последнем осмотре кар-
диолог сказал, что дефект увеличился, перегород-
ка растягивается, образовалась аневризма (выпя-
чивание истонченного участка). Необходима опера-
ция. В нашем случае возможно закрытие дефекта без 
вскрытия грудной клетки. Операция дорогая, нам ее 
не оплатить. С двумя детьми живем на зарплату му-
жа, он инженер. Светлана Дерябина,  Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Максима отмечены при-
знаки легочной гипертензии, увеличение камер 
сердца. Требуется эндоваскулярное закрытие дефек-
та. После щадящей операции мальчик быстро вос-
становится и будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Мирона Бугрова из Нижнего Нов-
города краниостеноз — врожденная 
деформация черепа. Об этой ред-
кой генетической аномалии  знают 
далеко не все врачи, во всяком слу-
чае врачей в роддоме и районной 
поликлинике не насторожили ни 
слишком выпуклый лоб ребенка, 
ни сведенные к переносице глаза. 
Диагноз поставил нейрохирург дет-
ской больницы, к которому Елена, 
мама малыша, обратилась по соб-
ственной инициативе. Нейрохирург 
считает, что кости черепа срослись 
раньше положенного срока и Миро-
ну необходима срочная операция — 
реконструкция черепа. Иначе маль-
чику грозят умственная отсталость, 
слепота и глухота.

Еще до рождения сына врачи пугали 
Елену, что у ребенка может быть син-
дром Дауна. Предложили сделать про-
кол плаценты для уточнения диагноза. 
Но Елена отказалась — эта процедура 
могла навредить ребенку.

Малыш родился в срок и сразу за-
кричал. Его тут же унесли.

— Ребеночек у вас синенький,— 
объяснила медсестра,— мы положи-
ли его в кувез подышать кислородом. 
А в остальном сынок здоров.

Когда Елене принесли сына, она сра-
зу заметила, что у него странный буго-
рок на лбу и слишком близко посаже-
ны глаза. Обратила на это внимание 
 неонатолога. Но врач только отмахну-
лась: «Рассосется».

— Что вы, мамаша, на ребенка свое-
го наговариваете,— пристыдила Елену 
заведующая роддомом.— Вы еще боль-
ных детей не видели! У вас абсолютно 
здоровый мальчик. Голова выровняет-
ся, чаще его переворачивайте.

Елена вспоминает:
— Когда Мирошке было три недели, 

я погладила его по голове и в который 
раз нащупала на лбу гребешок. И реши-
ла поискать в интернете, в чем может 
быть причина такой деформации.

Поисковик выдал множество фото-
графий детей, похожих на ее сына. 
В подписях к фото стояло слово «кранио-
стеноз». За компьютером Лена просиде-
ла всю ночь, к утру знала о болезни все: 
что сросшиеся раньше времени кос-
ти черепа не дают ребенку нормально 
развиваться, что он может оглохнуть 
и ослепнуть.

В августе Елена записалась на плат-
ную консультацию к нейрохирургу, 
и врач подтвердил ее предположение: 
у Мирона краниостеноз, необходима 
операция.

Но сначала было необходимо обой-
ти разных врачей. Первым в списке 
был кардиолог, который услышал у Ми-
рона шумы в сердце и диагностировал 
порок — отверстие в межжелудочко-
вой перегородке размером 4 мм. Кар-
диолог сказал, что операция на сердце 
нужна в первую очередь. Ее провели 
в срочном порядке.

— Из реанимации Мирошку пере-
вели в палату через два дня после опе-
рации,— вспоминает Елена.— У него 
был чудовищный шов от подбородка 
до пупка, будто ребенка сшили из двух 
половинок.

Вторым испытанием для малыша 
стал голод. Количество еды после опе-
рации сократили в два раза, чтобы сни-
зить нагрузку на организм. Целый ме-
сяц Мирон страдал от недоедания. Пла-
кал и днем и ночью. Засыпал только 
на десять минут, когда уже не было сил 
 реветь.

Елена кормила Мирона питательной 
смесью, крошечными порциями. Он 
проглатывал ее за три секунды, а потом 
смотрел на мать голодными глазами. 
Грудное молоко приходилось сцежи-
вать и выливать. Кормить ребенка им 
было нельзя, потому что Елене пропи-
сали сильные успокоительные. За ме-
сяц Мирон не прибавил ни грамма.

Когда строгую диету отменили, маль-
чик преобразился.

— Мирон сейчас отъедается впрок,— 
улыбается мама,— ест больше нормы. 
Смотрите, какой стал гладкий и круг-
ленький. Мы с мужем прозвали его Кно-
почкой.

Сейчас Кнопочка заразительно сме-
ется и практически перестал капризни-
чать. Плачет только перед дождем: ме-
няется атмосферное давление, и у ма-
лыша начинает болеть голова.

В конце августа Мирона возили 
в мос ковскую клинику на консульта-
цию к нейрохирургу. Доктор рассказал, 
как пройдет операция. Сначала ком-
пьютерная томография, ее результаты 
внесут в специальную программу. За-
тем выведут в правильное положение 
кости черепа и зафиксируют их с помо-
щью саморассасывающихся пластин. 
Сама операция проводится за счет 
госбюджета, но оплатить компьютер-
ную подготовку к ней и пластины ро-
дители Мирона без нашей помощи 
не в  состоянии.

— Не плачь, Кнопочка,— успокаи-
вает сына Елена.— После дождя обяза-
тельно будет солнце.

Светлана Иванова,  
Нижегородская область

Кнопочка
Трехмесячного мальчика спасет операция

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

Я жива, и это чудо
Победила рак и стала волонтером

РУСФОНД.РЕГИСТР
Кристине Козленко 23 года. Три 
с половиной года назад девушка 
 перенесла трансплантацию костно-
го мозга в Национальном медицин-
ском исследовательском центре 
гематологии (Москва). И как толь-
ко позволило здоровье, стала во-
лонтером донорского отделе ния 
центра. Главное теперь для нее — 
привлечь как можно больше лю-
дей в Национальный регистр до-
норов костного мозга имени Васи 
Перевощикова. Регистр создает-
ся Русфондом с 2013 года. Сейчас 
он содержит данные почти 75 тыс. 
 потенциальных доноров. Вот рас-
сказ Кристины. 

«У меня был немецкий донор. И это 
неудивительно: три года назад рос-
сийский регистр был совсем малень-
ким, да и сейчас его нельзя назвать 
большим. В немецком регистре со-
стоят 7,5 млн человек. Я хочу,  чтобы 
у нас было как в Германии. Чтобы 
как можно больше россиян вступи-
ли в ряды доноров костного мозга, 
если позволяет здоровье. Чем боль-
ше доноров, тем больше шансов спа-
сти человека. Поиск донора за рубе-

жом очень  дорогой — 1,5–2 млн руб., 
у нас —  пока 410 тыс. руб. 

Что такое собрать два миллиона, 
я знаю: испытала на себе. И знаю при-
меры, когда люди не успевали най-
ти деньги — и уходили. Мне повезло. 
В родном Нижнем Новгороде к сбо-
ру подключилось огромное количест-
во людей. Помог местный благотвори-
тельный фонд НОНЦ (он называется 
так, потому что создан при Нижегород-
ском онкологическом научном центре; 
сейчас этот фонд — в числе лучших по-
мощников Национального регистра). 
Я была потрясена: столько вокруг хоро-
ших людей. 

Мы уже знакомы с моим донором. 
Это Карина Майер, она всего на два го-
да старше меня. В прошлом году Кари-
на приезжала в Россию, мы подружи-
лись. Внешне мы не похожи: я брю-
нетка, она блондинка. Но это совсем 
не важно. Главное, что Карина очень 
близкий мне по духу человек. Я часто 
ее расспрашиваю, как устроено донор-
ское движение в Германии. Мечтаю 
съез дить в немецкий Фонд Стефана 
Морша, через который мне нашли до-
нора. Хочу изучить их систему рекру-
тинга. Мне интересны все подробно-
сти. Похоже, это становится делом мо-

ей жизни.  Даже диплом по маркетингу 
хочу посвятить теме 

”
Продвижение ба-

зы доноров костного мозга“.
Я прошла очень тяжелый путь, 

но не боюсь возвращаться в прош-
лое и говорить о своей болезни. Моя 
история, как мне кажется, способна 
помочь кому-то еще. Мне помогли — 
теперь помогаю я. Учусь в Москве, но 
постоянно приезжаю в Нижний на 
донорские акции, которые органи-
зует фонд НОНЦ, рассказываю, что 
быть донором совсем не страшно. Во 
время сентябрьской акции в Нацио-
нальный регистр вступили 844 ни-
жегородца. В моих ближайших пла-
нах — провести донорские акции 
в московских вузах.

Бывает, студентам запрещают ста-
новиться донорами их родители. Я по-
нимаю их переживания, но мне очень 
важно им сказать: посмотрите на ме-
ня, я стою перед вами, и я живая, это 
чудо. Представьте, вдруг ваш ребенок 
заболеет и его жизнь будет зависеть от 
какого-то другого человека в России 
или мире? Разве можно лишать кого-
то шанса на жизнь?»

Марианна Беленькая,  
редактор проекта  
«Русфонд.Регистр»

русфонд / rusfond.ru 21 год

Софию Петрухину 
Москва ждет  
в декабре

Врачи выведут кости черепа 
Мирона в правильное  
положение и зафиксируют их 
с помощью саморассасыва-
ющихся пластин   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 29.09.17–05.10.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 63 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 59
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 7

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Р О Н А  Б У Г Р О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 4 8  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Мирона врожденная деформация черепа, характерная для тригоноцефалии: лобная кость имеет 
килевидную форму. Такая деформация образуется в результате преждевременного сращения 
черепных швов. Черепная коробка не будет расти, что в конечном итоге приведет к умственной 
отсталости, глухоте, слепоте. Для устранения деформации мальчику требуется реконструкция костей 
черепа. Операция с использованием саморассасывающихся пластин будет выполнена после тща-
тельной подготовки — компьютерного моделирования. Повторные операции мальчику не понадо-
бятся. Он будет нормально расти и развиваться».

Стоимость операции 690 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 42 тыс. руб. 
Не хватает 648 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мирона Бугрова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Мирона — Елены Федоровны Бугровой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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Diners Club опоздал к обеду
«Русский стандарт» готов раздать его карты
Платежная система Diners Club, рабо-
тающая в России и по эмиссии, и по 
 эквайрингу только с банком «Русский 
стандарт», станет доступна и другим 
игрокам. «Русский стандарт» в рам-
ках нового соглашения с системой го-
тов предоставить остальным банкам 
сублицензии на выпуск и эквайринг 
карт Diners Club, чтобы популяризи-
ровать их. Участники рынка считают 
предложение запоздавшим, но некото-
рую актуальность ему может придать 
чемпионат мира по футболу, который 
пройдет в России в 2018 году.

Банк «Русский стандарт» продлил согла-
шение о праве на выпуск и эквайринг карт 
системы Diners Club International (DCI) в Рос-
сии, сообщили 

”
Ъ“ в банке. Новое соглаше-

ние дает «Русскому стандарту» более широ-
кие возможности: в частности, предоставле-
ние права на выпуск и эквайринг карт DCI 
другим банкам. «Мы верим, что расширение 
контракта с банком 

”
Русский стандарт“ при-

ведет к дальнейшему усилению позиций 
Diners Club в России, способствуя расшире-
нию бизнеса по всему миру,— пояснил 

”
Ъ“ 

управляющий директор по регионам Евро-

па, Ближний Восток и Африка Discover (вла-
деет DCI) Мэтт Слоан.— Россия является силь-
ным и растущим рынком, где уникальные 
преимущества Diners Club особенно акту-
альны». Вице-президент холдинга «Русский 
стандарт» Эльдар Бикмаев добавил, что могут 
быть предоставлены сублицензии, включа-
ющие как передачу права выпуска карт DCI, 
так и обслуживания их в эквайринговой се-
ти банков-партнеров.

• Именно с Diners Club в 1950 году началась 
мировая история банковских карт. В Рос-
сии такие карты стали принимать к опла-
те с 1969 года. Платежная система ориенти-
рована на премиальный сегмент, карты да-
ют их держателям доступ к обширной про-
грамме привилегий, предусматривающей су-
щественные скидки при посещении рестора-
нов и бутиков, покупке авиабилетов, а так-
же доступ в более чем 700 лаунжей аэропор-
тов по всему миру. Карты Diners Club прини-
маются более чем в 185 странах, более чем 
1 млн банкоматов и терминалов. Объем эмис-
сии не раскрывается.
«Русский стандарт» стал эксклюзивным 

партнером DCI в России в 2011 году, после то-
го как в конце 2010 года лишился лицензии 

расчетный банк системы — «Славянский». С 
тех пор права на эмиссию и эквайринг карт 
полностью перешли к «Русскому стандар-
ту», а другие банки утратили такую возмож-
ность. В банке не раскрывают число выпу-
щенных карт DCI. По оценкам участников 
рынка, их не более 2 млн, тогда как, по дан-
ным ЦБ, на 1 июля всего в России было эми-
тировано 259,6 млн банковских карт. В ми-
ре карты Diners Club наиболее распростра-
нены в Америке, общий объем карт в обра-
щении, по оценкам экспертов, может превы-
шать 10 млн штук, впрочем, точной инфор-
мации компания никогда не раскрывала.

Насколько востребованным окажется 
предложение «Русского стандарта» и DCI, по-
ка неясно. По словам экс-президента Diners 
Club в России Андрея Дамаскина, в значи-
тельной мере это будет зависеть от банка, ко-
торому придется построить агентскую сис-
тему распространения карт: «Пока 

”
Русский 

стандарт“ был настроен на эксклюзивность 
сотрудничества с платежными системами 
(является также эксклюзивным партнером 
American Express.— 

”
Ъ“), и большого опыта 

построения партнерских отношений с бан-
ками у него нет». Глава дирекции по работе 

с частными клиентами Сити-банка Михаил 
Бернер считает, что выпуск карт Diners Сlub 
сейчас не слишком интересен банкам: спрос 
на этот продукт невысокий и нишевый, его 
вполне может удовлетворить и сам «Рус-
ский стандарт». «С масштабированием про-
дукта DCI запоздала, это было актуально лет 
двадцать назад, когда такие карты были не-
ким элементом престижа, сейчас ими вряд 
ли кого-то можно удивить,— поясняет Миха-
ил Бернер.— Более того, у DCI очень неболь-
шая сеть приема в мире, и прежде чем гово-
рить о расширении бизнеса, нужно решить 
эту задачу».

Однако не все банкиры настроены скеп-
тически. По мнению партнера Mandarin 
bank Алексея Чаленко, если выпуск и эквай-
ринг карт DCI в России будет доступен и дру-
гим банком, то у платежной системы откро-
ются новые возможности. Особенно такое 
предложение может быть интересно в рам-
ках эквайринга в преддверии чемпионата 
мира по футболу, добавляет господин Чален-
ко, поскольку ожидается большой наплыв 
иностранцев, привыкших пользоваться эти-
ми картами.

Ксения Дементьева

Как выяснил 
”
Ъ“, объявленное 5 октя-

бря IPO En+ Group Олега Дерипаски, вла-
деющей 48% «Русала» и «Евросибэнерго», 
может иметь более широкие послед-
ствия. Предварительно группа оцени-
вается в $7–12   млрд, инвесторам пред-
ложат расписки на $1,5   млрд, бумаги 
на $500 млн выкупит AnAn Group, свя-
занная с китайской CEFC, которая прио-
бретает и 14,2% «Роснефти». Но участни-
ки рынка и аналитики также говорят 
о возможном перетоке инвесторов 
из «Русала» в En+, допуская, что группа 
запустит обмен своих акций на бумаги 
алюминиевой компании.

En+ Group Олега Дерипаски вчера заяви-
ла, что планирует привлечь до $1,5 млрд от 
первичного размещения в ноябре на Лондон-
ской и Московской биржах. Группа выпустит 
GDR на новые акции на $1 млрд, бумаги еще 
на $500 млн продадут структуры господина 
Дерипаски Basic Element Limited и B-Finance 
Limi ted (после сделки будет lock-up в 180 
дней, но с исключениями). Уже есть и якор-
ный инвестор — это AnAn Group (Singapore) 
Pte. Ltd., «стратегический партнер» китайской 
CEFC. Сингапурская компания обязалась вы-
купить расписки En+ на $500 млн по цене раз-
мещения. AnAn Group — головная холдинго-
вая структура CEFC, уточняется в тизере одно-
го из банков—организаторов IPO. Сама CEFC 
в сентябре договорилась о покупке 14,16% ак-
ций «Роснефти» за $9,1 млрд у катарской QIA 
и Glen core (последняя владеет 8,75% в под-
контрольном En+ «Русале»). Глава En+ Мак-
сим Соков, говоря о потенциальных инвес-
торах, отметил, что «все 

”
подозреваемые“ из-

вестны: топ-50 мировых фондов известны, су-
веренные фонды известны» (цитата по «Ин-
терфаксу»).

Установленной оценки группы для IPO еще 
нет, но ранее источники 

”
Ъ“ и других СМИ на-

зывали широкий диапазон — $6–10 млрд, а 
пакет акций к продаже — 15–25%. Аналити-
ки VTB Capital, одного из организаторов IPO, 

оценивают En+ в $9–11,6 млрд по методу сум-
мы частей (48,13% «Русала» и «Евросибэнер-
го», основа En+ Power) и средних для отрасли 
мультипликаторов 6–6,5 EV/EBITDA 2018 го-
да (отчет есть у 

”
Ъ“). Олег Петропавловский из 

БКС оценивает группу в $7–11 млрд. Исходя из 
этих оценок, рынку может быть предложено 
13–21,5% En+.

Деньги от размещения пойдут на частич-
ное погашение долга En+, сообщила группа. 
Долговую нагрузку планирует снизить и Олег 
Дерипаска, уточнил Максим Соков. В отчете 
VTB Capital указано, что на конец 2016 года 
чистый долг En+ составлял $13,5 млрд, или 6 

EBITDA, на конец первого полугодия 2017 года 
— 5 EBITDA, а к 2020 году может снизиться до 
2 EBITDA. Эта оценка учитывает весь чистый 
долг «Русала» ($8,33 млрд на конец июня), гово-
рит источник 

”
Ъ“, близкий к одному из участ-

ников IPO, хотя En+ владеет менее 50% «Руса-
ла», группа контролирует компанию по согла-
шению акционеров, а значит, де-факто долж-
на консолидировать долг. В 2011 году VTB 
Capital получила 4,35% En+ за $500 млн в счет 
погашения долга «Базэла» Олега Дерипаски, 
группа оценивалась для сделки в $11,5 млрд. 
Этот пакет не будет продаваться при размеще-
нии, но поскольку речь идет о квазидолге En+ 

перед ВТБ, то, скорее всего, банк в будущем 
продаст долю в группе, говорят два источни-
ка 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией. В ВТБ и En+ это 

не комментируют.
Два источника 

”
Ъ“ говорят, что после раз-

мещения En+ может измениться структура 
акционеров «Русала». В частности, En+ может 
предложить акционерам «Русала» продать их 
доли или обменять их на расписки группы, 
отметили они. Еще один источник 

”
Ъ“ гово-

рит, что Sual Partners Виктора Вексельберга и 
Леонарда Блаватника (владеет 22,8% «Русала», 
пакет стоит по рынку свыше $2,6 млрд) может 
выйти из компании за наличные и с преми-
ей к рынку. ОНЭКСИМ Михаила Прохорова, 
сократившая долю в «Русале» до 6,7% (свыше 
$786 млн), планировала выйти в кэш к ноя-
брю, говорили ранее источники 

”
Ъ“. Предло-

жение о свопе может быть сделано Glencore 
и институциональным инвесторам (free float 
«Русала» — 13,37%), совокупная стоимость их 
пакетов — около $2,5 млрд. В En+ и акционе-
рах «Русала» отказались от комментариев по 
этим вопросам.

En+ обещает дивиденды по меньшей ме-
ре на полугодовой основе — сумму дивиден-
дов от «Русала» плюс 75% свободного денеж-
ного потока En+ Power, но не менее $250 млн 
за год. Если En+ разместится по цене около 
$10 млрд, то ее дивидендная доходность будет 
6,5–7,5% годовых, выше, чем сейчас у «Русала» 
(4–5%), говорит Олег Петропавловский. En+ за-
рабатывает и на алюминии, и на энергетике, 
поэтому нельзя исключать перетока инвесто-
ров из бумаг «Русала» в бумаги En+, добавляет 
он. Изначально акционеры «Русала» планиро-
вали IPO в Лондоне, но это не удалось сделать, 
и размещение провели в Гонконге, напомина-
ют собеседники 

”
Ъ“ в отрасли. По их мнению, 

котировки En+ будут сильно зависеть от коти-
ровок «Русала», и перевод торгов в Лондон ка-
жется логичным, но многое будет зависеть от 
коэффициента обмена бумаг.

Анатолий Джумайло, 
Виталий Гайдаев

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20628,56 (+1,90)
РТС 1144,05 (+6,91)
FTSE 100 7507,99 (+40,41)

DAX 30* 12968,05 (−2,47)
DJIA* 22758,34 (+96,7)
NASDAQ Composite* 6574,992 (+40,365)

*На 20:28    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.10.17
Австралийский доллар 45,0975
Английский фунт 76,0071
Белорусский рубль** 29,3332
Датская крона* 91,0733

Доллар США 57,5811
Евро 67,7787
Индийская рупия*** 88,5284
Казахский тенге*** 16,6873

Канадский доллар 46,1794
Китайский юань* 86,5439
Норвежская крона* 72,4017
СДР 81,2538

Сингапурский доллар 42,2490
Новая турецкая лира 16,1188
Украинская гривна* 21,4975
Шведская крона* 71,0553

Швейцарский франк 59,0515
Японская иена*** 51,1196
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Одним из самых важных инстру-
ментов для отслеживания того, что 
Кремль и правительство думают о 
происходящем в российской эконо-
мике, становится Instagram. Напри-
мер, в аккаунтах чиновников фи-
нансово-экономического блока и 
ЦБ, сотрудников госбанков и близ-
ких к государству аналитиков мож-
но обнаружить, что в августе и нача-
ле сентября, когда все обычно вы-
кладывают фотографии из летних 
отпусков, они долгие недели прово-
дили в Москве. На это обратили вни-
мание и некоторые мои вашингтон-
ские знакомые, профессионально 
изучающие РФ по долгу госслужбы 
или в мозговых центрах. Их пред-
положение — российская сторона 
внимательно изучала подписанный 
президентом Дональдом Трампом 2 
августа пакет жестких санкций и их 
возможное влияние на РФ. Испол-
нительных указов Белого дома, ко-
торые разъясняли бы, как конкрет-
но будут работать санкции, по-преж-
нему нет, что дает большой простор 
для толкований и опасений. «Толь-
ко зря так ваши напрягаются,— хо-
ром твердят мои собеседники.— 
Ехали бы лучше отдохнуть, ясность 
по санкциям будет еще не скоро».

Если вчитываться в текст акта 
№115–44 «О противодействии вра-
гам Америки с помощью санкций», 
есть от чего забыть про отпуск. Но в 
Вашингтоне никто не знает, как за-
кон исполнять. Общение с помощ-
никами сенаторов и конгрессме-
нов, которые готовили текст зако-
нопроекта, заставляет вспомнить 
слова Отто фон Бисмарка: «Лучше 
не знать, из чего готовят колбасу и 
законы».

В ход шли любые идеи из самых 
разных голов. Если верить законо-
дателям и их советникам, они над-
еялись, что неисполнимые в прин-
ципе или проблемные для амери-
канских союзников положения за-
конопроекта из текста уберет адми-
нистрация, объяснив за закрытыми 
дверями, почему та или иная нор-
ма повредит интересам США. Од-
нако Белый дом оказался просто не 
в состоянии это сделать из-за царя-
щего в администрации бардака — 
и это неудивительно, если посмо-
треть на судьбу других законода-
тельных инициатив Трампа. Госдеп 
пытался, но поскольку госсекретарь 
Рекс Тиллерсон не наладил контакт 
с большей частью своих коллег, от-
бить проблемные положения не 
смогли ни дипломаты, ни сотрудни-
ки казначейства. В итоге законода-
тельный поезд на всех парах принес 
Трампу на подпись сырой документ.

Теперь администрация мучит-
ся вопросом, как написать испол-
нительные указы, чтобы не разо-
злить Конгресс, не поссориться с со-
юзниками и не предпринять слиш-
ком жесткие шаги, на которые мо-
жет резко ответить Россия. Чинов-
ники, сотрудники Конгресса и экс-
перты-русисты сходятся во мнении, 
что указов придется ждать долго и, 
вероятно, они будут напоминать 
твиты Дональда Трампа. Так что рос-
сийским чиновникам и банкирам, 
возможно, надо последовать совету 
американских коллег и все же съе-
здить в отпуск.

правила  
игры

«Зря так ваши напря-
гаются,— хором твер-
дят мои собеседники 
в Вашингтоне.— Ехали 
бы лучше отдохнуть, 
ясность по санкциям 
будет еще не скоро»

в санкции изучает глава  
азиатской программы  
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

Телевизоры готовят к решающим матчам
ЧМ-2018 может стимулировать продажи устройств 4K
Чемпионат мира по футболу-2018 сти-
мулирует в России развитие ТВ высокой 
четкости, а количество 4K-телевизоров 
в стране по его итогам вырастет с 1 млн 
до 3,7 млн штук, прогнозируют участни-
ки рынка. Это потребует дополнитель-
ных затрат от спутниковых и ШПД-опе-
раторов. При этом телеканалы до сих 
пор не подтвердили готовность вести 
трансляцию в формате 4K из-за высо-
ких цен на контент и низкого проник-
новения устройств на рынке.

66% российских операторов связи, произ-
водителей и дистрибуторов контента рассчи-
тывают, что чемпионат мира по футболу-2018 
ускорит переход к вещанию в формате 4K; 75% 
считают, что эта технология в перспективе ста-
нет основной, вытеснив HD и SD, следует из 
опроса компании Huawei (есть у 

”
Ъ“). По ито-

гам 2017 года в России проникновение теле-
визоров 4K составит 1 млн штук, или 11% от 
общих продаж телевизоров, а по итогам 2018 
года их число вырастет до 3,7 млн, ссылается 
Huawei на данные Ovum.

Ранее, 4 октября, о том, что трансляция мат-
чей будет вестись в формате «ультравысокого 
разрешения», заявил министр связи РФ Нико-
лай Никифоров в опубликованном отчете о 
подготовке к ЧМ-2018. Операторы связи, опро-
шенные 

”
Ъ“, согласны, что чемпионат способ-

ствует развитию 4K, но указывают на ряд про-
блем, среди которых низкое проникновение 
телевизоров и ТВ-приставок с поддержкой 4К 
и дефицит такого контента. Платежеспособ-
ный спрос на подобные продукты в России 
пока отсутствует, и ARPU от реализуемых услуг 
не компенсирует операторам высокие затра-
ты, подчеркивают в пресс-службе «Акадо».

Сейчас шесть UHD-каналов (стандарт UHD 
включает технологии 4K и 8K) есть у операто-
ра «Триколор ТВ». На «НТВ-плюс» вещают два 
UHD-канала, оператор рассматривает воз-
можность подъема третьего, говорит генди-
ректор компании Михаил Демин. Контент 4K 
также есть в базовом пакете МТС. «В тестовом 
режиме работал спортивный канал Russian 
Extreme, а в середине октября запустим новый 
— развлекательный Insight»,— уточнил пред-

ставитель МТС Дмитрий Солодовников. «Ори-
он», «Акадо», МГТС и «Ростелеком» пока веща-
ния в 4K не ведут. Но «Ростелеком» уже начал 
закупать 1 млн ТВ-приставок с поддержкой 4К, 
говорят в компании. МГТС готова будет пред-
ложить клиентам ТВ-приставки с поддержкой 
UHD «в ближайшем будущем», заверяет дирек-
тор по маркетингу и развитию бизнеса компа-
нии Дмитрий Кулаковский. NetByNet плани-
рует начать вещание в 4K в 2018 году, уточняет 
гендиректор оператора Андрей Батанов.

Трансляция ЧМ-2018 в 4K потребует от 
ШПД-операторов дополнительной подготов-
ки сетей, а от спутниковых — увеличения ре-
сурсов транспондеров, предупреждает ди-
ректор по продажам программных реше-
ний Huawei в России Иван Ефимов. «Но кана-
лам дополнительно доплачивать за трансля-
цию ЧМ 2018 в 4K не придется — формат будет 
включен в пакет прав на трансляцию»,— отме-
чает он. Тем не менее сразу несколько собесед-
ников 

”
Ъ“ на рынке платного ТВ настаивают, 

что российские телекомпании не готовы вы-
купать права на вещание 4К именно из-за их 

дороговизны. «Они просто не окупят затраты 
в силу низкого проникновения телевизоров 
4K»,— уверен один из собеседников.

В пресс-службе «Первого канала» 
”
Ъ“ под-

твердили, что в эфирном вещании трансли-
ровать ЧМ-2018 в 4K не планируют, добавив, 
что исследуют «целесообразность трансляции 
4К в интернете». Рассматривает возможность 
трансляции ЧМ в формате UHD «Матч ТВ». «Во-
прос изучается, в том числе — необходимых 
технических затрат на реализацию проек-
та»,— поясняют в его пресс-службе. В ВГТРК 
комментарий не предоставили.

По данным «М.Видео» продажи телевизо-
ров с 4K действительно растут: за девять меся-
цев 2017 года было продано более чем вдвое 
больше таких устройств с диагональю 50–60 
дюймов по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. Их средняя цена при этом 
снизилась примерно на 25%, до 55 тыс. руб. 
«Она остается примерно вдвое выше средне-
го ценника в целом по рынку ТВ»,— отметила 
представитель ритейлера Валерия Андреева.

Юлия Тишина

Олег Дерипаска прописывается в Лондоне
En+ Group хочет привлечь $1,5 млрд от IPO
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Господин Титов указывает, что си-
туацию необходимо менять, и пред-
лагает Банку России самому опера-
тивно реагировать на жалобы пред-
ставителей малого и среднего бизне-
са по этому вопросу (возможно, с на-
делением соответствующими полно-
мочиями службы по защите прав по-
требителей на финансовом рынке 
ЦБ). Кроме того, он предлагает при-
влекать отдельные банки к ответст-
венности или же применять к ним 
меры воздействия, предусмотрен-
ные законом о ЦБ, за необоснован-
ный отказ в проведении операций. 
Также крайне важно, чтобы ЦБ выпу-
стил рекомендации по применению 
банками его нормативных актов. 
«Нормы положения №375-П не учи-
тывают отраслевую специфику от-
дельных отраслей, из-за чего целые 
направления бизнеса могут быть 
под подозрением у банков»,— сказал 
он. Для решения проблемы предла-
гается также провести совместное 
совещание с участием представите-
лей бизнеса, Росфинмониторинга и 
ЦБ для обсуждения практики приме-
нения банками положений антиот-
мывочного закона, чтобы в дальней-
шем соблюдался баланс интересов 
банков и их клиентов.

В ЦБ подтвердили получение об-
ращения, уточнив, что изучают его. 

Собеседник 
”
Ъ“ в Росфинмонито-

ринге сообщил о готовности службы 
участвовать в совещании, но послед-
нее слово остается за ЦБ.

Резкое увеличение числа отказов 
в проведении операций и блокиро-
вок счетов напрямую связано с при-
менением черного списка, который 
ЦБ рассылает кредитным организа-
циям с июня этого года, указывают 

эксперты. В этот список попадают 
компании и физлица, которым бан-
ки по каким-либо основаниям отка-
зывали в проведении операций или 
в открытии счета (вклада). О подоб-
ных отказниках банки информиру-
ют Росфинмониторинг, тот перена-
правляет информацию в ЦБ, а регу-
лятор рассылает список кредитным 
организациям.

«Исходно было очевидно, что вве-
дение списка неминуемо приведет к 
резкому росту числа отказников,— 
отмечает сопредседатель комитета 
АРБ по вопросам ПОД/ФТ и компла-
енс-рискам Алексей Тимошкин.— 
Мы еще до его появления предупре-
ждали, что реестр, задуманный как 

информационный, многие воспри-
мут как предписание, что и прои-
зошло». По его словам, если раньше 
банки использовали высокоинтел-
лектуальные технологии по выявле-
нию необычных трансакций, то с по-
явлением списка никто не хочет 
брать на себя риски принятия реше-
ний, и блокировки идут почти в ав-
томатическом режиме.

Сейчас механизм реабилитации 
для попавших в черный список не 
предусмотрен, хотя вопрос о его не-
обходимости поднимался бизнесом 
и Росфинмониторингом (см. 

”
Ъ“ от 

30 марта). Массовые проблемы, свя-
занные с блокировками счетов пред-
принимателей, должны актуализи-
ровать данный вопрос. Если ЦБ все 
же согласится на совместное сове-
щание с участием бизнеса, отметил 
собеседник 

”
Ъ“ в Росфинмониторин-

ге, можно будет вновь вернуться к 
обсуждению введения механизма 
реабилитации, который, как уже по-
казала практика, нужен.

Вероника Горячева,  
Дарья Николаева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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М Е Г А Р Е Г У Л Я Т О Р
Моментальные переводы 
замкнутся в ЦБ
Прототип системы моментальных переводов 
заработает во втором полугодии 2018 года,  
сообщила на форуме Finopolis первый зампред 
Банка России Ольга Скоробогатова. По ее сло-
вам, после тестирования пилотной версии 
и согласования технологии с участниками рын-
ка система будет «запущена в продакшен». Но-
вая система на первом этапе будет использо-
ваться для проведения платежей между физи-
ческими лицами, второй уровень — расчеты 
между банками. Операции должны происхо-
дить в онлайн-режиме 24/7, то есть без каких-

либо временных ограничений. Скорость про-
ведения переводов, как предполагается, мо-
жет составить 30 секунд. При этом сами расче-
ты между банками будут осуществляться через 
расчетный центр Банка России. «Это гаранти-
рует безопасность расчетов»,— подчеркнула 
первый зампред ЦБ. «Интерфакс»

Финансисты узнают 
граждан в лицо
Биометрическая идентификация клиентов 
на первоначальном этапе будет идти по двум 
ключевым параметрам — голосу и лицу. 
В перспективе параметров станет больше. 
«Голос и лицо — это начало, которое заклады-

вается в общую биометрическую платфор-
му,— уточнила первый зампред ЦБ Ольга  
Скоробогатова.— Она будет развиваться, 
в дальнейшем может добавиться радужка 
(глаза.— ”Ъ“) и иные параметры». Предпола-
гается, что единые стандарты по биометрии 
будут применяться не только банками, но и не-
государственными пенсионными фондами 
и страховыми компаниями. Использовать би-
ометрию планируется при удаленной иденти-
фикации клиентов. Предполагается, что кли-
ент будет очно подтверждать свою личность 
в одном банке, после чего использовать уда-
ленную идентификацию для получения услуг 
другого участника финрынка. RNS

КОНТЕКСТ

Биржевой курс европейской ва-
люты на российском рынке вче-
ра опустился до минимальной 
отметки с июля — 67,30 руб./€. 
Курс доллара приблизился  
к трехнедельному минимуму — 
57,50 руб./$. Активную игру на 
укрепление российской валюты 
ведут иностранные инвесторы 
на фоне высоких цен на нефть.

В среду курс евро на Московской 
бирже снизился до самой низкой от-
метки за последние три месяца. В ходе 
торгов он опускался до 67,28 руб./€, ми-
нимального значения с 4 июля. По ито-
гам основной торговой сессии курс со-
ставил 67,36 руб./€, что на 50 коп. ниже 
значений закрытия среды. Курс долла-
ра снизился на 17 коп., до 57,5 руб./$, 
минимального уровня закрытия с 14 
сентября. За два дня ведущие мировые 
валюты на российском рынке потеря-
ли 76 и 38 коп. соответственно.

Медвежья игра против европей-
ской валюты велась и на мировом 
рынке. В ходе торгов 5 октября курс 
евро относительно доллара опускался 
до отметки $1,1701, что на 0,5% ниже 
значений 4 октября. Падению способ-
ствовал протокол с последнего заседа-
ния Европейского центробанка, кото-
рый указал на обеспокоенность высо-
ким уровнем курса евро. Против евро 
также играет сильная макроэкономи-
ческая статистика из США, которая 
укрепила ожидания рынка, что ФРС 
США не будет откладывать очередное 
повышение базовой процентной 
ставки. Как сообщило в четверг Мини-
стерство труда США, количество аме-
риканцев, впервые обратившихся за 
пособием по безработице, на прош-
лой неделе сократилось на 12 тыс., до 

260 тыс. человек. Эксперты в среднем 
прогнозировали снижение показате-
ля всего на 7 тыс. человек.

Укреплению рубля против веду-
щих мировых валют способствуют вы-
сокие цены на нефть. По данным 
агентства Reuters, в среду стоимость 
ближайшего контракта на поставку се-
вероморской нефти Brent поднима-
лась на 2,7%, до $57,24 за баррель. Стои-
мость российской Urals на спот-рынке 
выросла на 2%, до $56,77 за баррель. Ко-
тировки нефти выросли на данных о 
существенном снижении ее запасов в 
США. По оценкам Минэнерго, коммер-
ческие запасы нефти в стране на прош-
лой неделе упали на 6 млн баррелей, 
тогда как аналитики прогнозировали 
снижение лишь на 0,76 млн баррелей. 
Повышению цен на нефть способство-
вали надежды на дальнейшее продле-
ние соглашения об ограничении до-
бычи в рамках ОПЕК, чего накануне в 
своем выступлении на Международ-
ном энергетическом форуме не исклю-
чил президент России Владимир Пу-
тин, отмечает директор департамента 
операций на финансовых рынках 
СМП-банка Евгений Фенченко.

Ключевой спрос на рубли наблюда-
ется со стороны иностранных инвес-
торов, отмечают участники рынка. Об 
этом косвенно говорят результаты по-
следнего аукциона ОФЗ, по итогам ко-
торого Минфин привлек 20 млрд руб. 
при спросе 68,48 млрд руб. «Успешные 
результаты аукциона подтверждают 
сохранение интереса иностранцев к 
операциям carry trade с рублем с уче-
том перспективы дальнейшего сни-
жения ключевой ставки ЦБ до конца 
года»,— отмечает директор департа-
мента операций на финансовых рын-
ках банка «Русский стандарт» Максим 
Тимошенко. В текущих условиях 
участники рынка не исключают даль-
нейшего укрепления рубля, хотя сом-
неваются, что оно будет сильным. 
«Перспективы дальнейшего укрепле-
ния рубля, на наш взгляд, ограничен-
ны, поскольку цены на нефть больше 
подвержены снижению, чем росту,— 
отмечает Евгений Фенченко.— Кроме 
того, доллар сейчас стабилен в ожида-
нии статистики по безработице и за-
нятости в США за сентябрь, и это тоже 
может сдерживать укрепление рубля».

Виталий Гайдаев

Иностранные инвесторы  
играют рублем
Евро и доллар уступили российской валюте

Курс € (руб.)Курс € ($)

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ЕВРО НА РОССИЙСКОМ И МИРОВОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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500 тысяч счетов компаний  
и ИП банки заблокировали с начала  
года, по данным общественной  
организации «Деловая Россия»

Предприниматели  
получили «черную метку»

На покупку диджитал-проектов, 
которые работали на базе сани-
рованного ЦБ банка «ФК Откры-
тие», есть новые серьезные пре-
тенденты. Как выяснил 

”
Ъ“, 

приобретение «Точки», сервиса 
для предпринимателей, рассма-
тривает Альфа-банк, а Рокетбан-
ком, платежным сервисом для 
граждан, интересовался Сбер-
банк. Технологии и бренды этих 
сервисов недавно были прода-
ны группе Qiwi. Однако ЦБ,  
под управлением которого сей-
час фактически находится «ФК 
Открытие», не исключает, что 
сделка будет оспорена, а активы 
снова выставят на продажу.

Временная администрация ЦБ, ра-
ботающая в банке «ФК Открытие», мо-
жет развернуть сделку по покупке у не-
го группой Qiwi брендов и программ-
ного обеспечения сервисов «Точка» и 
Рокетбанк. Об их покупке 5 октября за-
явил гендиректор и основной собст-
венник Qiwi Сергей Солонин. «И Роке-
тбанк, и 

”
Точка“ с точки зрения IT и 

бренда сейчас принадлежат Qiwi, мы 
работаем с 

”
ФК Открытие“ и разгова-

риваем с другими банками о мульти-
банковской модели»,— отметил он. 

Однако, подчеркнули в ЦБ, сделка 
заключена до введения временной 
администрации в «ФК Открытие». 
«Сейчас временная администрация 
изучает детали этой сделки с точки 
зрения ее влияния на стоимость ак-
тивов банка и его издержек,— пояс-
нили в пресс-службе ЦБ.— По резуль-
татам анализа сделка будет либо под-
тверждена, либо пересмотрена». О 
«реализации мер по повышению фи-
нансовой устойчивости» банка «ФК 
Открытие» ЦБ объявил 29 августа 
(см. 

”
Ъ“ от 30 августа).

• «Точка» — высокотехнологичный 
сервис для предпринимателей, имев-
ший статус филиала банка «ФК От-
крытие». Он вырос из «Банка24.ру», 

у  которого три года назад была 
отозвана лицензия (см. 

”
Ъ“ от 17 сен-

тября 2014 года). «Банк24.ру» не был 
признан банкротом, в отношении 
него проводилась процедура ликвида-
ции. IT-системы «Банка24.ру» выку-
пил «ФК Открытие», в него же пере-
шла значительная часть сотрудни-
ков ликвидированного банка.

• Рокетбанк — высокотехнологич-
ный сервис для частных лиц, также 
имел статус филиала «ФК Откры-
тия», частью которого стал в апреле 
2016 года. Ранее Рокетбанк работал 
на базе Интеркоммерцбанка (лицен-
зия отозвана 8 февраля 2016 года).
Зампред ЦБ Василий Поздышев в 

интервью Reuters говорил, что вре-
менная администрация «ФК Откры-
тие» приостановила реализацию ря-
да сделок, заключенных незадолго 
до запуска процедуры оздоровления 
банка. «Все сделки, заключенные не-
задолго до передачи 

”
Открытия“ в 

фонд санации (созданный ЦБ фонд 
консолидации банковского секто-
ра.— 

”
Ъ“), а также планы по заключе-

нию новых сейчас изучаются на 
предмет разворота»,— рассказал 

”
Ъ“ 

источник, близкий к «ФК Открытие». 
Действующая редакция закона о бан-
кротстве дает временной админист-
рации банка право оспаривать его 
сделки, подпадающие под описание 
сомнительных или сделок с пред-
почтением (оказание предпочтения 
одному из кредиторов перед други-
ми кредиторами в отношении удов-
летворения требований), пояснил 
юрист компании «Ильяшев и парт-
неры» Дмитрий Константинов.

Если сделка «ФК Открытие» с Qiwi 
будет пересмотрена, то ЦБ, скорее все-
го, вновь выставит диджитал-сервисы 
на продажу, притом, возможно, в но-
вой конфигурации. Как стало извест-
но 

”
Ъ“, на проекты уже есть серьезные 

претенденты. Приобрести «Точку» хо-
чет крупнейший частный банк — 
Альфа-банк, что подтвердил 

”
Ъ“ его 

управляющий директор Алексей Ма-
рей. «Альфа-групп» нацелена на дид-
житализацию — например, рассчи-
тывает уже в 2018 году начать реализа-
цию проекта по созданию digital-бан-
ка, отметил господин Марей.

К Рокетбанку, по информации 
источников 

”
Ъ“, присматривается 

Сбербанк. «Сбербанк тестировал мо-
дель Рокетбанка на масштабе своей 
базы еще за год до того, как этот банк 
был приобретен 

”
ФК Открытие“ (то 

есть в 2015 году.— 
”
Ъ“),— рассказал 

другой источник,— и после санации 

”
ФК Открытие“ Сбербанк сохранял к 

нему интерес». В пресс-службе Сбер-
банка заявили, что эта информация 
«не соответствует действительности» 
и у банка планов по приобретению 
Рокетбанка «не существует». Впро-
чем, на банковском рынке опровер-
жения участия в переговорах по при-
обретению активов — не редкость.

Юлия Полякова,  
Владислав Новый,  
Ксения Дементьева

Альфа-банк  
смотрит в «Точку»
На активы «ФК Открытие»  
нашлись новые покупатели

Временная администрация 
«ФК Открытие» 
приостановила 

определенное количество 
сделок, которые сейчас 

находятся на особом 
контроле

— Василий Поздышев,
зампред Банка России,  

1 сентября 2017 года
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Концерн «Калашников» расши-
ряет судостроительный бизнес. 
Вслед за Рыбинской верфью 
и «Вымпелом» он покупает 
«Верфь братьев Нобель». До сих 
пор предприятие принадлежало 
структурам Романа Троценко 
и по большей части строило су-
да для его же Московского реч-
ного пароходства. Но бизнесмен 
потерял интерес к судострое-
нию, а отсутствие серийных за-
казов не позволило сделать биз-
нес прибыльным. Зато «Калаш-
никову» верфь позволит уже го-
ворить о создании полноценно-
го судостроительного кластера.

О том, что «Верфь братьев Нобель» 
войдет в состав концерна «Калашни-
ков» (51% у Ростеха, еще 49% принадле-
жат Андрею Бокареву, Алексею Кри-
воручко и Искандару Махмудову), по-
следний сообщил на своем сайте. 
Сделка по покупке 100% верфи долж-
на быть закрыта в начале 2018 года, 
сумма не сообщается. Верфь основана 
в 1907 году в Рыбинске, это крупней-
ший судостроительный и судоре-
монтный завод на Верхней Волге. 
ООО на 100% принадлежит ООО «Ар-
го», где более 90% у Елены Копыловой, 
гендиректора «АЕОН Аэро» экс-главы 
Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК) Романа Троценко. 
Он не ответил на запрос 

”
Ъ“. Участник 

рынка говорит, что бизнесмен поте-
рял интерес к судостроению: «Если 
производство малосерийное, то эко-
номическая целесообразность судо-
строения крайне мала, это скорее хоб-
би, которое не приносит прибыль».

«Верфь братьев Нобель» уже третий 
судостроительный актив «Калашни-
кова». В феврале 2016 года концерн 
консолидировал 49% ООО «Холдинго-
вая компания Рыбинской верфи» 
(еще 49% у «РВ Инвеста», принадлежа-

щего частным лицам), затем — 33% ак-
ций рыбинского судостроительного 
завода «Вымпел». Сейчас, утверждают 
в «Калашникове», оба предприятия 
загружены на 100%, выполняют кон-
тракты по линии государственного 
оборонного заказа и военно-техниче-
ского сотрудничества. Третий актив 
кластера, поясняет гендиректор «Ка-
лашникова» Алексей Криворучко, по-
зволит развивать производство про-
мысловых судов малого и среднего 
класса, буксиров и судов спецназна-
чения. Индустриальный директор 
кластера вооружения «Ростеха» Сер-
гей Абрамов добавил, что новая го-
спрограмма вооружений и условия 
рынка требуют от оборонных пред-
приятий находить новые рынки, и 

развитие «Калашниковым» судостро-
ения приведет к росту выручки от ре-
ализации гражданской продукции.

Источник 
”
Ъ“ в ОПК уточнил, что с 

новой верфью речь уже идет о созда-
нии «полноценного судостроитель-
ного кластера»: мощности позволяют 
строить морские и речные суда дли-
ной более 100 м и дедвейтом до 
6,5 тыс. тонн. Если «Калашников» до-
кажет «свою состоятельность» в этом 
бизнесе, добавил собеседник 

”
Ъ“, «в 

более далекой перспективе» кон-
церн сможет составить ОСК полно-
ценную конкуренцию в некоторых 
сегментах. Другой источник 

”
Ъ“ на 

рынке уже ее видит: «Верфь братьев 
Нобель» раньше активно строила су-
да класса «Волго-Дон макс», пасса-
жирские суда, нефтеналивные танке-

ры и сухогрузы, буксиры и суда пор-
товой инфраструктуры, сейчас пред-
приятие способно строить три-четы-
ре судна в год и «при наличии зака-
зов может быть успешным».

До сих пор, добавил собеседник 

”
Ъ“, для строительства серьезных 

пассажирских судов «Вымпелу» не 
хватало размера стапельных площа-
док и спусковых возможностей, Ры-
бинская верфь специализировалась 
на катерном производстве, теперь 
«Калашников» может стать серьез-
ным игроком в гражданском судо-
строении наравне с ОСК, Окской су-
доверфью (входит в UCL Holding Вла-
димира Лисина) и Невским судостро-
ительно-судоремонтным заводом. 
Но, уточняет источник 

”
Ъ“, новому 

владельцу придется вкладывать 
средства, «закрывать дыры», соби-
рать разбежавшийся коллектив.

В ОСК не считают, что сделка по-
влияет на конкуренцию, поскольку 
речь идет не о новых мощностях, а о 
смене собственника. Если новые вла-
дельцы будут вкладывать средства в 
модернизацию производства, то «не-
значительное число заказов может 
отойти», а для отрасли в целом это 
«положительная тенденция». Над-
ежда Малышева из PortNews говорит, 
что верфь — компактное предприя-
тие в хорошем состоянии, на которое 
новые собственники могут привлечь 
дополнительные заказы, в том числе 
гражданские.

Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов

«Калашников» причалил в Рыбинске
Концерн покупает «Верфь братьев Нобель»

Дилер утверждает, что Audi — один 
из наиболее доходных брендов в пор-
тфеле, в частности, из-за сервиса. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ среди дилеров за-

мечает, что «положительная доход-
ность с учетом компенсаций и бону-
сов лишь на нескольких моделях 
Audi, чего не скажешь о конкурентах». 
По данным РОАД и «Автостата», в 
2015–2016 годы у Audi была самая 
низкая средняя выручка на дилер-
ский центр — 1,15 млрд руб., тогда как 
у BMW —1,77 млрд руб., у Mercedes — 
2,62 млрд руб. Источник 

”
Ъ“ отмечает 

«несбалансированность по цене в ря-
де моделей Audi и нехватку программ 
поддержки от импортера».

В «Автостате» не считают цены 
главной причиной спада Audi: «Це-
ны аналогичных модификаций ли-
бо одинаковы, либо Audi дешевле». 
Самая продаваемая дизельная моди-
фикация Q7 (249 л. с.) стоит от 
3,7 млн руб., а той же мощности Mer-
ce des GLE — от 4,37 млн руб., BMW X5 
— от 4,06 млн руб. В агентстве отме-
чают у Audi «скромный набор» расту-
щего в РФ кроссовер-внедорожного 
сегмента. Бренд появился в нем по-
зже других, и только с тремя моделя-
ми (у BMW их пять, у Mercedes — 
семь), а внутри ряда у Audi самый не-
большой выбор двигателей. Источ-
ники 

”
Ъ“ отмечают и «практически 

полное отсутствие популярных в 
России машин с дизельными двига-
телями, Audi ими комплектует толь-
ко дорогую Q7, а у конкурентов ди-
зель есть во всех сегментах». При 
этом глава Audi в РФ Любомир Най-
ман делал акцент на лояльности кли-
ентов к качеству и технологиям, за-
мечая, что бренд «не практикует по-
литику скидок» (интервью с ним см. 
на этой стр.).

Еще одной причиной низких про-
даж Audi в «Автостате» назвали ма-
ленькую дилерскую сеть (56 дилеров 
против 67 у BMW и 77 у Mercedes). Са-
ми дилеры Audi рассказывают, что их 
склады в этом году были затоварены. 
Источник 

”
Ъ“ среди крупных дилеров 

отметил профицит на складах, связав 
его с оптимистичными планами им-
портера, но сейчас ситуация улучша-
ется. По его словам, импортер увели-
чил льготный период хранения ма-
шин с 30 до 40 дней. Но в регионах от-
мечали и перебои в поставках: в «Ауди 
Центр Челябинск» сказали, что из-за 
этого продажи просели на 10%: Из-за 
установки ЭРА-ГЛОНАСС первые мо-
дели 2017 года поступили в центры в 
апреле, первые Q5 — в июне, сооб-
щил дилер. Продавцы отмечают «неу-
дачный маркетинг», когда модель за 
3,4 млн руб. предлагали за 2,8 млн 
руб., по средней цене конкурентов.

В штаб-квартире Audi в Германии 
рассказали 

”
Ъ“, что в 2018 году у ком-

пании запланированы мероприятия 
для повышения лояльности, не уточ-
нив конкретных мер. В концерне от-
метили, что российский рынок, «раз-
умеется», играет важную роль. За 
первое полугодие мировые продажи 
Audi сократились на 4,7%, до 909 тыс. 
машин, но доля РФ составила лишь 
0,9%. При этом у марки проседают и 
другие рынки: полугодовые прода-
жи в Мексике упали на 5%, до 6,9 тыс. 
штук, в Бразилии — на 34%, до 
4,5 тыс. машин, в Китае (без Гонкон-
га) — на 12%, до 254,8 тыс. штук.

Пресс-секретарь Audi Зузанне 
Киллиан отметила, что в 2018 году 
марка увеличит присутствие в верх-
них сегментах люкса: наряду с A8 
Audi запустит в РФ в 2018 году также 
A7, Q8 и A6. По ее словам, Audi ори-
ентируется на конкурентов. Сейчас 
Q5 в России представлена только с 
более мощным двигателем, что по-
вышает цену. «При прямом сравне-
нии двигателей мы на том же цено-
вом уровне, что и конкуренты»,— 
подчеркнули в компании.

Яна Циноева,  
Яна Рождественская;  
Анна Павлова,  
Нижний Новгород;  
Артур Якушко, Челябинск; 
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург;  
Александра Ларинцева,  
Пятигорск

Audi буксует на российском рынке

Ведомства обсуждают отсрочку перехода на рубле-
вые расчеты в портах, имеющих валютные креди-
ты, до следующего десятилетия. Минфин предла-
гает 2025 год, по оценке Минтранса, отсрочка рас-
пространится до 2020 года. Но, по мнению ФАС, 
долгий срок не нужен: даже обладатели валютных 
кредитов добровольно переходят на рубли. НМТП, 
с которым ФАС конфликтует наиболее остро, об-
ещает перейти на рубли в установленный прези-
дентом срок (Владимир Путин говорил о 1 января 
2018 года, но допускал исключения). Но из-за тре-
бований МВФ переход на рубли не охватит ком-
плексный фрахт, когда контрагентом выступают 
международные морские линии.

Минфин предлагает отсрочить до 2025 года переход на 
расчеты в рублях для стивидоров, имеющих на 1 января 
2018 года обязательства в инвалюте для реализации ин-
фраструктурных инвестпроектов в морских портах, сооб-
щил «Интерфакс» со ссылкой на источники. Обеспечить 
перевод портовых тарифов в рубли Владимир Путин пору-
чил еще в октябре 2015 года, но он же в августе, хотя и тре-
бовал провести переход до 1 января, уточнял, что осу-
ществляться это должно «с оговорками для конкретных 
ситуаций и проектов, чтобы не было убытков». В сентябре 
глава ФАС Игорь Артемьев в интервью 

”
Ъ“ сообщил, что 

полтора-два года отсрочки будут даваться компаниям, вло-
жившим валютную выручку в инфраструктуру. Список 
тех, кто имеет право на отсрочку, сформируют в октябре, 
говорил в среду замглавы Минтранса Виктор Олерский. 
Он уточнял, что стивидоры, которых Минтранс запросил 
о структуре долга, представили информацию об оконча-
нии обязательств после 2020 года.

Минфин в августе публиковал проект поправок к Гра-
жданскому кодексу, запрещающих установление тарифов 
в рублях, но допускающих — в эквиваленте валютной 
суммы (см. 

”
Ъ“ от 31 августа). Законопроект обсуждается, у 

ряда ведомств есть замечания. В конце сентября, по дан-
ным 

”
Ъ“, ФАС и ФНС подавали замечание, что проект до-

пускает валютный эквивалент, что противоречит поруче-
нию президента. Также ФАС отметила, что часть услуг по 
перевалке в портах доступна исключительно в составе 
комплексной услуги по фрахту, предоставляемой между-
народными морскими линиями, и расчеты можно тракто-
вать как внешнеторговые, что допускает валютные тари-

фы. В ответ Минфин заметил, что подобные расчеты при-
знаются текущими валютными операциями между рези-
дентами и нерезидентами и вводить запрет на такие рас-
четы в инвалюте нельзя без консультаций с МВФ (но мож-
но вводить на ограниченный срок). Минэкономики возра-
зило против введения понятия «денежное требование», 
отсутствующего в законодательстве.

В ответ Минфин предложил дополнить ст. 424 ГК пун-
ктами о том, что цены (тарифы, расценки, ставки и тому 
подобное) должны быть выражены в рублях и их установ-
ление в инвалюте или в условных единицах при расчетах 
на территории РФ не допускается. В Минфине вчера на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили.

В Минэкономики говорят, что в установленном поряд-
ке проект пока не поступал, министерство не выступало с 
инициативой переходного периода до 1 января. В ФАС 

”
Ъ“ 

также пояснили, что не предлагали переходный период 
конкретно до 2025 года. «Речь шла о небольшом сроке и 
для ограниченного числа случаев, например, Усть-Луги, 
но даже она, имея валютные обязательства и построив все 
за свой счет, уже направила клиентам предложения в ру-
блях,— говорят в службе.— В то же время НМТП (подкон-
тролен 

”
Сумме“ Зиявудина Магомедова и 

”
Транснеф-

ти“.— 
”
Ъ“) и Приморский торговый порт (ПТП, входит в 

НМТП.— 
”
Ъ“), чьи вложения в инфраструктуру и крановое 

хозяйство окупились, а текущие валютные обязательства 
не связаны с инвестициями, должны осуществить пере-
вод ставок в рубли в сроки, обозначенные президентом». 
В «Сумме» 

”
Ъ“ пояснили, что у НМТП — масштабная инве-

стпрограмма, только в 2018 году — около $1 млрд, а тари-
фы НМТП и ПТП «уже сейчас по большей части переведе-
ны в рубли». Окончательный переход будет проведен «точ-
но в сроки, обозначенные президентом, и в соответствии 
с законодательством РФ», добавляют в «Сумме».

Замечания к проекту Минфина непринципиальны и 
легко могут быть урегулированы, уверены в ФАС. Мин-
фин, говорят в службе, уже сделал формулировки более 
четкими, но ФАС предложила внести поправки и в закон 
о морских портах (

”
Ъ“ видел проект). В них ФАС предлага-

ет отменить госрегулирование стивидорных тарифов в 
портах, где инфраструктура создана на внебюджетные 
средства без средств госкомпаний.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Портам обещают валютную отсрочку
Перевод тарифов в рубли явно затянется
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Глава марки Audi в России Любомир 
Найман рассказал ”Ъ“, почему его 
не смущают проблемы с продажами 
в стране.

— На растущем авторынке РФ Audi 
продаются гораздо хуже конкурен-
тов по премиум-сегменту. Почему 
так происходит и как вы планируете 
возвращать свои позиции?
— Наша цель — не количество реализо-
ванных автомобилей, а рентабельность 
бизнеса и здоровая дилерская сеть. Если 
говорить об объемах продаж, то здесь 
есть факторы, которые мы учитывали при 
планировании,— например, более позднее 
появление моделей нового поколения 
в ряде важных сегментов. В некоторых 
сегментах, где активно работают наши 
конкуренты, мы отсутствуем в принципе. 
Но нельзя не отметить большой успех 
наших моделей линейки Q. Audi Q7 демон-
стрирует потрясающие результаты продаж, 
регулярно занимая позицию бестселлера 
Audi в России.

Что касается будущего, то у нас весьма 
амбициозные планы. Мы уже представили 
на российском рынке новое поколение 
культовых моделей, таких как А5 и Q5. Кроме 
того, мы начинаем масштабную кампанию 
по обновлению модельного ряда и в скором 
времени выведем на рынок совершенно 
новые с точки зрения дизайна и технологий 
модели, в частности, в новых для нас сег-
ментах. Первый большой шаг: выход нового 
поколения нашего флагмана — предста-
вительского седана А8, он станет первым 
серийным автомобилем с активным приме-
нением функций автопилотирования. Вместе 
с выходом моделей мы планируем завоевать 
и новых клиентов. Кто знаком с качеством 
и технологиями Audi, покупает Audi.
— Но, по словам дилеров, ваши 
модели гораздо дороже конкурен-
тов, например, новый Q5 — на 300–
400 тыс. руб. Как вы объясняете 
такую ценовую политику?

— При сравнении стоимости важно учиты-
вать жизненный цикл, объем и мощность 
двигателя, линию исполнения, количество 
опций, систем и технологий. Q5 — новое 
поколение легендарного бестселлера, 
являющегося эталоном в сегменте, в ма-
шине воплощены новейшие прогрессивные 
технологии. Это премиальный кроссовер со 
своей аудиторией, которая четко понимает, 
за что готова платить. Мы не практикуем 
политику скидок.
— Дилеры также часто сетуют 
на отсутствие дизельных двигате-
лей на самых востребованных Q5, 
хотя, например, на модели А4 такой 
двигатель предлагается.
— В рамках запуска модели на стартовом 
этапе не всегда доступна вся гамма двига-
телей. В будущем мы планируем расшире-
ние линейки моторов.
— Сегмент компактных внедорож-
ников имеет очень большой по-
тен циал в России. Почему тогда 
в РФ нет Q2?
— Решение о выводе модели на рынок 
должно быть своевременно и экономиче-
ски обосновано. Сейчас мы не планируем 
привозить Q2 на российский рынок. Тем не 
менее мы следим за тенденциями и готовы 

пересмотреть решение, если сочтем 
данный проект рентабельным.
— Какова сейчас ситуация с рос-
сийской сборкой Audi? Планируете 
ли вы развивать производство 
марки в РФ?
— Сейчас в Калуге методом крупноузловой 
сборки собирается кроссовер Q7. До это-
го мы выпускали на мощностях завода А6 
и А8. Мы рассматриваем возможность воз-
обновления производства данных моделей, 
когда на рынок выйдут новые поколения. 
Крупноузловое производство позволяет 
оперативно адаптировать производство 
под потребности рынка.
— По данным ”Ъ“, многие дилеры 
Audi несут убытки в 2016–2017 
годах. Поддерживали вы в кризис 
продавцов? Как планируете разви-
вать дилерскую сеть и что плани-
руете для увеличения доходности 
партнеров?
— В целом мы удовлетворены работой 
наших бизнес-партнеров. И конечно же, 
мы всегда оказываем им поддержку. Мы 
планируем дальнейшее расширение дилер-
ской сети в тех регионах, где сегодня мы 
не представлены.
— Конкуренты Audi по «большой 
немецкой тройке» для повышения 
доверия к брендам давали «льготы» 
клиентам. Mercedes, например, 
оплачивала парковку в аэропортах, 
BMW делала бесплатным проезд 
по платным магистралям. У вас есть 
такие программы?
— Мы постоянно работаем над новыми 
предложениями и повышением лояльности 
к бренду, настроены на долгосрочные от-
ношения с клиентами. Так, Audi — един-
ственный премиальный бренд на рынке 
РФ, который предлагает расширенный 
период, четыре года, гарантийного обслу-
живания на весь модельный ряд (на са-
мом деле, аналогичная программа есть 
у Mercedes. — ”Ъ“).

Интервью взяла Яна Циноева

Его поздравляет член коллегии (министр) по интегра-
ции и макроэкономике Евразийской экономической 
комиссии Татьяна Валовая:
— Уважаемый Дмитрий Владимирович! Примите мои 
искренние поздравления по случаю Вашего 60-летия! 
Ваш профессиональный опыт в финансовой сфере за-
служивает самого глубокого признания, а обширные 
знания, таланты и энергия — искреннего уважения. Вы 
сделали весомый вклад в развитие российской финан-
совой системы, зарекомендовали себя как крупный 
управленец и экономист. Ваш многолетний опыт и зна-

ние отрасли — бесценный капитал, позволяющий при-
нимать взвешенные решения в самых сложных ситуа-
циях. Благодаря Вашим усилиям Евразийский банк раз-
вития сегодня является эффективным институтом со-
действия устойчивому развитию государств-участников 
и углублению интеграционных процессов в регионе. От 
всей души хочу пожелать Вам успехов в исполнении на-
меченных планов. Крепкого здоровья, счастья и благо-
получия Вам и Вашим близким! С уважением, Татьяна 
Валовая.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет председателю правления  
Евразийского банка развития Дмитрию Панкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

40 миллиардов рублей
должна составить выручка ГК 
«Калашников» в 2017 году, по прогнозу 
главы «Ростеха» Сергея Чемезова
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Минкульт отказался от широко 
раскритикованной идеи повы
сить стоимость прокатного удо
стоверения до 5 млн руб. для 
поддержки отечественного ки
но. Вместо этого министр Вла
димир Мединский теперь пред
лагает взимать проценты с кас
совых сборов зарубежных филь
мов. Новое предложение, как 
и предыдущее, стало для отра
сли полной неожиданностью.

Глава Минкульта РФ Владимир Ме-
динский отказался от идеи повышать 
стоимость кинопрокатного удостове-
рения с 3,5 тыс. до 5 млн руб., сооб-
щил он вчера «Газете.ru». Вместо этого 
ведомство хочет взимать проценты со 
сбора зарубежных фильмов. О каком 
размере отчислений идет речь, 

”
Ъ“ в 

Минкульте не пояснили, но как при-
мер господин Мединский приводит 
французский кинематограф, где на 
поддержку местного кино идет 12% со 
сборов иностранных картин.

Минкульт лоббировал идею рез-
кого увеличения цены прокатного 
удостоверения с начала года. В мини-
стерстве ссылались на то, что в про-
кат выходит слишком много запад-
ных фильмов, что осложняет ро-
спись российских релизов. В инду-
стрии инициативу встретили без эн-
тузиазма: большинство представите-
лей отрасли были уверены, что меры 
приведут к массовому закрытию не-
зависимых прокатчиков, резкому 
сокращению репертуара, в том чи-
сле за счет отечественных фильмов, 
и выручки кинотеатров.

Несмотря на критику, в августе 
Минкульт опубликовал законопро-
ект, уточняющий, что 5 млн руб. 
должны взиматься с каждой карти-

ны, выходящей более чем 100 сеанса-
ми, и направляться в Фонд кино для 
распределения среди российских 
продюсеров. Предполагалось, что ме-
ра позволит ежегодно перераспреде-
лять таким образом 2,2 млрд руб. (из 
них 1,4 млрд руб.— с иностранных 
фильмов).

Впрочем, законопроект не вызвал 
одобрения и в правительстве: в Мин-
фине на прошлой неделе сообщили 

”
Ъ“, что документ нуждается в дора-

ботке. По мнению чиновников, про-
ект противоречит налоговому зако-
нодательству: взносы за прокат — это 
неналоговые поступления, которые 
возвращаются в бюджет и не могут 
быть прямо перенаправлены в Фонд 
кино, объяснял 

”
Ъ“ собеседник, зна-

комый с позицией Минфина. «Нет 
никаких гарантий, что такие меры 
действительно приведут к позитив-
ным результатам, а угроза дестабили-
зации отрасли есть»,— говорил он.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты пока 

осторожны в оценке новой инициа-
тивы Минкульта. Министерство отка-

залось от законопроекта, поскольку 
тот был не проработан, но новую ини-
циативу тоже надо обсуждать, гово-
рит продюсер Сергей Сельянов. Ген-
директор «Каро Премьер» Алексей Ря-
занцев подтверждает, что прокатчи-
ки пока не успели обсудить предло-
жение министра: оно стало неожи-
данным для отрасли, к тому же пре-
дыдущий законопроект официально 
еще не отозван. В рамках недавно со-
зданной Ассоциации кинодистрибу-
торов участники рынка готовили от-
зыв к проекту о прокатных удостове-
рениях, а сейчас придется перестраи-
ваться и анализировать другую ини-
циативу, констатирует господин Ря-
занцев.

В идеале индустрия должна нау-
читься жить без государственной 
иглы, категоричен гендиректор «Не-
вафильма» Олег Березин. При этом не-
эффективно финансировать отрасль 
только за счет кинопроката — тот «не 
потянет такую историю», полагает он. 
Процент от доходов с показа ино-
странных фильмов должен взиматься 
также с телеканалов и онлайн-серви-
сов — например, исходя из объема ре-
кламы, добавляет господин Березин. 
Комфортными для кинопрокатчиков 
могут быть отчисления, например, 
10% от сборов, предполагает он.

По данным «Бюллетеня кинопро-
катчика», сборы отечественного ки-
нопроката в январе—сентябре 2017 
года составили 40 млрд руб., что на 
7,7% выше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. Посещаемость 
выросла на 8,2%, до 160 млн человек. 
Доля российского кино в сборах до-
стигла 19,4%.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Прокатчиков заносят 
в кассовую книгу
Минкульт выдвинул новую идею сборов 
за иностранное кино

Ввод в промышленную эксплу
атацию потенциально крупней
шего в России центра обработ
ки данных «Менделеев» задер
живается. По новым планам 
это произойдет к концу 2018 го
да, то есть примерно на полгода 
позже исходных сроков. Созда
тели проекта «Росэнергоатом» 
и «Ростелеком» объясняют от
срочку изменением техниче
ских решений.

В строительстве центра обработ-
ки данных (ЦОД) «Росэнергоатома» 
и «Ростелекома» «Менделеев» в Твер-
ской области есть задержки, расска-
зал 

”
Ъ“ собеседник, близкий к про-

екту. Как следует из плана меропри-
ятий по программе «Цифровая эко-
номика» (есть у 

”
Ъ“), сроки запуска 

ЦОДа действительно увеличились 
— запуск проекта состоится в чет-
вертом квартале 2018 года. В декаб-
ре 2015 года партнеры установили 
срок сдачи первой очереди ЦОДа в 
июне 2017 года, а второй — в июне 
2018 года.

• По данным «Росэнергоатома», 
ЦОД «Менделеев» должен стать 
крупнейшим в России и одним 
из крупнейших в Европе. Его потре
бляемая мощность может дости
гать 80 МВт. По договору с «Росэ
нергоатомом» здания и сооружения 
для организации ЦОДа «Ростеле
ком» получает в аренду на 30 лет. 
Ранее сообщалось, что «Росэнергоа
том» инвестирует в проект около 
6 млрд руб., «Ростелеком» — 
до 10  млрд руб.
По сравнению с исходными пла-

нами задержка при вводе в эксплуа-
тацию составит около шести меся-
цев, оценивает заместитель генди-
ректора — директор по экономике 
и финансам АО «Концерн 

”
Росэнер-

гоатом“» Сергей Мигалин. По его 
словам, первые два здания ЦОДа на 
3,2 тыс. стоек, в том числе 800 стоек 
для нужд «Росэнергоатома», могут 
быть полностью запущены к концу 
2018 года. Третье здание ЦОДа для 
нужд «Ростелекома», напротив, ве-
роятнее всего, будет завершено на 
три месяца раньше изначально 
установленного срока, отметил он.

Вероятную задержку господин 
Мигалин объясняет изменением за-
казчиками ряда технических реше-
ний: высоковольтной эстакады, си-
стемы энергоснабжения, схемы по-
жаротушения и ряда инженерных 
систем жизнеобеспечения. Это по-
требовало доработки проекта и 
прохождения его повторной госэкс-
пертизы, пояснил он. Также, по его 
словам, есть ряд «незначительных 
технических задержек, до трех ме-
сяцев от утвержденного графика, 
по отдельным видам технологиче-
ских операций сооружения». Это 
объясняется «сроками поставки 
оборудования длинного цикла из-
готовления и дополнительными об-
щестроительными работами, свя-
занными с уточнением геоподосно-
вы площадки». Генподрядчик по 
строительству «ЦХД Инжиниринг» 
не допускает существенных задер-
жек в темпе выполнения работ, до-
бавил Сергей Мигалин.

Инвестировать в проект партне-
ры будут поэтапно. Во время строи-
тельства в 2015–2018 годах общий 
объем инвестиций «Росэнергоато-
ма» составит около 5,5 млрд руб. без 
учета вложений в собственную сер-
верную инфраструктуру и про-
граммное обеспечение, рассказал 
господин Мигалин. Инвестиции 
«Ростелекома» будут синхронизиро-
ваны с графиком заполняемости 
секций, уточнил он.

Помимо «Менделеева» «Ростеле-
ком» и «Росэнергоатом» планиру-
ют проектировать, строить и запу-
скать дата-центры в различных фе-
деральных округах России. Как сле-
дует из проекта плана мероприя-
тий программы «Цифровая эконо-

мика», в четвертом квартале 2018 
года также будут введены ЦОДы в 
Москве, Санкт-Петербурге, Екате-
ринбурге и Новосибирске. Дата-
центры в Нижнем Новгороде и Ха-
баровске запустятся в четвертом 
квартале 2019 года.

ЦОД в Москве будет введен в ра-
боту раньше заявленных в програм-
ме сроков, его строительство уже «в 
завершающей стадии», уточняет ди-
ректор по стратегии и маркетинго-
вым коммуникациям «Ростелеком 
ЦОД» Видия Железнов. Но заявлен-
ные в проекте мероприятий «Циф-
ровой экономики» сроки ввода дру-
гих ЦОДов могут оказаться чересчур 
оптимистичными. Так, по словам 
господина Железнова, еще не опре-
делены характеристики ЦОДов в 
Санкт-Петербурге, Екатеринбурге и 
Новосибирске, хотя проекты уже 
стартовали. Проекты по строитель-
ству ЦОДа в Нижнем Новгороде и 
Хабаровске начнутся лишь в конце 
2017 — начале 2018 года. Запуск ЦО-
Дов в рамках «Цифровой экономи-
ки» будет реализован не только за 
счет «Ростелекома», но и других 
участников отрасли, добавил госпо-
дин Железнов.

Создание геораспределенной се-
ти дата-центров обеспечит равный 
доступ жителей РФ к цифровым госу-
слугам, а также высокий уровень 
надежности системы, отмечает пред-
ставитель Selectel Александр Вечер-
ский. Но насколько эти дата-центры 
будут загружены, пока судить слож-
но, не имея информации о предпо-
лагаемых мощностях, заключает он.

Владислав Новый,  
Юлия Тишина,  
Роман Рожков

«Менделеев»  
ждет новых решений
Ввод дата-центра «Росэнергоатома» и «Ростелекома» 
задержится на полгода

Учредители второго по обороту 
российского автодилера Major 
Павел Абросимов и Дмитрий 
Канарейкин создали проект 
в сельском хозяйстве. Их ком
пания «Шульгино» приобрела 
молочную ферму на 1,7 тыс. го
лов в Подмосковье и планирует 
вложить 1,5 млрд руб. в строи
тельство в регионе мясомолоч
ного комплекса.

О том, что ООО «Шульгино» на 
этой неделе подписало соглашение 
об инвестировании 1,5 млрд руб. в 
строительство животноводческого 
комплекса в Московской области, 
сообщил региональный минсель-
хоз. Подробности проекта не раз-
глашались.  Согласно данным 
«СПАРК-Интерфакс», «Шульгино» 
было создано в начале 2016 года Ев-
гением Поляничко. В мае этого года 
владельцем 85% компании стал Па-
вел Абросимов, остальную долю по-
лучил Дмитрий Канарейкин. Госпо-
дин Абросимов считается одним из 
основных владельцев автомобиль-
ного холдинга Major. Ему принад-
лежат 100% ООО «Мейджор автосер-
вис», 100% ООО «Мейджор сервис 
Балтия», 54% ООО «Мейджор хол-
динг» и доли еще в нескольких свя-
занных с холдингом структур. Го-
сподин Канарейкин владеет 40% 
ООО «Мейджор карго сервис» и 50% 
ООО «Мейджор сервис».

В сентябре администрация Воло-
коламского района Подмосковья 
сообщила на своем сайте о строи-
тельстве в регионе животноводче-
ского комплекса. В местном управ-
лении экономразвития и АПК 

”
Ъ“ 

сказали, что это проект «Шульги-
но». Комплекс должен включать 
ферму на 130 голов дойного стада 
из Ирландии, планируется завоз 
коз и овец альпийских пород. Ожи-
дается, что «Шульгино» будет выпу-

скать около 1,3 тыс. тонн молока в 
год и производить разные виды сы-
ров, в том числе из козьего и овечь-
его молока. Также в комплексе идет 
строительство цеха для мясного ста-
да и площадок по выпуску полуфа-
брикатов и колбасных изделий. В 
районном управлении АПК и мин-
сельхозе области вчера не смогли 
сообщить о дополнительных пара-
метрах проекта. Связаться с Павлом 
Абросимовым и Дмитрием Кана-
рейкиным не удалось, в Major на за-
прос не ответили.

Major, по версии «Автобизнесре-
вю», второй по обороту автодилер-
ский холдинг России после «Рольфа». 
В 2016 году его выручка выросла на 
22%, до 100 млрд руб. По данным 
Major, он является официальным ди-
лером 39 марок, 77 филиалов работа-
ют в Москве и области, еще семи — в 
Санкт-Петербурге.

Исполнительный директор На-
ционального союза производи-
телей молока («Союзмолоко») Артем 
Белов подсчитал, что из 1,3 тыс. 
тонн сырья «Шульгино» сможет вы-
пускать 130–150 тонн твердых или 
300–400 тонн мягких сыров в год. 
Такой объем, по его словам, харак-
терен для продукции премиально-
го класса. По мнению директора 
по маркетингу компании «Умалат» 
Рустема Мустафина, у сыров из ко-
зьего или овечьего молока есть по-
тенциал в России: «Но сегодня про-
дукт почти не представлен в стра-
не, нет и культуры потребления та-
ких сыров».

Интересы совладельцев Major в 
агросекторе не ограничиваются соб-
ственным проектом. В августе 2017 
года «Шульгино» приобрело 100% 
ООО «Агроферма 

”
Авангард“». По 

данным Центра изучения молочного 
рынка, эта компания управляет фер-
мой в Волоколамском районе Под-
московья на 1,7 тыс. голов дойного 
стада мощностью 14,8 тыс. тонн мо-
лока в год. Ранее «Агроферма 

”
Аван-

гард“» входила в ООО «Агрохолдинг 

”
Авангард“». Там не ответили на зво-

нок. Господин Белов оценивает стои-

мость подобной фермы в 400–
700 млн руб. без учета долга. По его 
оценке, ее мощности хватит для вы-
пуска примерно 2 тыс. тонн сыров 
массового сегмента.

Сыроделие в последнее время 
стало популярным бизнесом. Экс-
гендиректор Globus в России Йохан-
нес Толай намерен выпускать твер-
дые сыры премиум-класса на заводе 
под Рязанью, владелец группы «Де-
ло» Сергей Шишкарев стал соучре-
дителем компании по производству 
сыров в Костромской области. Круп-
ный проект на рынке сегодня разви-
вают также основной владелец груп-
пы «Русагро» Вадим Мошкович и ми-
норитарный акционер «Магнита» 
Алексей Богачев. Их компания 
«МСК-строительство» планирует мо-
дернизировать Бондарский сыро-
дельный завод в Тамбовской обла-
сти (текущая мощность — 6,5 тыс. 
тонн в год) и построить в регионе 
фермы на 15 тыс. голов.

Анатолий Костырев

Major въехал на ферму
Совладельцы автодилера  
занялись животноводством

Покупатели апартаментов в про
екте Loft Time совладельца Red 
Development Алексея Ковальчу
ка, против которого возбуждено 
дело о мошенничестве, могут по
терять вложения. Суд отменил 
решение предыдущей инстан
ции о праве их долевой собствен
ности. Если покупатели проигра
ют кассацию, они могут рассчи
тывать всего лишь на 15% стои
мости проданного с торгов иму
щества.

Московский городской суд отме-
нил решение о признании права соб-
ственности одного из покупателей 
апартаментов на долю в комплексе 
Loft Time (21 тыс. кв. м в районе стан-
ции метро «Сокол»), следует из карто-
теки дел Мосгорсуда. По словам стар-
шего управляющего партнера PG 
Partners Петра Гусятникова (представ-
ляет интересы покупателей), на оче-
реди аналогичные решения в отно-
шении других покупателей в Loft 
Time. В письме от представителя ини-
циативной группы (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“) говорится, что затронуты ин-

тересы 40 покупателей.
Loft Time на Часовой улице — 

один из трех проблемных москов-
ских проектов Red Development 
Алексея Ковальчука, которые креди-
товал Промсвязьбанк (ПСБ). Сейчас 
все юридические лица в составе Red 
Development находятся в состоянии 
ликвидации или банкротства по за-
явлениям кредиторов, в том числе 
Промсвязьбанка. Петр Гусятников го-
ворит, что до последнего решения 
Мосгорсуда разбирательство шло с 

учетом законных интересов покупа-
телей, оплативших 80–100% стоимо-
сти апартаментов по предваритель-
ным договорам купли-продажи (эта 
схема продаж применялась во всех 
проектах Red Development).

В частности, Савеловский район-
ный суд признал предварительные 
договоры купли-продажи апартамен-
тов договорами долевого участия 
(ДДУ) в строительстве, а договор залога 
здания, обремененного правами по-
купателей в пользу ПСБ, ничтожным, 
так как он был заключен после подпи-
сания первого ДДУ. Во всех исках о 
признании прав долевой собственно-
сти ПСБ участвовал в качестве третье-
го лица и возражал против признания 
судом права собственности за покупа-
телями апартаментов. По словам го-
сподина Гусятникова, мотивировоч-
ной части решения Мосгорсуда пока 
нет, когда она появится, будет подана 
кассация в президиум Мосгорсуда. 
«Суд отменил право долевой собствен-
ности покупателей, но это не исклю-
чает денежных требований к продав-
цу апартаментов в рамках банкротст-
ва»,— отмечает юрист, добавляя, что в 
рамках процедуры банкротства поку-
патели получат на всех максимум 15% 
от суммы, вырученной от продажи за-
лога. «80% получит Промсвязьбанк как 
залоговый кредитор»,— говорит Петр 
Гусятников. В ПСБ отказались коммен-
тировать судебные разбирательства 
до их завершения, общую сумму долга 
структур Red Development банк не на-
зывает. В апреле 2017 года господин 
Ковальчук рассказывал 

”
Ъ“, что ведет 

переговоры по продаже Loft Time 

группе «Колди» (в ее портфеле 18 про-
ектов общей площадью 338,5 тыс. 
кв. м, еще 135,5 тыс. кв. м в управле-
нии), но сделка еще не закрыта.

Покупатели апартаментов в Loft 
Time в худшей ситуации по сравне-
нию с покупателями апартаментов в 
Loft Post (21,9 тыс. кв. м на Большой 
Почтовой улице) и Loft Park (90 тыс. 
кв. м у станции метро «Водный стади-
он»). На имущественный комплекс, 
где планировалось строить Loft Post, 
было обращено взыскание в пользу 
ПСБ, но позже часть прав требований 
по этому долгу выкупила «Альтаир 
Групп», и проект может быть завер-
шен. Аналогичная ситуация с Loft 
Park: этот проект на торгах выкупила 
фирма МФТА, действующая, по дан-
ным газеты «Ведомости», в интересах 
НПФ «Благосостояние».

Старший юрист юридической 
группы «Стрижак и партнеры» Алек-
сандр Лысяков говорит, что для даль-
нейшего разбирательства важно не 
то, как называется договор — предва-
рительный или долевого участия, а 
его смысл для сторон. «Покупателям 
нужно доказать, что в договорах были 
сведения об объекте долевого строи-
тельства, суммах, подлежащих опла-
те, а продавец отвечал требованиям, 
предъявляемым к застройщикам»,— 
пояснил юрист. «Если это сделать не 
удастся или кассационный суд обна-
ружит, что предварительный договор 
был притворной сделкой, он может 
признать ее ничтожной»,— добавила 
партнер Vinder Law Office Екатерина 
Булдакова.

Екатерина Геращенко

Время остановилось  
для Red Development
Покупатели компании остались без лофтов

У нас реально очень мало 
денег на господдержку 
отечественного кино

— Владимир Мединский,
министр культуры РФ, в интервью 

”
Ъ“

Ц И Т А Т А

224,2 тысячи тонн
сыров произведено в России  
в январе—июне 2017 года 
(«Союзмолоко»)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р О С Т Е Л Е К О М »  
П О Д К Л Ю Ч И Л С Я  К  Г О С О Р Г А Н А М

«Ростелеком» выбран единственным поставщиком услуг связи для федеральных ор-
ганов исполнительной власти, соответствующее распоряжение подписано, сообщил 
вчера «Интерфаксу» президент компании Михаил Осеевский. В 2016 году корпора-
тивные и государственные заказчики совместно принесли госоператору 100,76 млрд 
руб., или около 34% от общей выручки группы. «Ростелеком» также выступает един-
ственным исполнителем эксплуатации системы электронного правительства. Кроме 
того, готовится распоряжение о его назначении единственным исполнителем проекта 
по подключению к интернету медицинских учреждений. Юлия Тишина



культура В рамках фестиваля DanceInversion  
Балет Монте-Карло показал на сцене Большого театра  
«Красавицу» Жан-Кристофа Майо
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«10 дней, которые потрясли 
мир» — спектакль-оммаж, вхо-
дящий в юбилейную программу 
Года Юрия Любимова, режиссер 
Максим Диденко поставил не 
как реконструкцию легендарной 
постановки 1965 года, а как сов-
ременный вариант уличного те-
атра в музейном пространстве. 
Рассказывает Ольга  Федянина.

 Спектакль-оммаж, посвящен-
ный легендарной любимовской по-
становке 1965 года, Максим Диден-
ко поставил внутри юбилейной вы-
ставки «Любимов и время» в Музее 
Москвы. Поставил с актерами мас-
терской Дмитрия Брусникина, полу-
чив предварительно от архитектора 
и куратора экспозиции Алексея Тре-
губова довольно мощный пас — вы-
ставка и сама по себе изобретатель-
но театрализована (”Ъ“ писал о вы-
ставке «Любимов и время» 5 сентя-
бря) и может составить конкурен-
цию любому спектаклю. Но на вре-
мя спектакля выставка «приглуша-
ется», в экспозиционном простран-
стве остаются лишь элементы, кото-
рые дополняют работу режиссера.

«10 дней, которые потрясли мир» 
в постановке Диденко — это клас-
сический спектакль-«бродилка», ко-
торый предоставляет зрителю по-
чти полную свободу. Правда, по-
пасть в него можно, только прой-

дя через своего рода приемную,— 
и этот короткий заход важен. Там, 
в пространстве, вообще-то отдан-
ном спектаклю «Галилей», зрителей 
встречает Вениамин Смехов, один 
из главных актеров любимовской 
Таганки, чтобы произнести своего 
рода напутствие, необходимое для 
дальнейшего контакта со спекта-
клем. Его квинтэссенция: ни один 
спектакль Любимова нельзя повто-

рить — в том числе и «10 дней». Мож-
но только постараться найти такую 
же безбашенную команду, какой 
была когда-то Таганка, и дать ей воз-
можность найти свой собственный 
способ разговаривать с публикой на 
ту же тему. Смехов как бы передает 
театральную эпоху из рук в руки — 
в этом жесте есть что-то очень тро-
гательное, а кроме того, становится 
понятно, что не нужно ждать спек-
такля-реконструкции.

Спектакль Любимова, хоть это 
и была «уличная» Таганка, Таганка, 
рвавшаяся навстречу своему зрите-
лю и буквально хватавшая его за ру-
кав, строился как очень строгая, яс-
ная, довольно минималистичная 
композиция, основой которой в лю-
бом случае оставались тексты — ли-
тературные, документальные, пу-
блицистические. Спектакль Диден-
ко — это серия пластических фан-
тазий на тему, слово здесь второсте-
пенно, оно часть общего саунда — 
как выкрик или лозунг. Революци-
онные матросы, единый в двух ли-
цах император, обыватели типа «тет-
ка в кофте, мужик с портфелем», по-
литические деятели нового времени 
с плоскими картонными фотолица-
ми на затылках — все они растекают-

ся по комнатам, углам и закоулкам 
выставки, собирая вокруг себя груп-
пы зрителей. Логистика этих пере-
движений, кажется, самая сложная 
на сегодня из всех отечественных 
«бродилок». А актеры мастерской 
Дмитрия Брусникина, вероятно, луч-
шие в нашем театре специалисты по 
работе «внутри» публики — они бук-
вально ввинчиваются в любую груп-

пу зрителей, управляя общим дви-
жением и вниманием, остаются на 
расстоянии гораздо меньше вытяну-
той руки, играют «глаза в глаза», пе-
реодеваются и перегримировывают-
ся здесь же, благо в экспозиции мно-
го зеркальных поверхностей.

В этом довольно сложно органи-
зованном хаосе возникает и вну-
тренний сюжет спектакля. «Те» ле-
гендарные «10 дней» объединяет 
с сегодняшними одно, но главное: 

ощущение публичности. Представ-
ление о том, что и театр, и история 
страны происходят на глазах у тол-
пы и внутри нее. Что каждый чело-
век, даже если он не открывает дверь 
собственной квартиры, все равно 
остается свидетелем и зрителем — 
и в любую секунду может стать участ-
ником. Что можно скрыть политиче-
скую интригу, но нельзя скрыть об-

щий ход событий. Что человек с ру-
жьем, человек с лицом известно-
го политика или человек с простре-
ленной головой в любой момент мо-
гут появиться на той улице, где вы 
просто гуляете. На них можно по-
смотреть пару минут, можно прой-
ти мимо, можно остановиться надо-
лго и вслушаться в то, что они гово-
рят. Если это театр — вы сами реши-
те, когда и куда вам уходить. Если это 
история — вряд ли.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Потрясение — мать учения
«10 дней, которые потрясли мир» Максима Диденко в Музее Москвы

Лауреатом Нобелевской пре-
мии по литературе стал Кадзуо 
Исигуро. Британский писатель 
японского происхождения «в ро-
манах большой эмоциональной 
силы раскрыл бездну, скрыва-
ющуюся за нашим иллюзорным 
чувством связи с миром», гла-
сит официальная формулиров-
ка. Награждение комментирует 
Лиза Биргер.

 Со времен Марио Варгаса 
Льосы литературный «Нобель» не по-
лучал автор столь безусловно и все-
народно любимый, даже в России, 
где народные привязанности тра-
диционно растут поперек мирово-
го процесса. Вполне может быть, что 
эта награда по любви — следствие 
нового поворота, связанного с на-
значением Сары Даниус секретарем 
Нобелевского комитета в 2015 году. 
В таком случае можно пересмотреть 
свои ощущения от Нобелевки как от 
премии, обманывающей ожидания, 
вспомнить всех своих любимых пи-
сателей и ждать лучшего.

Впрочем, Исигуро — самый под-
ходящий автор для безоговорочного 
принятия. Вспомним, как за роман 
«Остаток дня» он чуть ли не впервые 
в истории Букеровской премии по-
лучил ее единогласным решением 
всех членов жюри. Семь романов 
и один сборник новелл — вся его би-

блиография. Их хватает — на самом 
деле любого из этих романов «вели-
кой эмоциональной силы» хватит, 
чтобы увидеть ту самую «бездну за 
иллюзией нашего чувства связи с ре-
альностью», что обещана в формули-
ровке комитета.

Кадзуо Исигуро — писатель 
зыбкости. Земля, уходящая из-под 
ног — даже не тема, а чувство, во-
круг которого он выстраивает свои 
романы. Его книги сделаны без-
упречно, от ума — и в то же время со-
вершенно эмоциональны, потому 
что в центре всегда оказывается жи-
вой человек, сосуд мыслей и чувств. 
В этом смысле Исигуро постпостмо-
дернист: кирпичики различных ли-
тературных жанров и приемов они 
использует не ради того, чтобы по-
иронизировать над ними, но что-
бы воссоздать из них условно знако-
мые читателю декорации. Его «Оста-
ток дня» — рассказ английского дво-
рецкого, кружащего по английским 
дорогам, а на самом деле — все даль-
ше в глубь собственных воспомина-
ний. «Не отпускай меня» — науч-
ная фантастика об учениках част-

ной английской школы-пансиона, 
которых растят для некоторого важ-
ного — или страшного — предназ-
начения, впрочем, что именно про-
исходит, понятно будет только на 
самых последних страницах. «Без-
утешные» — история о пианисте 
в неизвестном европейском горо-
де, потерявшем память и блуждаю-
щем в надежде ее восстановить. По-
следний роман Исигуро «Погребен-
ный великан» — о паре старичков 
в сказочном пространстве Старой 
Англии, странствующих в надежде 
избавить мир от хмари — охватив-
шего мир беспамятства.

Можно увидеть, что, несмотря 
на свои японские корни, Исигуро 
во многом именно английский пи-
сатель, пусть даже «английское» для 
него — это декорация, фон. Кажется, 
оно завораживает его именно «заве-
денным порядком», как выражает-
ся рассказчик «Остатка дня», то есть 
формой организации хаоса. Но ин-
тересует Исигуро как раз хаос — то, 
что скрывается за всеобщим при-
творством, за завесой памяти и без-
условным благом беспамятства. У ге-

роев его романов всегда задан фи-
нал пути: они неуклонно, раз за раз-
ом, приходят к пониманию истины 
о себе, и правда неизменно оказыва-
ется тревожной, неудобной, сбиваю-
щей с ног. Единственное, что можно 
с ней сделать,— поскорее набросить 
завесу обратно, как в «Остатке дня». 
Именно поэтому романы Исигуро 
так трудно поддаются пересказу. Вся 
их сила не столько в движении сю-
жета, сколько в его финальном от-
кровении.

Показательно, что первым вели-
ким романом Исигуро был «Остаток 
дня», который из 1989 года казался 
книгой-ностальгией, подытожива-
ющей ХХ век: мы бродим по знако-
мым пейзажам, говорим на знако-
мые темы, и в этих разговорах нам 
неудобно и тесно. Сегодня очевидно, 
что он как раз — при всей своей об-
ращенности к теме памяти и прош-
лого — автор абсолютно современ-
ный. Он про то, что тревога стано-
вится главной приметой времени, 
но причиной этой тревоги впол-
не может оказаться что-то уже пере-
житое, забытое, что как будто бы не 
стоит и вспоминать. Про то, как мы 
вновь и вновь запихиваем свои ске-
леты в шкаф или под кровать, чтобы 
потом с одинаковым ощущением 
ужаса обнаруживать их там — сно-
ва и снова.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Лавры из бездны
Нобелевскую премию получил Кадзуо Исигуро

Выход «Бегущего по лезвию 
2049» — фильма-сиквела Дени 
Вильнёва — событие, к которо-
му готовились фанаты класси-
ческого сайфая Ридли Скотта. 
Вчера они выстроились в очере-
ди перед кассами кинотеатров 
с самого утра. К ним присоеди-
нился Андрей Плахов.

 Когда в 1982-м на экранах ми-
ра появился фильм-оригинал, сня-
тый по роману Филипа Дика «Мечта-
ют ли андроиды об электроовцах?», 
в разгаре была холодная война. Ни-
кто не думал, что в то же десятилетие 
исчезнет, словно фантом, СССР, а 2019 
год, когда отставной детектив Рик Де-
кард (Харрисон Форд) получал зада-
ние уничтожить взбунтовавшихся ки-
боргов, казался далеким, как какая-
нибудь космическая галактика. Но 
вот 2019-й уже, можно сказать, на под-
ходе, и создатели сиквела забегают 
в своем воображении еще на 30 лет 
вперед. Очередной виток войны меж-
ду людьми и репликантами: угомо-
нить последних призван теперь «бегу-
щий по лезвию» безымянный и нем-
ногословный К.— Райан Гослинг с пе-
чальным меланхоличным взором.

Некоторую новизну сценаристы 
пытаются внести мотивом, впро-
чем, тоже заложенным уже в перво-
источнике. Рейчел, женщина-репли-
кант, пассия Декарда, еще тогда об-
наруживала признаки эмоциональ-
ности, которые были не положены 
искусственным людям — «моделям» 
или «ангелам». Прошло не так много 
времени — и произошло судьбонос-
ное событие, сравнимое по своему 
значению с непорочным зачатием: 
репликанты (не все, но избранные) 
обрели способность размножаться. 
И хотя эта «благая весть» тщатель-
но скрывалась спецслужбами, к мо-
менту, когда завязывается действие 
нового фильма, она вышла на по-
верхность и грозит взорвать сбалан-
сированную систему сосуществова-
ния двух типов человекоподобных 
существ. Служивый К. оказывает-
ся в эпицентре этого взрыва, чрева-
того триумфом новой религиозной 
мифологии и даже репликантской 
революцией. Ее идеолог, женщи-
на с горящими глазами (палестин-
ская актриса Хиям Аббас), как будто 
вышла из романов Максима Горько-
го с такими текстами на устах: «По-
гибнуть за правое дело — что может 
быть человечнее?»

Вообще, женщины (середина 
XXI века!) в новом фильме играют 
ключевую роль не только в вопро-
сах любви и размножения, но и в ин-
тригах планетарного масштаба: ра-
ди этого феминистского акцента вве-
дены персонажи Робин Райт и Силь-
вии Хукс. (Только Ана де Армас в ро-
ли Джой, виртуальной подруги героя, 
парадоксальным образом исполня-
ет традиционные функции прекрас-
ного пола.) Однако чем дальше дело 
движется к финалу, тем больше сю-
жет вязнет в выяснении семейных 
тайн, отношений потерянных детей 
и обретенных отцов. Этот крен в сто-
рону индийской мелодрамы объясня-
ет и явно чрезмерный метраж фильма 
(163 минуты), и небрежность в обри-
совке таких важных персонажей, как, 
скажем, диктатор индустрии искусст-
венного разума Уоллес (Джаред Лето).

Между тем это кино, невзирая на 
сказанное, все равно доставляет не-
малое удовольствие. Появление ста-
рика Харрисона Форда — в антура-
же «миллиона бутылок виски», Фрэн-
ка Синатры и прочих поп-звезд се-
редины ХХ века — прекрасное но-
стальгическое объяснение в люб-
ви к прошлому из будущего. Не од-
ну улыбку способны вызвать у рос-
сийских зрителей надписи кирилли-
цей «Целина», «Горячий продукт СС-
СР» и даже реклама Большого театра. 
В этих шутках из эпохи вновь актуа-
лизирующейся холодной войны с ее 
идеей остановленного времени боль-
ше смысла и глубины, чем в типично 
голливудских псевдофилософство-
ваниях типа: «Порой любить кого-то 
значит отпустить». Или: «Еще ниче-
го не знаем о жизни, но уже боимся 
ее потерять». Зато вполне уместными 
кажутся упоминание о «Бледном ог-
не» Набокова и невольно возникаю-
щие ассоциации с Андреем Тарков-
ским, чье влияние на Голливуд с года-
ми становится только очевиднее.

Главные достоинства новой кар-
тины лежат в плоскости визуального 
и звукового дизайна. Изображение ра-
боты выдающегося оператора Роджера 
Дикинса, саундтрек Бенджамина Уол-
лфиша и Ханса Циммера с включени-
ем тем Прокофьева и Вангелиса вовле-
кают нас в эмоциональное пережива-
ние, которое, кажется, вот-вот вернет 
ощущения от старого «Бегущего по лез-
вию». Но чудес не бывает, а настоящие 
открытия случаются все реже. Ридли 
Скотт в свое время стал пионером ки-
берпанка и технонуара — Вильнёву 
же остается роль дизайнера воспоми-
наний и режиссера-репликанта.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Перезагрузка 
киборгов
В прокате «Бегущий по лезвию 2049» 
Дени Вильнёва

Историю страны спектакль 
переносит в толпу — туда, 
где она, собственно,  
и происходит 
ФОТО АНТОНА БЕЛИЦКОГО

Смехов как бы передает театральную 
эпоху из рук в руки — в этом жесте есть 
что-то очень трогательное, а кроме того, 
становится понятно, что не нужно 
ждать спектакля-реконструкции

Главные достоинства нового «Бегущего…» лежат в плоскости 
дизайна  ФОТО WDSSPR SONY

Умение раз за разом пока-
зывать, как земля уходит 
из-под ног, привело Кад-
зуо Исигуро в нобелевские 
лауреаты  ФОТО AP

Исигуро во многом именно англий-
ский писатель, пусть даже «англий-
ское» для него — это декорация, фон. 
Кажется, оно завораживает его именно 
«заведенным порядком», то есть фор-
мой организации хаоса
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ТЕННИС

Китайское предупреждение 
Андрея Рублева
После выхода в четвертьфинал China Open он нацелился на топ-30

В Пекине на крупном турнире Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP) с при-
зовым фондом $3,2 млн определились чет-
вертьфиналисты. Одним из них стал лидер 
российского мужского тенниса, самый моло-
дой игрок в топ-50 рейтинга 19-летний Анд-
рей Рублев, который после победы над чехом 
Томашем Бердыхом претендует на то, чтобы 
уже в ближайший понедельник занять место 
в первой тридцатке.

реди 13 турниров категории 500, ко-
торые, согласно градации ATP World Tour, зани-
мают промежуточное место между состязаниями 
элитной категории Masters 1000 и наименее пре-
стижной категории 250, Сhina Open стоит особня-
ком благодаря очень солидному призовому фон-
ду. Он составляет немногим более $3 млн, из кото-
рых $678 тыс. полагается чемпиону. Неудивитель-
но, что по уровню участников пекинский турнир 
значительно превосходит свой токийский ана-
лог Japan Open Tennis Championships, где победи-
тель на этой неделе заработает в два раза меньше. 
В списке игроков, посеянных в Пекине, исклю-
чительно игроки из топ-20, а возглавляет его ли-
дер мирового рейтинга Рафаэль Надаль, который, 
отыграв в первом круге два матчбола у француза 
Люки Пуйе, вчера, как и на Wimbledon, довольно 
легко разобрался с Кареном Хачановым.

21-летний россиянин на протяжении несколь-
ких месяцев был первой ракеткой страны, однако 
в минувший понедельник, не сумев защитить рей-
тинговые очки, полученные год назад за победу на 
турнире в Чэнду, уступил это звание 19-летнему 
Андрею Рублеву. А тот, в свою очередь, продолжает 
свое движение наверх, что доказывает вчерашняя 
волевая победа над опытнейшим чехом Томашем 
Бердыхом, на данный момент 20-й ракеткой мира.

Не сумев взять чужую подачу в стартовом гей-
ме, продолжавшемся девять минут, Рублев быст-
ро уступил первую партию, однако во второй су-
мел добиться перелома и в итоге победить за 1 час 
48 минут со счетом 1:6, 6:4, 6:1. Таким образом, 
с мартовского турнира в Майами, где 32-летний 
чех обыграл россиянина в двух партиях, соотно-
шение сил двух соперников значительно измени-
лось. Наглядным тому подтверждением служит и 
тот факт, что тогда Рублев стоял в рейтинге лишь 
на 130-м месте, а сейчас занимает 39-е. Через не-
сколько дней он может вообще оказаться в топ-30 
— если, конечно, дойдет в Пекине до финала. Для 
начала ему надо будет обыграть сегодня самого 
яркого представителя нового звездного поколе-
ния ATP Александра Зверева из Германии.

Задача эта, безусловно, трудная, но, даже если 
решить ее не удастся, Андрей Рублев имеет хоро-
шие шансы стать первым за четыре года предста-
вителем России, завершившим сезон в первой 
тридцатке. (Последним в 2013 году был Михаил 
Южный.) Для этого ему требуется набрать за бли-
жайшие четыре с половиной недели около 400 
рейтинговых очков. С учетом того что впереди со-
стязания категории Masters 1000 в Шанхае и Па-
риже, где даже выход в четвертьфинал позволяет 
неплохо пополнить свой очковый запас, а также 
домашний для Андрея Рублева Кубок Кремля, сде-
лать это вполне реально. В таком случае на следу-
ющем турнире Большого шлема — январском От-
крытом чемпионате Австралии — самый молодой 
на данный момент игрок в топ-50 мужского рей-
тинга автоматически войдет в число 32 сеяных.

Тем временем на женском China Open прибли-
жается к кульминации борьба за первое место в 

текущем рейтинге Женской теннисной ассоциа-
ции (WTA). После того как в третьем круге потер-
пела неудачу чешка Каролина Плишкова, коли-
чество теннисисток, способных обойти испанку 
Гарбинье Мугурусу, сократилось до двух. Украин-
ке Элине Свитолиной, которая располагается в 
верхней половине сетки, для этого требуется вы-
играть турнир. У румынки Симоны Халеп же, ко-
торая сегодня в четвертьфинале встречается с Да-
рьей Касаткиной, немного другая задача — либо 
выиграть турнир, либо проиграть в финале лю-
бой теннисистке, кроме Свитолиной.

Евгений Федяков

Победив в четвертьфинале  
China Open Томаша Бердыха,  
19-летний Андрей Рублев в третий раз 
за карьеру обыграл соперника  
из топ-20 мирового рейтинга      
ФОТО GETTYIMAGES.RU

БАСКЕТБОЛ

Стартовый разгром
В первом матче нового сезона Единой лиги ВТБ УНИКС разбил «Зенит»

В матче-открытии нового сезо-
на Единой лиги ВТБ встречались 
претенденты на награды первен-
ства — казанский УНИКС прини-
мал петербургский «Зенит». Хо-
зяева сполна воспользовались 
кадровыми проблемами гостей, 
разгромив их со счетом 94:60.

НИКС и «Зенит» провели меж-
сезонье, скажем так, в разных режи-
мах. Пока казанцы, пусть и лишив-
шиеся своего ключевого игрока по-
следних лет Кита Лэнгфорда, спокой-
но и вполне успешно (в девяти пред-
сезонных встречах УНИКС потерпел 
всего два поражения) готовились к 
старту чемпионата, «Зенит» был вы-
нужден заниматься не столько строи-
тельством новой команды (его состав 
по сравнению с прошлым сезоном 
изменился процентов на 80), сколь-
ко брать на себя заботы по лечению 
игроков. В первую очередь Сергея Ка-
расева, отсутствие которого на сен-
тябрьском чемпионате Европы, воз-
можно, стоило сборной России меда-
лей. Кроме него травмы преследова-
ли также Евгения Воронова, Никиту 
Баринова, Скотта Рейнолдса. Нако-
нец, команда надолго осталась без 

центрового Антона Пушкова, быст-
ро заменить которого, учитывая ста-
бильный дефицит «больших» на рын-
ке, совсем непросто.

В итоге главному тренеру «Зени-
та» Василию Карасеву пришлось бро-

сать на стартовый матч сезона всех, 
кто был, что называется, в состоянии 
просто держать винтовку («Зенит» за-
явил на игру только 11 баскетболи-
стов вместо 12 разрешенных регла-
ментом). Включая и Сергея Карасева, 
выступление которого показало, что 
с возвращением снайпера в бой пе-
тербуржцам спешить не стоит. А еще 
игра показала, что новичкам коман-
ды, в частности Марко Симоновичу 
и Николасу Лапровиттоле, от кото-

рых ждут куда большей результатив-
ности, нужно время, чтобы обвык-
нуться на новом месте.

УНИКС сделал игру уже ближе к 
концу первой четверти: Стефан Ла-
сме, 34-летний ветеран габонско-
го баскетбола, для которого УНИКС 
уже 14-я команда в карьере, выдал на 
пару с греком Костасом Каймакоглу 
настолько сильный отрезок, что «Зе-
нит» просто развалился. В итоге уже 
первая десятиминутка завершилась 
с 13-очковым преимуществом УНИК-
Са, что очень ярко подсветило все 
сложности, с которыми вынужден 
сейчас справляться «Зенит».

Василий Карасев, в принципе ни-
когда не теряющий самообладания, 
конечно, пытался вернуть свою ко-
манду в игру. Но это был тот случай, 
когда баскетболисты просто не слы-
шали наставника. Или скорее еще не 
научились его понимать. И неудиви-
тельно, что на большой перерыв «Зе-
нит» уходил, уступая уже 21 очко. А 
к середине финального отрезка иг-
ры отрыв УНИКСа, у которого при-
мерно с равной стабильностью отли-
чались Ласме и Каймакоглу, упорно 
стремился забраться выше отметки 
30 очков. Он туда в итоге и попал: хо-
зяева выиграли со счетом 94:60.

Александр Петров

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Допинг нашел  
где тяжелее
Он стал одной из главных тем в боксе

Антидопинговая тематика ста-
ла одной из главных на проходя-
щей в Баку конвенции Всемир-
ного боксерского совета (WBC). 
Это неудивительно, учитывая 
значительное количество допин-
говых инцидентов в профессио-
нальном боксе в последнее вре-
мя. Самым свежим из них был 
инцидент, сорвавший бой за ти-
тул чемпиона мира WBC в супер-
тяжелом весе между Деонтеем 
Уайлдером и Луисом Ортисом, 
чья проба дала положительный 
результат. Проблемы с допин-
гом у соперников Уайлдера воз-
никают уже в третий раз в тече-
ние последних полутора лет. 
А в выигрыше от ситуации дол-
жен оказаться российский су-
пертяж Александр Устинов. Как 
стало известно ”Ъ“, боксер, под-
нявшийся в рейтинге благодаря 
дисквалификации Ортиса, в бли-
жайшее время должен провести 
бой за звание регулярного чем-
пиона Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA).

семирный боксерский со-
вет вчера вынес решение по одно-
му из самых ожидаемых поединков 
года в супертяжелом весе. 4 ноября 
звание чемпиона WBC в супертя-
желом весе в Barclays Center в Нью-
Йорке должны были оспаривать его 

владелец американец Деонтей Уай-
лдер и кубинец Луис Ортис. Матч со-
рвался, когда несколько дней назад 
стало известно о том, что взятая в пе-
риод подготовки к нему проба Орти-
са дала положительный результат 
на запрещенный препарат хлоро-
тиазид. Команда Деонтея Уайлдера 
предлагала все-таки провести бой с 
кубинцем, пусть без официальных 
титулов на кону. Однако президент 
WBC Маурисио Сулейман объявил, 
что Ортису запрещено выходить на 
ринг, но при этом ему найдена заме-
на. С Уайлдером 4 ноября встретит-
ся канадец Бермейн Стиверн, у ко-
торого на ту же дату был назначен 
поединок с американцем Домини-
ком Бризилом.

Этот выход из ситуации можно 
назвать практически безболезнен-
ным. Дело в том, что у Стиверна и так 
был статус обязательного претенден-
та на титул и он даже получил гоно-
рар за то, чтобы Ортис смог биться с 
Уайлдером «вне очереди».

Решение по ноябрьскому бою бы-
ло принято на конвенции WBC, ста-
рейшей из структур профессиональ-
ного бокса, которая проходит в Ба-
ку, а допинговая тематика на ней 
вошла, по словам участников, в чи-
сло важнейших пунктов повестки. 
В этом нет ничего странного, учи-
тывая обстоятельства. Допинговые 
инциденты в последние годы прев-

ратились в боксе в привычное явле-
ние, и в первую очередь это касает-
ся супертяжелой категории. На за-
прещенных препаратах в этом деся-
тилетии попался целый ряд извест-
ных боксеров — таких, как Мариуш 
Вах, Шеннон Бриггс, Александр По-
веткин, Лукас Браун. А сенсацион-
но победивший в 2015 году украин-
ца Владимира Кличко Тайсон Фьюри 
вскоре после триумфа прервал карь-
еру, признавшись в употреблении 
наркотиков.

Масштаб проблемы можно от-
лично проиллюстрировать проис-
ходящим с Деонтеем Уайлдером. В 
мае 2016 года он должен был защи-
щать титул в бою с россиянином 
Александром Поветкиным, однако 
вызывавший ажиотаж матч сорвал-
ся, когда в пробе россиянина обна-
ружили мельдоний. Поветкин тог-
да избежал дисквалификации, но 
получил ее позже — когда попался 
на остарине перед поединком с Бер-
мейном Стиверном: правда, пред-
ставители боксера и сам он нао-
трез отрицают факт нарушения ре-
гламента и пытаются юридически-
ми способами доказать невинов-
ность спортсмена. На февраль 2017-
го у Уайлдера была намечена встре-
ча с Анджеем Вавжиком. Однако и 
поляк перед ней провалил допинг-
тест. Наконец, сейчас не добрался 
до ринга из-за допинга Ортис, кото-
рого уже однажды, кстати, уличали 
в применении стероидов.

Присутствовавший на конвен-
ции в Баку известный промоутер 
Владимир Хрюнов напомнил 

”
Ъ“, 

что в свое время российская сторо-
на выиграла торги за право проведе-
ния боя — по существу, претендент-
ского — работающего с ним Алек-
сандра Устинова с Ортисом. Однако 
кубинец уклонился от него, спрово-
цировав конфликт как раз на почве 
пункта о тестировании на допинг. 
Из-за этого Устинов, который нахо-
дился фактически в одном шаге от 
чемпионского боя, снова очутился в 
ситуации, когда такого шанса нужно 
долго ждать.

Скандал с Луисом Ортисом, воз-
можно, уже сыграл ему на руку. В 
рейтинге WBA (ее чемпионом явля-
ется британец Энтони Джошуа) пер-
вая строчка принадлежала именно 
кубинцу, а россиянин располагал-
ся сразу вслед за ним. Вчера, отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“ относительно пер-

спектив Александра Устинова в свя-
зи с санкциями в отношении Орти-
са, Владимир Хрюнов сообщил, что 
12 октября будет объявлено о следу-
ющем бое супертяжа. На кону в нем, 
по словам промоутера, будет стоять 
звание так называемого регулярно-
го чемпиона WBA — такое появляет-
ся, если у чемпиона есть пояса дру-
гих организаций (Джошуа — еще и 
чемпион IBF).

Алексей Доспехов

Турниры ATP и WTA
Турнир WTA категории Premier Mandatory  
в Пекине. Призовой фонд — $6,4 млн
Третий круг. Каролин Гарсия (Франция)—Ализе Корне (Франция) 
6:2, 6:1. Сорана Чирстя (Румыния)—Каролина Плишкова (Чехия, 4) 6:1, 
7:5. Барбора Стрицова (Чехия)—Дарья Гаврилова (Австралия) 6:0, 
6:4. Елена Остапенко (Латвия, 9)—Пэн Шуай (Китай) 3:0, отказ. Петра 
Квитова (Чехия, 12)—Каролина Возняцки (Дания, 5) 6:1, 6:4. Элина 
Свитолина (Украина, 3)—Елена Веснина (Россия) 6:2, 7:5.

Турнир ATP в Пекине. Призовой фонд — $3,2 млн
Второй круг. Андрей Рублев (Россия)—Томаш Бердых (Чехия, 7) 
1:6, 6:4, 6:1. Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Карен Хачанов (Россия) 
6:3, 6:3. Джон Иснер (США, 6)—Леонардо Майер (Аргентина) 6:0, 6:3. 
Александр Зверев (Германия, 2)—Фабио Фоньини (Италия) 6:4, 6:2.

Турнир ATP в Токио. Призовой фонд — $1,7 млн
Второй круг. Стив Джонсон (США)—Александр Долгополов (Украи-
на) 6:2, 6:4. Ришар Гаске (Франция)—Лу Яньсюнь (Китайский Тайбэй) 
6:0, 7:6 (7:5). Юити Сугита (Япония)—Милош Раонич (Канада, 3) 1:0, 
отказ. Давид Гоффен (Бельгия, 4)—Мэттью Эбден (Австралия) 2:6, 
7:5, 7:6 (7:1).

С

12 октября будет объявлено о следу
ющем бое Александра Устинова.  
На кону в нем, по словам промоутера 
российского супертяжа Владимира 
Хрюнова, будет стоять звание  
регулярного чемпиона WBA

У
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На фоне многочисленных допинговых скандалов в супер-
тяжелом весе российский боксер Александр Устинов получил 
шанс побиться за чемпионский титул   ФОТО GETTYIMAGES.RU

Форвард УНИКСа Костас 
Каймакоглу (в центре),  
набравший 15 очков,  
внес весомый вклад  
в разгром «Зенита»      
ФОТО МИХАИЛА БОРМИНА
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